Санкт-Петербургский государственный университет

Мамадов Парвиз Илхомович

Выпускная квалификационная работа

ОТНОШЕНИЯ ТАДЖИКИСТАНА СО СТРАНАМИ ЗАПАДА В РАМКАХ ПОЛИТИКИ «ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ» (2002–2022 ГГ.)

RELATIONS OF TAJIKISTAN WITH WESTERN COUNTRIES WITHIN THE FRAMEWORK OF THE OPEN DOOR POLICY. 2002–2022

Уровень образования: Магистратура

Направление 41.04.05 «Международные отношения»

Основная образовательная программа

ВМ5564.2021

«Международные отношения на постсоветском пространстве»

Научный руководитель:

доктор исторических наук,

профессор кафедры

международных отношений

на постсоветском пространстве

Мещеряков К.Е

Рецензент: начальник отдела,

отдел технологического и промышленного

форсайта, старший научний

сотрудник Инжиниринговый центр

«Центр компьютерного инжиниринга»

Федеральное государственное автономное

образовательное учреждение

высшего образования «Санкт-Петербургский

политехнический университет Петра Великого»

Рябов Ю.А.

Санкт-Петербург

2023

Содержание:

Введение…………………………………………………………………………...4

1. Концептуальные основы западного направления внешней политики Республики Таджикистан……………………………………………………….15

1.1.Нормативно-правовые основы внешней политики Республики Таджикистан в отношении стран Запада………………………………………15

1.2. Механизм формирования внешней политики Республики Таджикистан на ее западном направлении ………....................................................................22

2.Актуальные проблемы межгосударственного сотрудничества между Республикой Таджикистан и Соединенными Штатами Америки…………………………………………………………………………..26

2.1. Взаимодействие между Таджикистаном и США в политической области и в сфере безопасности………………………………………………………….26

2.2.. Таджикско-американские отношения в торгово-экономической сфере……………………………………………………………………………...42

2.3. Сотрудничество Республики Таджикистан и США в сфере науки, культуры, образования ………………………………………………………….56

3. Отношения Таджикистана с ведущими европейскими государствами…...73

3.1 Межгосударственное сотрудничество между Республикой Таджикистан и Федеративной Республики Германия…..…………………………………........73

3.2. Взаимоотношения и развитие связей между Республикой Таджикистан и Французской Республикой……………………………………………………...85

3.3. Эволюция отношений между Республикой Таджикистан и Соединенным Королевством Великобритании и Северной Ирландии……….………………………………………………………………...94

4. Отношения Таджикистана с основными евроатлантическими структурами….....................................................................................................104

4.1 Основные приоритеты взаимоотношений Таджикистана и Организации Североатлантического договора…………………………................................104

4.2 Взаимоотношения Республики Таджикистан и Европейского Союза……………………………………………………………………………112

4.3. Взаимодействие Таджикистана и Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе…………………………...…………….....................119

Заключение……………………………………………………………………...128

Список использованных источников и литературы………………………….130

**Введение**

В концепции внешней политики Таджикистана прописано, что она считается политикой «открытых дверей»: миролюбивой, бескорыстной – и что при ее осуществлении Таджикистан готов развивать дружеские отношения на основе взаимного уважения, равноправия, взаимовыгодного сотрудничества и обоюдного признания интересов со всеми ближними и дальними странами.

**Актуальность темы** настоящего исследования обусловлена следующими положениями.

Во-первых, исследование и анализ отношений Таджикистана со странами «дальнего» зарубежья и международными организациями позволяет определить основные приоритеты внешней политики Республики Таджикистан, и ее ключевые направления и перспективы ее дальнейшего развития.

Во-вторых, расширение и углубление двустороннего и многостороннего взаимодействия Таджикистана со странами Запада и ведущими евроатлантическими структурами имеет исключительную важность в контексте создания международных условий, способствующих обеспечению внутренней стабильности и устойчивости прогресса в стране.

В-третьих, несмотря на то, что долгосрочным стратегическим выбором Республики Таджикистан является укрепление стратегического партнерства и союзнического взаимодействия с Российской Федерацией, она как суверенное государство традиционно стремится диверсифицировать свою внешнюю политику, не замыкая свою дипломатию на каком-либо одном направлении и поддерживая контакты с альтернативными партнерами. К числу таких партнеров в первую очередь относятся страны Запада.

В четвертых, в постоянно меняющихся мирополитических условиях, сотрудничество Таджикистана со странами Запада призвано обеспечить безопасность и стабильность в рамках всего центральноазиатского региона.

В-пятых, благодаря важному геополитическому положению Таджикистана, в последовательном развитии диалога с данной республикой заинтересованы и ее западные партнеры. Следовательно, расширение связей между Душанбе и странами Запада представляет взаимный интерес и обоюдную выгоду для обеих сторон.

**Степень разработанности темы.**

К настоящему времени по проблемам взаимодействия Республики Таджикистан и ведущих стран Запада сформировался довольно крупный массив научной литературы.

По критерию «происхождения», соответствующие публикации могут быть разделены на труды российских, таджикских, западных, иранских авторов, а также экспертов из стран Центральной Азии, что, исходя из этого, классифицируются на определенные критерии.

По критерию содержания, существующие работы можно разделить на четыре группы:

1. Теоретические исследования (публикации, в которых изучаются теоретические особенности внешней политики Таджикистана в отношении стран Запада);
2. Исторические исследования (труды, посвященные анализу исторических фактов и процесса эволюции отношений между таджикской и западной сторонами);
3. Экономические исследования (труды, выявляющие экономические факторы политики «открытых дверей»);
4. Юридические исследования (труды, содержащие анализ документов и нормативных актов, касающихся взаимоотношений Таджикистана со странами и международными организациями Запада).

По типу исследований, соответствующие публикации представлены монографиями, диссертационными исследованиями, аналитическими докладами и научными статьями.

Значительный вклад в исследование отношений Таджикистана и стран Запада внесли, прежде всего, таджикские эксперты.

В трудах Б. М. Ризоева, М.А. Акмаловой[[1]](#footnote-1), Х. Зарифи[[2]](#footnote-2), Г. М. Майтдиновой[[3]](#footnote-3), З. Ш. Саидов[[4]](#footnote-4) анализируются различные аспекты таджикской дипломатии на ее западном направлении и выражается официальный взгляд на политику Душанбе в отношении его западных партнеров.

В монографии Р. Шерали[[5]](#footnote-5) и статье К. Х. Зоидова[[6]](#footnote-6), выявляются национальные интересы Республики Таджикистан и способы их реализации при проведении ее внешней политики. Также автор рассматривает ключевые направления взаимодействия Душанбе с влиятельными государствами и международными организациями.

В научной статье Р. Р. Алиевой подробно освещаются основополагающие принципы внешней политики Республики Таджикистан – в частности, на ее западном направдении.[[7]](#footnote-7)

Ряд работ посвящены вопросам взаимодействия Таджикистана и США Так, А. Рашид[[8]](#footnote-8) и А. Л. Саидмуродова[[9]](#footnote-9) изучают развитие таджикско-американских отношений в 1990–2000-е гг., а

У. У. Хидирова сосредотачивает свое внимание на развитии двустороннего сотрудничества в сфере образования и культуры.

В трудах Р. А. Солиева[[10]](#footnote-10), С. А. Солиходжаева[[11]](#footnote-11) и Р. Сухроба[[12]](#footnote-12) раскрываются различные вопросы взаимодействия Таджикистана и ЕС С. Кайхусрави подробно описывает историю взаимодействия Таджикистана и Германии, Ф. А. Шарипов и Ф. А. Шарифзода [[13]](#footnote-13)– историю становления и развития таджикско-французского сотрудничества.[[14]](#footnote-14)Р. Алиева обобщает опыт работы Таджикистана с институтами ОБСЕ[[15]](#footnote-15)

Среди российских авторов, интерес к развитию отношений между Таджикистаном и странами Запада проявляли Д.С. Попов[[16]](#footnote-16), анализирующий вопросы двустороннего сотрудничества между Таджикистаном и США, и А. Ю. Хорошун, изучающий динамику взаимодействия Таджикистана и ЕС[[17]](#footnote-17).

Среди работ западных экспертов следует выделить труды Э. Леманда, Б. Джардина[[18]](#footnote-18), Д. Триллинга[[19]](#footnote-19) и П. Мендиса [[20]](#footnote-20), в которых рассматриваются особенности многовекторной внешней политики Таджикистана, отношений республики со странами Запада, политики и стратегии США в отношении стран Центральной Азии.

В работах авторов из стран Центральной Азии (Н.Э. Масанова [[21]](#footnote-21), Б.Б. Касеновой и А.Н. Оспановой[[22]](#footnote-22), Т. Шаймергенова[[23]](#footnote-23)) описываются, соответственно, особенности геополитического положения Таджикистана, торгово-экономические отношения республики с Германией и военно-политическая стратегия НАТО в отношении стран Центральной Азии.

**Научная новизна** исследования определяется в первую очередь, тем что данная научная работа является комплексным исследованием, посвященный детальному анализу динамика внешней политики Республики Таджикистан в отношении стран и международных организаций Запада с 2002 по 2022 гг. с началом принятия доктрины «отрытых дверей».

Кроме того, в магистерской диссертации был проанализирован и введен в научный оборот источников по внешнеполитическим вопросам Республики Таджикистан и систематизированы причины, влияющие на определение внешней политики Таджикистана в её западном векторе.

**Источниковая база** настоящего исследования включает довольно широкий круг материалов, которые могут быть разделены на следующие группы:

* межгосударственные соглашения Республики Таджикистан и ведущих стран Запада;
* международные соглашения Республики Таджикистан и ведущих евроатлантических международных организаций;
* нормативно-правовые акты Республики Таджикистан;
* официальные источники и материалы органов государственной власти Республики Таджикистан;
* тексты печатных работ и выступлений политических деятелей Республики Таджикистан;
* нормативно-правовые акты ведущих стран Запада, касающиеся вопросов их взаимодействия с Республикой Таджикистан;
* материалы официальной статистики;
* информационные материалы периодической печати;
* информации электронных средств массовой информации.

Настоящая источниковая база может считаться достаточной для достоверного воссоздания изучаемых в диссертации событий.

**Объектом** данного исследования является внешняя политика Республики Таджикистан в годы реализации доктрины «открытых дверей». **Предметом** исследования выступают отношения Республики Таджикистан с ведущими государствами и международными межправительственными организациями Запада.

**Хронологические рамки исследования** охватывают период с 2002 по 2022 гг. Выбор нижних хронологических рамок обусловлен тем, что 31 декабря 2002 г. президентом Республики Таджикистан Э.Ш. Рахмоновым было официально объявлено о начале проведения нового внешнеполитического курса – политики «открытых дверей». В качестве верхних хронологических рамок, избрана дата коренных изменений международной политической и экономической обстановки в контексте развития ситуации на Украине, оказавших существенное влияние и на характер отношений Таджикистана со странами Запада. Таким образом, имеется возможность проанализировать двадцатилетний опыт развития сотрудничества между Таджикистаном и странами Запада.

**Территориальные рамки** работы охватывают Республику Таджикистан и стран Запада. Под странами Запада автором подразумеваются страны Северной Америки, Европы, Австралия, Япония, Израиль, ЮАР, Новая Зеландия и др. которые входят в западную цивилизацию. Также данный регион принято называть «Западный мир» или «коллективный Запад».

**Цель** настоящего исследования – выявить особенности отношений Таджикистана со странами Запада в рамках политики «открытых дверей», проводимой в республике, начиная с 2002.

Исходя из цели, перед работой были поставлены следующие **задачи:**

* проанализировать концептуальные основы западного направления внешней политики Республики Таджикистан;
* провести анализ двусторонних отношений между Республикой Таджикистан и США в сферах борьбы с международным терроризмом, в экономической сфере, в области науки, культуры и образования;
* определить ключевые направления и особенности развития отношений Таджикистана с ведущими европейскими державами – Великобританией, Германией и Францией;
* исследовать проблематику взаимодействия Таджикистана с основными евроатлантическими структурами – Организацией Североатлантического договора (НАТО), Европейским союзом (ЕС) и Организацией по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ).

**Теоретическую основу** исследования составили концептуальныеположения об особенностях политики «открытых дверей», высказанные Президентом Республики Таджикистан Э.Ш. Рахмоновым.

**Методические основы исследования.** Данное исследование имеет комплексный характер, предполагающий изучение различных факторов, аспектов и направлений внешней политики Республики Таджикистан в отношении стран Запада и международных организаций. Соответственно, в его основу был положен широкий круг методов научного познания, используемых в их сложном сочетании.

Среди общенаучных методов, применяемых в диссертации, отметим нижеследующие.

– Принцип историзма, предполагающий, что все события и факты во внешней политике Республики Таджикистан рассматриваются автором в контексте того времени, тех социально-экономических и политических условий, в которых они на самом деле происходили.

– Принцип целостности, предполагающий рассмотрение изучаемых автором событий и фактов, в полном объеме и без какого-либо искажения;

– Принцип научной объективности, предусматривающий выявление закономерностей во внешней политике Таджикистана на основе использования широкого круга верифицированных источников;

– Метод описания, необходимый при всестороннем изучении фактологического материала, лежащего в основе данной работы;

– Метод объяснения, используемый при установлении причинно-следственных связей между различными событиями и процессами;

– Метод индукции, позволяющий восходить от единичных фактов в исследуемой автором сфере к общим тенденциям и проблемам;

– Метод дедукции, позволяющий распространять общие положения и выводы на конкретные аспекты изучаемых автором вопросов;

– Методы анализа и синтеза, необходимые для формирования общего представления об особенностях внешней политики Республики Таджикистан на ее западном направлении;

– Метод обобщения, позволяющий на основе широкого круга исследуемых автором событий воссоздать максимально полную картину того или иного процесса или явления;

– Метод сравнения, позволяющий выявлять черты сходства и различия между отдельными направлениями, этапами, факторами, проблемами взаимодействия Таджикистана с его западными партнерами;

– Метод аналогии, предполагающий перенос результатов, полученных автором при рассмотрении одного из аспектов внешней политики Республики Таджикистан, на другие ее аспекты;

– Метод концептуализации, необходимый для теоретического осмысления изучаемых автором процессов и явлений.

Среди конкретно-научных методов, применяемых в данной работе, отметим нижеследующие.

Из специальных методов политической науки – это:

– Метод анализа выступлений, позволяющий исследовать выступления государственных деятелей в ходе различных встреч, международных конференций и иных значимых мероприятий;

– Метод ивент-анализа, предполагающий всестороннее изучение тех или иных событий, имевших место во внешней политике Республики Таджикистан.

Из специальных методов исторической науки – это:

– Эволюционный (хронологический) подход, предполагающий последовательное рассмотрение автором различных событий во внешней политике Республики Таджикистан в порядке их появления, от более ранних к более поздним;

– Историко-генетический метод, позволяющий установить причинно-следственные связи между различными событиями во внешней политике Республики Таджикистан;

– Историко-сравнительный метод, предполагающий использование в данной работе различных сравнений в пространстве и времени, что необходимо для более детального изучения особенностей внешней политики Душанбе на ее западном направлении;

Среди методов юридической науки – это анализ нормативно-правовых актов и международных соглашений, позволяющий автору составить четкое представление о правовых основах взаимодействия Таджикистана со странами Запада

Среди методов экономической науки – это статистический метод, необходимый для работы с массивами статистических данных, отражающих структуру и масштабы товарооборота и, в целом, динамику торгово-экономического сотрудничества между Таджикистаном и странами Запада.

**1. Концептуальные основы западного направления внешней политики Республики Таджикистан**

**1.1. Нормативно-правовые основы внешней политики Республики Таджикистан в отношении стран Запада**

В начале XXI века завершился десятилетний период становления внешней политики Республики Таджикистан как суверенного независимого государства. Об этом свидетельствуют факты утверждения Президентом Таджикистана Эмомали Рахмоновым 24 сентября 2002 года Концепции внешней политики Республики Таджикистан[[24]](#footnote-24) и принятия парламентом страны нового закона о дипломатической службе[[25]](#footnote-25). С этого времени Концепция внешней политики Республики Таджикистан является основополагающим политическим документом, который утверждает систему официальных взглядов республики на содержание, основные цели, задачи и основные приоритеты международных отношений государства, методологию их реализации в новых реалиях.[[26]](#footnote-26)

Концепция подвела черту под предыдущим этапом внешней политики республики, формализовала и закрепила сложившиеся и впоследствии обоснованные позиции целеполагания, определила новые горизонты таджикской дипломатии. В документе также отмечались элементы новизны – формирование национальных приоритетов, конкретные оценки и акценты, выбор набора инструментов для реализации внешнеполитических целей страны.

Что касается главных черт внешней политики Таджикистана на предстоящий период, то ими должны были стать реалистический подход и прагматизм. Реализм предполагалось демонстрировать во взгляде на международную ситуацию и в постановке конкретных целей. Объявив внешнюю политику Республики Таджикистан политикой «открытых дверей», руководство страны изначально исходило из того. чтобы сделать курс более рациональным, рентабельным как в политическом, так и в экономическом измерениях. Этот фактор означал, что республика будет все больше ориентироваться на защиту своих национальных интересов и в ней будет неуклонно увеличиваться удельный вес экономической дипломатии.

Говоря о специфике внешней политики Республики Таджикистан, рассмотрим два заявления президента Таджикистана, относящиеся к изучаемому нами периоду.

31 декабря 2002 г., в своем телеобращении к гражданам Таджикистана по случаю наступающего Нового года, Э.Ш. Рахмонов впервые заявил, что «выбрал многовекторную политику открытых дверей, которая должна строиться с учетом национальных интересов государства, обеспечить их активную защиту на международной арене и эффективное использование внешними факторами для решения внутренних проблем страны».[[27]](#footnote-27) Внешняя политика Таджикистана должна была способствовать развитию экономики страны, включая привлечение иностранных инвестиций, расширение и оптимизацию различных отраслей сотрудничества со всеми странами мира, заинтересованными в сотрудничестве с Республикой Таджикистан на основе взаимной выгоды и дружественно относящимися к республике[[28]](#footnote-28).

В своем послании Парламенту Таджикистана от 4 апреля 2003 года Э.Ш. Рахмонов закрепил ранее озвученный тезис о доктрине политики открытых дверей: «Основой нашей внешней политики является политика «открытых дверей», развитие готовности к сотрудничеству, взаимодействию со всеми субъектами международных отношений при соблюдении общепринятых международных норм идеи и принципов».[[29]](#footnote-29)

Согласно еще одному заявлению Э. Рахмона, прозвучавшему 24 апреля 2010 г. в рамках его ежегодного послания к парламенту республики, «внешняя политика нашей страны со своими неизменными принципами, основами и традициями в годы независимости стала логическим продолжением проверенной, системной и охватывающей стратегии Республики Таджикистан. Она исходит из политики «открытых дверей», которая объявлена в 2002 году, и, как и прежде, устанавливает свою задачу в создании благоприятных международных условий, которая способствует развитию и устойчивости прогресса страны. В этом контексте представляется убедительным, что стратегический выбор доктрины политики «открытых дверей» для Таджикистана был важным шагом для вхождения молодой республики в мировое сообщество, помимо этого, способом для укрепления государственного суверенитета Таджикистана. Исходя из этого, политика «открытых дверей» определяет свободную и независимую в своем выборе внешнюю политику нового независимого Таджикистана. Сущность этих требований сводится к тому что, факторами которые повлияли, на формирование концептуальных основ внешней политики Таджикистана, это все факторы и внутренние факторы, начиная от политического и экономического, безопасности до географического фактора, также включая культурной, социальной, географической и экономической особенности республики. Главным образом геополитические факторы оказывают большое влияние на политику и поведение правительства страны на внешнеполитическом курсе».[[30]](#footnote-30)

Все вышеизложенное обозначало, что 2002 г. руководство Таджикистана взяло курс на диверсификацию международных отношений республики, открывая ее всем международным партнерам, торговым и инвестиционным связям. Предполагалось, что подобная многовекторная дипломатия будет в полной мере отвечать современным реалиям переходного периода и соответствовать требованиям процессов глобализации внешнеполитической и внешнеэкономической деятельности страны, способствуя более активному расширению ее внешних связей и привлечению в ее экономику иностранных инвестиций.

К настоящему времени в научной литературе сформировалось два основных подхода в оценке важности и целесообразности проведения постсоветскими республиками многовекторной дипломатии. Одни исследователи утверждают, что многовекторность представляется принципиально невозможной для государств центральноазиатского региона. Так, по мнению профессора А.А. Князева, многовекторность является не более чем мифом и на практике осуществлять ее крайне сложно, поскольку страны Центральной Азии не могут одновременно поддерживать равномерные взаимоотношения с различными центрами силы.[[31]](#footnote-31) Аналогичную точку зрения высказывает и таджикский политолог Р.Г. Абдулло[[32]](#footnote-32).

Противоположную позицию занимают советский и российский академик, государственный и политический деятель Е.М. Примаков[[33]](#footnote-33) казахский политолог М.Т. Лаумулин[[34]](#footnote-34), таджикские исследователи, государственные и политические деятели А.Сатторзода[[35]](#footnote-35), Х. Зарифи[[36]](#footnote-36) и Г. Майтдинова.[[37]](#footnote-37) Они утверждают, что подход многовекторности стал весьма актуальным и востребованным явлением в международных отношениях, поскольку он ведет к демонополизации внешней политики центрально азиатских государств и диверсификации их отношений с иностранными партнерами, позволяя им избежать чрезмерной зависимости от какого-либо одного внешнего партнера.[[38]](#footnote-38) При этом большинство экспертов сходятся в том, что переход руководства Таджикистана к практике проведения «политики открытых дверей» был обусловлен следующими обстоятельствами:

1) геополитическое расположение Республики Таджикистана;

2) уязвимость границ республики;

3) отсутствие выхода к морю;

4) натиск от глобальных и региональных держав;

5) богатый запас природных ресурсов, и присутствия интереса к ним;

6) небольшой экономический потенциал;

7) низкий потенциал в военной сфере;

8) демографические причины.

Основными принципами «политики открытых дверей», обозначенными руководством Таджикистана, стали:

- открытое сотрудничество с другими государствами;

- взаимоуважение суверенитета и также невмешательство во внутренние дела друг друга;

- мирное урегулирование конфликтов и споров и воздержание от применения силы;

- равноправность и взаимный интерес в развитии отношений между странами.[[39]](#footnote-39)

27 января 2015 г. указом президента была утверждена новая, ныне действующая Концепция внешней политики Республики Таджикистан. Согласно данному документу, внешняя политика Республики Таджикистан определяется как независимая многовекторная внешняя политика, основанная на безоговорочном соблюдении и уважении международного права и реализуемая на основе принципов прагматизма.[[40]](#footnote-40)

В содержании концепции выделяется четыре главы.

В главе 1 отмечается, что Республика Таджикистан, подтверждает свою приверженность международно-правовым признанным актам, реализует свою внешнюю политику на основе деидеологизация межгосударственных отношений, установления и развития равноправных и взаимовыгодных связей со всеми странами мирового сообщества.[[41]](#footnote-41)

В главе 2 отмечается, что превалирующей и основной задачей внешней политики Республики Таджикистан в долгосрочной перспективе является защита стратегических интересов страны на международной арене. Она будет реализовываться путем формирования внешних благоприятных условий для всестороннего устойчивого развития республики, содействия большему укреплению основ государственной независимости и суверенитета Таджикистана и поступательного стремления к достижению согласия и учета его обоюдных интересов с иностранными государствами и международными организациями в процессе решения приоритетных задач его внешней политики.[[42]](#footnote-42)

В соответствующем разделе документа также отмечается, что для достижения данной цели Республика Таджикистан будет реализовать многовекторную внешнюю политику, отвечающую высшим государственным и национальным интересам, служащую целям установления дружественных и взаимовыгодных отношений с различными странами мира и основанную на безоговорочном уважении международного права.[[43]](#footnote-43)

В главе 3 концепции отмечены внешнеполитические приоритеты Таджикистана в развитии отношений двустороннего формата. Среди главных партнеров республики названы Российская Федерация, Республика Узбекистан и другие государства Центральной Азии, при этом страны Запада и курируемые ими международные структуры указаны после остальных стран СНГ, Афганистана, Ирана и КНР.[[44]](#footnote-44)

Кроме того, вглаве 3 содержится пункт об экономической дипломатии республики, в котором отмечается, что Таджикистан будет стремиться к привлечению иностранных инвесторов, государственных и коммерческих компаний других государств и соотечественников, проживающих за рубежом, для участия в реализации крупных инфраструктурных, энергетических и транспортных проектов, имеющих региональное значение.[[45]](#footnote-45)

В главе 4 отмечается роль различных органов государственной власти Республики Таджикистан в разработке и реализации ее внешней политики.[[46]](#footnote-46)

Подводя итоги, мы можем прийти к выводу, что концептуальные основы внешней политики Таджикистана были закреплены в Концепциях внешней политики республики 2002 и 2015 гг. и получили более полное освещение в выступлениях Э.Ш. Рахмонова 31 декабря 2002 г, 4 апреля 2003 года, и 24 апреля 2010 года.

**1.2. Механизм формирования внешней политики Республики Таджикистан на ее западном направлении**

После обретения государственной независимости Республика Таджикистан создала свой собственный механизм формирования внешней политики.

В республике исполнительная ветвь государственной власти замыкается на президенте. Президент Таджикистана является одновременно главой государства и правительства, формирует Совет безопасности и руководит им. Полномочия президента в области внешней политики установлены Конституцией Республики Таджикистан 1994 г.

Согласно ст. 69 конституции, президент определяет основные направления внешней политики государства и представляет Таджикистан в международных отношениях.[[47]](#footnote-47) В ведение президента входят как дипломатические[[48]](#footnote-48), так и друге каналы связи с зарубежными государствами, а также соответствующий государственный аппарат, необходимый для реализации внешнеполитических решений.

Президент Таджикистана наделен полномочиями подписывать международные договоры и представлять их на утверждение нижней палатой парламента – Маджлиси намояндагон Маджлиси Оли Республики Таджикистан. Также он назначает и освобождает от занимаемой должности руководителей дипломатических представительств Таджикистана в иностранных государствах и представителей республики в международных структурах, принимает верительные и отзывные грамоты у руководителей внешнеполитических представительств зарубежных государств. Президент предоставляет политическое убежище иностранным гражданам и лицам без гражданства и присваивает дипломатические ранги, специальные чины и звания дипломатическим работникам Республики Таджикистан.[[49]](#footnote-49)

Помимо президента, в процессе формирования внешней политики Республики Таджикистан играет национальный парламент – Маджлиси Оли Республики Таджикистан. Стоит отметить, что Маджлиси Оли не может считаться специализированной структурой осуществления внешних сношений государства, однако в его функции входит поддержание активных межпарламентских связей.[[50]](#footnote-50) Роль парламента заключается в принятии законодательных актов, необходимых для реализации внешней политики Таджикистана, включая ратификацию международных договоров.[[51]](#footnote-51)

Поскольку вопросы внешней политики тесно связаны с вопросами обеспечения национальной безопасности страны, важную роль в процессе принятия внешнеполитических решений играет Совет безопасности Республики Таджикистан – конституционный орган коллегиального руководства вопросами обороны и безопасности республики. Он принимает решения по всем основным направлениям внутренней и внешней политики страны в сфере обеспечения национальной безопасности,[[52]](#footnote-52) государственного суверенитета, конституционного строя и территориальной целостности республики. Председателем Совета безопасностиявляется Президент Республики Таджикистан[[53]](#footnote-53), его постоянными членами являются председатели Маджлиси милли (Сената)[[54]](#footnote-54) и Маджлиси намояндагон[[55]](#footnote-55) (Палаты Представителей) Маджлиси Оли Республики Таджикистан, премьер-министр и секретарь Совета безопасности Республики Таджикистан. В состав Совета безопасности могут входить главы министерств и ведомств экономического развития и торговли Таджикистана, министры иностранных дел, финансов, обороны, юстиции, безопасности, внутренних дел, здравоохранения, охраны природы, а также другие должностные лица.[[56]](#footnote-56) Совет безопасности республики формирует межведомственные комиссии и рабочие группы, которые, в зависимости от поставленных перед ними задач, могут создаваться на постоянной или временной основе по общефункциональному характеру и по специальной области деятельности, в том числе в сфере внешней политики.

В рамках международного сотрудничества Республика Таджикистан привлекает льготные кредиты и займы, участвует в реализации программ международной помощи, как двусторонних, так и многосторонних, с международными финансовыми организациями. Главным органом управления, в функции которого входят вопросы координации внешней помощи, является Государственный комитет по инвестициям и управлению государственным имуществом Республики Таджикистан.[[57]](#footnote-57)

Таким образом, на протяжении 2002–2022 гг. ключевую роль в процессе формирования внешней политики Республики Таджикистана в отношении стран и международных структур Запада играли Президент, Министерство иностранных дел, Совет безопасности республики. Существенный вклад в развитие отношений между Таджикистаном и странами Запада также вносили обе палаты таджикского парламента –Маджлиси милли и Маджлиси намояндагон Маджлиси Оли Республики Таджикистан.

**2. Актуальные проблемы межгосударственного сотрудничества между Республикой Таджикистан и Соединенными Штатами Америки**

**2.1. Взаимодействие между Таджикистаном и США в политической области и в сфере безопасности**

После событий 11 сентября 2001 г. Таджикистан, как и многие другие государства, поддержал США и присоединился к возглавляемой ими международной антитеррористической коалиции. Подобный шаг представлялся вполне логичным, учитывая, что правительство республики уже многие годы на полях глобальных и региональных структур призывало мировое сообщество к борьбе с международным терроризмом и религиозным экстремизмом.

К этому времени интерес США к Таджикистан двумя главными факторами:

1. Географическая близость Таджикистана к Афганистану. Среди стран постсоветского пространства Таджикистан имеет наиболее протяженную границу с Афганистаном, составляющую 1344 км.
2. Наличие у Таджикистана давних союзнических отношений с Россией. На территории республики расположена 201-я военная база Российской Федерации – самая крупная российская военная база за пределами ее границ.[[58]](#footnote-58)

Уже через неделю после совершения терактов в США, 18 сентября 2001 г. министр иностранных дел Республики ТаджикистанНазаров Т. заявил, что его страна готова к всестороннему сотрудничеству с Вашингтоном в противодействии международному терроризмому, при этом форматы соответствующего сотрудничества предполагалось определить в ходе проведения соответствующих переговоров. Как отмечает бывший министр иностранных дел Республики Таджикистана Зарифи Х, «в целях оказания поддержки антитеррористической операции в Афганистане Таджикистан в свою очередь предпринял различные меры. В частности, было предоставлено воздушное пространство Таджикистана в целях проведения гуманитарных и вспомогательных операций в Афганистане, а территория Таджикистана для размещения воздушных и наземных вооруженных сил международной коалиции, под руководством с США».[[59]](#footnote-59)

С сентября 2001 г. по июнь 2002 г. Таджикистан передал в пользование США аэродром «Айни», а в январе 2002 г. разрешил американским военным специалистам провести осмотр Кулябской, Худжандской и Курган-Тюбинской авиабаз на предмет возможности их использования в нуждах антитеррористической операции. Тем не менее, Вашингтон принял решение не создавать на территории республики постоянный воинский контингент.[[60]](#footnote-60)

В начале 2002 г. рабочий визит в Таджикистан совершила делегация Конгресса США под руководством представителя Демократической партии, сенатора Д. Либермана и представителя Республиканской партии сенатора Д. Маккейна. 7 января 2002 г. делегация встретилась с президентом Таджикистана Э.Ш. Рахмоновым. Д. Либерман отметил, что «делегация приехала в Таджикистан с целью выражения благодарности за сотрудничество и поддержку, которую правительство Республики Таджикистан оказывало в реализации антитеррористической операции в Афганистане».[[61]](#footnote-61)

Главным итогом данной поездки стала ~~–~~ отмена 10 января 2002 г. эмбарго США на поставку оружия в Таджикистан, введенного в 2002 г.[[62]](#footnote-62)

20 февраля 2002 г. в Брюсселе состоялось подписание соглашения о присоединении Республики Таджикистан к программе НАТО «Партнерство ради мира».[[63]](#footnote-63) Данный шаг стал важнейшим событием в развитии западного вектора внешней политики Таджикистана, участие которого в соответствующей инициативе стало еще одним свидетельством его значимости на мировой арене и признания Вашингтоном его вклада в борьбу с международным терроризмом. В этой связи руководство республики также выразило свою готовность к оказанию содействия США в нормализации ситуации в соседнем Афганистане в ходе его постконфликтного восстановления.[[64]](#footnote-64)

11 сентября 2002 г. в честь годовщины трагических событий в США, Э.Ш. Рахмонов направил письмо президенту США Дж. Бушу. В нем была отмечена твердая приверженность Таджикистана международной борьбе с терроризмом и скорейшему установлению мира и стабильности в Афганистане. [[65]](#footnote-65)

27 января 2003 г. Таджикистан и США подписали межправительственное соглашение о сотрудничестве своих правоохранительных органов.[[66]](#footnote-66) Вскоре, 7 февраля, в отношениях двух государств произошло долгожданное и исключительно важное событие: в городе Вашингтоне было открыто посольство Республики Таджикистан в США.[[67]](#footnote-67) Первым Чрезвычайным и полномочным послом Таджикистана в США был назначен Х. Зарифи.[[68]](#footnote-68)

31 декабря 2003 г. Таджикистан и США подписали соглашение о строительстве моста через реку Пяндж, согласно которому Вашингтон пообещал выделить Душанбе 40 млн. долл. Данное сооружение должно было стать дополнительным логистическим путем для всех государств Центральной Азии, призванным предоставить им выход к портам Индийского океана. Длина моста должна была составить 650 метров, и на нем предполагалось построить таможенные объекты.

4 марта 2004 Таджикистан и США впервые продемонстрировали конкретные результаты в области военно-технического сотрудничества. Через посольство США в Душанбе, таджикской стороне было передано 55 автомобилей марки «УАЗ» которые предполагалось использовать в целях обеспечения безопасности таможенного контроля и границ республики.[[69]](#footnote-69)

В июне 2004 г. в Таджикистан прибыла совместная группа США и Европейского Союза, призванная оценить ситуацию на границе и определиться с тем, какая поддержка может быть оказана таджикской стороне для усиления безопасности на ее внешних рубежах[[70]](#footnote-70)*.*

В марте 2005 г. в Душанбе состоялась встреча министра обороны Таджикистана Ш. Хайруллоева с командующим третьей армией США генерал-лейтенантом С. Уиткомбой. Стороны обсудили вопросы укрепления сотрудничества в военной сфере как составной части борьбы с международным терроризмом.[[71]](#footnote-71) По итогам соответствующих переговоров 2 января 2006 г. США предоставили силовым и пограничным структурам Таджикистана техническую помощь в виде оборудования и зимних принадлежностей на общую сумму в 3 млн. долл.

8 мая 2006 г. состоялась встреча Э.Ш. Рахмонова с помощником госсекретаря США по делам Южной и Центральной Азии Ричардом Р. Баучером.[[72]](#footnote-72).В состоявшихся переговоров стороны обсудили широкий спектр актуальных вопросов межгосударственного сотрудничества.[[73]](#footnote-73) 30 мая Э.Ш. Рахмонов встретился с министром обороны США Д. Рамсфельдом, который отметил, что «Соединенные Штаты Америки не заинтересованы в расширении количества своих военных баз и военных частей на планете. Мир и стабилизация обстановки в Афганистане – это мир и стабильность во всем регионе».[[74]](#footnote-74)

20 декабря 2006 года в Таджикистан прибыла делегация военных специалистов США, которые подвели итоги двусторонней работы в области разминирования минных полей на территории республики. По данным Центра разминирования Таджикистана, в 2006 году при сотрудничестве с международными структурами в стране было очищено 270 тыс. м2 земель и нейтрализовано около 1100 мин.[[75]](#footnote-75)

19 июня 2007 г. состоялась встреча Э. Рахмона и Главнокомандующего центральными силами США адмирала У. Феллонома. Стороны вновь обсудили вопросы текущего состояния и перспектив укрепления взаимодействия между Душанбе и Вашингтонов в области безопасности, военной и военно-технической сфере.[[76]](#footnote-76)

В рамках взаимодействия США с силовыми блоками Таджикистана в августе–сентябре 2007 г. посольством США в республике был организован курс обучения таджикских военных специалистов продолжительностью 6 недель. На этом фоне сотрудники таджикского ОМОНа и их американские коллеги обменялись информацией и обсудили методы реагирования в случае возникновения чрезвычайных ситуаций природного и антропогенного характера. [[77]](#footnote-77)

25 августа 2007 республику посетил министр торговли США Карлос Гутьеро, с целью принятия участия в официальном открытии автомобильного моста соединяющий Таджикистана с Афганистаном. Министра принял президент страны Эмомали Рахмон, и в рамках встречи отметил, что «Таджикистан считает развитие отношений с США одним из приоритетных направлений своей внешней политики».[[78]](#footnote-78) На встрече также присутствовал помощник Государственного секретаря США Ричард Баучер. Официальная церемония открытия автомобильного моста между Таджикистаном и Афганистаном состоялось 26 августа 2007 года на территории района Кумсангир, Хатлонской области.[[79]](#footnote-79)

В ходе военно-технического взаимоотношения между Таджикистаном и США 22 августа 2008 г. посол США в Таджикистане Трейси Джейкобсон и министром иностранных дел Таджикистана Хамрохон Зарифи подписали соглашение «О помощи правительства США Таджикистану на сумму 13,4 млн. долл. США».[[80]](#footnote-80) В ходе военно-технического взаимодействия между двумя странами в начале 2009 года Таджикистан посетил командующий центральными силами Соединенных Штатов Америки Дэвид Петреус. Генерала принял Президент страны Эмомали Рахмон 17 января 2009. В рамках встречи стороны обсудили перспективы развития таджикско-американских отношений и вопросы поддержания мира и стабильности в Афганистане.[[81]](#footnote-81)

В феврале 2009 года в Таджикистан продолжалась визиты высокопоставленных чиновников военного круга США. 15 февраля 2009 года с 5 дневным визитом в республику прибыл командующий американских войск адмирал Марк Хорничек. 20 февраля последний встретился с министром иностранных дел Республики Таджикистана Хамрохоном Зарифи[[82]](#footnote-82).

15 февраля 2010 г. состоялось заседание между Республикой Таджикистан и США в двустороннем формате. Министр иностранных дел Таджикистана Хамрохон Зарифи возглавил правительственную делегацию Таджикистана. В рамках встречи Хамрохон Зарифи с Госсекретарем США Хиллари Клинтон были застронуты вопросы двустороннего отношения, инвестиций, а также сферы, связанные с обеспечением безопасности государственных границ, гидроэнергетикой, борьба с незаконным оборотом наркотиков, борьба против международного терроризма т.д. [[83]](#footnote-83)

6 марта 2011 г. подготовлен доклад с рекомендациями по улучшению подготовки пограничников Таджикистана. Доклад был подготовлен со стороны делегации экспертов пограничного контроля США, посетившей недавно республику. Об этом упоминается в Докладе о стратегии контроля над оборотом наркотических веществ в мире в 2011 г.[[84]](#footnote-84)

7 октября 2011 г. проходила встреча президента Таджикистана Эмомали Рахмона вместе со специальным представителем администрации США по делам Афганистана и Пакистана Марком Гроссманом. В рамках встречи были обсуждены вопросы двусторонних отношений и регионального взаимодействия и проблемы в Афганистане. Марк Гроссман передал президенту о возрождении проекта «Нового шёлкового пути» и предстоящих конференций по вопросам Афганистана, которые должны пройти в Стамбуле в ноябре и в Бонне в декабре того года.[[85]](#footnote-85)

31 марта 2012 г. Президент Таджикистана Эмомали Рахмон встретился с Главнокомандующим центральным командованием генерала Соединенных Штатов Америки Джеймсом Меттисом. В рамках встречи были затронуты вопросы двусторонних отношений. [[86]](#footnote-86)

3 июля 2012 г. в рамках слушаний в Сенатском комитете по иностранным делам заместитель помощника государственного секретаря США по Южной и Центральной Азии Сюзанн Эллиот, которая назначена новым послом США в Душанбе, отметила, что «Республика Таджикистан будет играть ключевую роль в обратном транзите военного оборудования США и НАТО из Афганистана из-за сокращения присутствия их в Афганистане».[[87]](#footnote-87)

5 июля 2012 года состоялась встреча Президента Таджикистана Эмомали Рахмона с представителями Конгресса США под руководством члена палаты представителей Дэна Бертона. В ходе встречи стороны обсудили вопросы повышения уровня сотрудничества между государствами в сфере укрепления безопасности, торгово-экономического взаимодействия и вопросов безопасности государственных границ Таджикистана и Афганистана.[[88]](#footnote-88)

17 июля 2012 г. Президент Таджикистана Эмомали Рахмон принял Генерального директора Совета национальной безопасности США по делам России и Евразии Эллиса Уэллса. В рамках встречи были затронуты таджикско-американские отношения, главным образом, в сфере безопасности.[[89]](#footnote-89)

13 февраля 2013 года состоялась встреча президента Эмомали Рахмона с помощником госсектора Соединенных Штатов Америки по делам Центральной и Южной Азии Роберта Блейка. В рамках встречи стороны обсудили вопросы двусторонних отношений. Последний поблагодарил Президента Таджикистана и таджикский народ за вклад в обеспечение мира и стабильности в регионе и ключевую роль, которую играет страна. Блейк также поздравил Президента Таджикистана с присоединением Таджикистана в ВТО.[[90]](#footnote-90)

22 ноября 2013 г. Президент РТ Эмомали Рахмон встретился с командующим транспортного командования армии Соединенных Штатов Америки Уильямом Фрейзером III. В ходе встречи были обсуждены вопросы двустороннего сотрудничества между странами в области безопасности, политики, а также экономического и общественного сотрудничества. Были затронуты вопросы будущего Афганистана после вывода войск США в 2014 году.[[91]](#footnote-91)

В начале 2014 г. посольство США в Душанбе в ходе взаимодействия в военно-технической сфере программы экспортного контроля и безопасности границ (EXBS) передала руководству РТ учебный центр для практических занятий.[[92]](#footnote-92)

15 февраля 2015 г. состоялся Третий ежегодный семинар «Развитие миротворческой деятельности ООН», организованный отделом военного взаимодействия Посольства США и Центром по изучению вопросов обеспечения безопасности им. Джорджа Маршалла в Душанбе. [[93]](#footnote-93)

29 апреля 2015 г. проходила встреча министра иностранных дел Таджикистана Сироджиддина Аслова и посла Соединенных Штатов Америки в Таджикистане Сьюзан Эллиотт в рамках традиционных встреч послов США в Министерстве иностранных дел республики. В рамках встречи были обсуждены вопросы укрепления отношений между странами и иные вопросы, имеющие взаимный интерес сторон. [[94]](#footnote-94)

16 сентября 2015 г. в республике прошли военные учения Таджикистана, Соединенных Штатов Америки, Монголии и Пакистана под главенством американского генерал-майора Рика Меттисона. Посол США в Душанбе Сьюзан Эллиот заявила, что «Данные учения показывают сотрудничество между Таджикистаном и Соединенными Штатами Америки. Наша общая цель – борьба с терроризмом и распространением наркотических средств, и другими действиями террористов».[[95]](#footnote-95)

3 ноября 2015 г. Президент Таджикистана Эмомали Рахмон встретился с госсекретарем США Джоном Керри. В ходе встречи были затронуты вопросы сотрудничества между двумя странами. Президент заявил, что «сотрудничество с США является одним из основных направлений внешней политики Таджикистана». В свою очередь, госсекретарь США Джон Керри отметил, что «Республика Таджикистан, обладает важной ролью в региональной безопасности и стабильности. Я от лица своего государства могу заявить, что мы будем всецело поддерживать страну в выходе из коммуникационного тупика».[[96]](#footnote-96)

22 февраля 2016 г. на сайте Пентагона было размещено заявление, в котором утверждалось, что «Пентагон предлагает в ходе программы поддержки своих партнёров в борьбе с терроризмом в Центральной Азии предоставить средства для борьбы с террористической организацией ИГИЛ, талибами, и на оказание содействия стабильности в центрально-азиатском регионе. Главным партнером в этом регионе считается Таджикистан».[[97]](#footnote-97)

15 июня 2016 г. президент Таджикистана Эмомали Рахмон встретился с командующим Центральным командованием Соединенных Штатов Америки генералом Джозефом Вотелом. Президент страны и Джозеф Вотел затронули широкий спектр тем общей безопасности. Также Эмомали Рахмон высоко оценил динамичное развитие непрерывного партнерства между вооружёнными силами двух стран. [[98]](#footnote-98)

18 июня 2016 г. Министр внутренних дел Таджикистана Рамазон Рахимзода встретился с послом Соединенных Штатов Америки в Душанбе Элизабет Миллард. В ходе встречи стороны обсудили развитие сотрудничества в двустороннем формате в ходе совместной борьбы с международным терроризмом, экстремизмом и другие темы по вопросам современных угроз и вызовов.[[99]](#footnote-99)

В марте 2017 г. сотрудничество стран по сфере безопасности осуществилось проведением совместных учений. Около 150 сотрудников безопасности США и 100 таджикских приняли участие в учении, которое проводило Центральное командование США, координируемое Правительством Республики Таджикистан и государственными агентствами США. Согласно утверждению посольства США в Таджикистане данное учение предполагало собой антикризисное мероприятие, которое состояло из имитированных сценариев с целью содействия скоординированным действиям коллег по борьбе с международным терроризмом. Более того, Посольство США заявило, что «тренинг разработан с целью повышения уровня региональной безопасности и стабильности с помощью расширения возможностей и взаимодействия между силами безопасности США и Таджикистана. Значительная часть данных учений состоялась в военных учебных центрах по всей республике. Тем не менее, некоторая часть состоялась в других местах, одобренных правительством Таджикистана», - говорится в сообщении.[[100]](#footnote-100)

В октябре 2018 года США поставили Таджикистану новые партии военной техники с целью «отражения угрозы, исходящей из Афганистана» и оценивается в сумму более 8 миллионов долларов США. В состав техники включались особенно «тактические транспортные средства», предназначенные для патрулирования и разведки. Кроме того, военная техника была предназначена для эффективной борьбы пограничников Таджикистана с наркотрафиком из Афганистана.[[101]](#footnote-101)

В 2019 г. между странами прошли очередные многосторонние учения – Региональное сотрудничество-2019. Данные военные учения были направлены на усиление сотрудничества между военными стран Центральной Азии и гражданских организаций с помощью планирования возможных сценариев операций для ликвидации последствия стихийных бедствий. В числе государств участников учения были США, Монголия Таджикистан, Узбекистан, а также наблюдатель от Пакистана. Стоит отметить, что данное учение было третьим по счету учением Регионального Сотрудничества в Таджикистане за последние пять лет. [[102]](#footnote-102)

В 2020 г. в период пандемии взаимодействие государств в сфере обеспечения безопасности ограничилось.

22 октября 2020 г. Президент Республики Таджикистан Эмомали Рахмон встретился с Командующим Центрального командования Вооруженных сил США генералом Кеннетом Ф. Маккензи. Последний посетил республику с рабочим визитом. В ходе встречи стороны обсудили некоторые вопросы взаимодействия между странами, в частности, в области обеспечения безопасности. В данном контексте главное внимание было направлено на актуальные проблемы обеспечения регионального мира и стабильности, а также вопросы глобальных угроз и вызовов безопасности. В рамках встречи также были затронуты мнения о ситуации в соседнем Афганистане и обсуждены процессы мирного урегулирования в соседней стране. Стороны также выразили готовность взаимной поддержки в борьбе против международного терроризма, экстремизма, незаконного оборота наркотиков и иных транснациональных организованных преступлений. [[103]](#footnote-103)

1 июля 2021 г. Министр иностранных дел Таджикистана Сироджиддин Мухриддин встретился с Госсекретарем США Энтони Блинкеном в Вашингтоне. В рамках данной встречи были обсуждены состояние и перспективы двусторонних отношений между странами в политической, энергетической, экономической, гуманитарной областях, и, кроме того, сфера обеспечения безопасности, туризма, здравоохранения, взаимодействия через проекты USAID и борьба с пандемией COVID-19. Стороны отметили важность расширения взаимодействия в сфере борьбы с терроризмом, экстремизмом, незаконным оборотом наркотиков и других вызовов и угроз в связи с ситуацией в регионе.[[104]](#footnote-104)

В 2022 г. взаимодействие между странами в сфере безопасности было восстановлено в полном объеме. В августе на территории республики проводилось очередное военное учение Региональное Сотрудничество – 2022, которое было организовано Центральным командованием Соединенных Штатов Америки и Республикой Таджикистан. Участниками шестидневного командно-штабного военного учения стали военные из США, Таджикистана, Кыргызской Монголии, Республики Казахстан, Узбекистана и Пакистана. Более того, в рамках учения между Таджикистаном и США проводился в течении пяти дней двусторонний компонент полевых учений в учебном центре Фахрабад. Учения в 2022 г. были проведены с целью «укрепления региональной безопасности, обмене информацией, а также помощь продвижению региональной силы обороны в международных миротворческих операциях”.[[105]](#footnote-105)

Характер взаимоотношений между Таджикистаном и США после вывода войск последнего из Афганистана значительно активизировался. Соединенные Штаты Америки стали больше уделять внимание республике. К примеру, еще в 2020 г., готовясь к выводу контингента, USAID отрезал страну из региональной миссии организации города Алматы. Вместо этого была учреждена полноценная двусторонняя миссия в республике.[[106]](#footnote-106) Стали активизироваться проведения военных учений, визитов, региональный формат взаимодействия (С5+1) и т.д.

Таким образом, политический диалог между Таджикистаном и США на высшем и высоком уровнях был тесно связан с военно-политическим и военным сотрудничеством сторон. Угроза международного терроризма и религиозного экстремизма мировому сообществу активизировала сотрудничество Таджикистана и США в противостоянии с данной угрозой. Расположение различных террористических организаций в Афганистане стало главным фактором взаимодействия и координации международной коалиции под руководством Америки, куда входил и Таджикистан. Активно участвуя в борьбе против террористических группировок «Талибан» и «Аль-Каиды», республика стала одним из самых приоритетных партнеров США в регионе, и, исходя из этого, неоднократно стороны активизировали политические контакты как между собой, так и между силовым блоком и правоохранительными органами.

В годы активного взаимодействия между странами в сфере противодействия с международным терроризмом, стороны набрали достаточный опыт взаимодействия, наладили тесное сотрудничество, которые представляли разные области. Более того, страна, благополучно решив собственные задачи восстановления после гражданской войны, открыла свое посольство в Вашингтоне, при этом расширив двусторонние отношения на качественно новый уровень.

**2.2 Таджикско-американские отношения в торгово-экономической сфере**

31 декабря 2003 г. Таджикистан и США подписали соглашение о строительстве моста через реку Пяндж, согласно которому Вашингтон пообещал выделить Душанбе 40 млн. долл. Данное сооружение должно было стать дополнительным логистическим путем для всех государств Центральной Азии, призванным предоставить им выход к портам Индийского океана. Длина моста должна была составить 650 метров и на нем предполагалось построить таможенные объекты.[[107]](#footnote-107)

1 марта 2004 г. у деловых кругов Республики Таджикистан возникла возможность укрепить связи со всеми партнерами из США. Это стало возможным посредством возрождения деятельности в республике службы деловой информации с государствами – Содружества «Бизнес» – официального сайта Министерства торговли США. Последний был открыт в стране в феврале 2004 года. Содружество «Бизнес» было создано в 2002 году с целью развития делового сотрудничества между компаниями Америки и государствами постсоветского пространства и, помимо этого, для привлечения инвестиций для рынка СНГ и экспорта товаров и услуг США.[[108]](#footnote-108)

В начале июля 2004 г. Департамент по сельскому хозяйству Соединенных Штатов Америки рекомендовал новый высокоурожайный сорт пшеницы «Жагер-9» дехканско-фермерским хозяйствам страны и Министерству сельского хозяйства Таджикистана. Было подписано соглашение, согласно которому из США в Таджикистан поступило одна тысяча тонн семян данного элитного сорта пшеницы.[[109]](#footnote-109)

Стоит подчеркнуть, что таджикские авиаторы тоже внесли вклад для расширения сотрудничества с американскими партнёрами. 30 марта 2005 года в ходе пресс-конференции гендиректор авиакомпании ГУАП «Тоҷикистон» А. Мирзоев отметил, что с 1 апреля 2005 года ГУАП «Тоҷикистон» запускает чартерный рейс по маршруту Душанбе-Вашингтон-Душанбе. По заявлению посольства США в Таджикистане одновременно с договором о новом рейсе президент Соединенных Штатов Америки Джордж Буш подписал указ о приоритетном обеспечении работой мигрантов из Таджикистана.[[110]](#footnote-110)

Между тем, данное вышеупомянутое начинание об открытии рейса из Таджикистана не реализовался на практике по двум основным причинам: отсутствовали современные авиалайнеры у авиаперевозчиков Таджикистана, которые отвечали жестким требованиям законодательства США в сфере обеспечения воздушного сообщения и отсутствие знаний таджикских трудовых мигрантов английского языка.

14 июня 2006 года подписано соглашение по гранту между Таджикистаном и США во время региональной энергетической конференции на тему «Энергия без границ» в Стамбуле. Данный документ был подписан между вице-премьером Республики Таджикистана Асадулло Гуломова и заместителем государственного секретаря Америки по Южной и Центральной Азии Ричардом Баучером.[[111]](#footnote-111)

Выделенные средства были направлены для всестороннего анализа жизнеспособности плана по развитию систем электропередачи и выработки электропередачи в регионе. Общая стоимость гранта включает 800 тысяч долл. США, предоставленная от Агентства США по торговле и развитию (АТР США) Министерству энергетики Республики Таджикистан. Тем самым администрация Соединенных Штатов Америки стала инициатором содействия страны для запуска экспорта излишков собственной электроэнергии в соседний Афганистан, открывая новые перспективные рынки для продажи с точки зрения экологии чистой энергии. [[112]](#footnote-112)

Министр иностранных дел Таджикистана, исследователь Х. Зарифи, отмечает: «Соединенные Штаты Америки рассматривают расширение регионального взаимодействия, преимущественно в области рационального использования водно-энергетических ресурсов, как немаловажный фактор политико-экономической стабильности государств Центральной и Южной Азии. В ходе поддержки инициатив Таджикистана по поводу участия Америки в энергетических программах республики, делегация Республики Таджикистан участвовала во время работы региональной энергетической Конференции «Электро-энергия без границ: энергетический форум Центральной Азии», проходившая 12-14 июня 2006 г. в Турции, в Стамбуле. В рамках данной конференции между руководителями делегаций республики и Соединенных Штатов Америки было подписано грантовое Соглашение о восстановлении линий электропередачи, соединяющие энергетические системы между Таджикистаном и Афганистаном». [[113]](#footnote-113)

Углубление многостороннего сотрудничества между странами также стало фактором благоприятного влияния на отношения Таджикистана с мировыми финансовыми структурами. Тем самым 8 декабря 2005 г. посольство США в Душанбе сообщило, что Международный Валютный Фонд принял решение о списание долгов 20 бедным государствам мира в начале 2006 года. Республика оказалась в списке единственной страной среди стран СНГ.

24 мая 2006 г. проходила встреча между Президентом Таджикистана Эмомали Рахмоном и Гендиректором энергетической компании «АЕС» США Полом Хенроханом. В рамках встречи стороны обсудили вопросы взаимодействия между Таджикистаном и энергетической компанией из США, а также вопросы экспорта электроэнергии в Афганистан и Пакистан».[[114]](#footnote-114)

20 февраля 2007 г. в городе Душанбе проходила встреча представителей бизнес среды, в рамках которой были обсуждены вопросы открытия Американской Торговой палаты в республике. Во время встречи приняли участие посол Соединенных Штатов Америки в Душанбе Трейси Джейкобсон, Зарона Исмаилова – Фонд Евразия Центральной Азии, Терри Брайн глава USAID в Таджикистане, и Сангинов М.Н. – Комитет финансового контроля и имущества Республики Таджикистан. Стороны отметили необходимость открытия Торговой Палаты, исходя из того, что в республике формируется благоприятный климат для ведения бизнеса. [[115]](#footnote-115)

Тем временем в ходе торгового и экономического взаимодействия между странами 13 февраля 2008 группа экспертов из Агентства торговли и развития США (АТР) в сфере энергетики вернулись из своего недельного визита в Таджикистане. В рамках визита эксперты США провели консультации с коллегами из правительства республики, также с Фондом Ага-Хана, энергетической компанией «Барки Тоджик», угледобывающих предприятий, Всемирного банка по вопросам разработки рекомендаций и технико-экономической обоснований. Эксперты пришли к выводу, что республике необходимо привлечь иностранных инвесторов для разработки бассейна уголя Фон-Ягноб. Целесообразно построить электростанцию, которая будет функционировать на твердом топливе мощностью 1,2-1,5 МВт и позволит покрыть внутренние потребности республики в электроэнергии. Также экспорт в Афганистан и Пакистан. Исходя из отчётов и рекомендаций группы специалистов, АТР будет принимать решение по вопросу о грантовых предложениях с целью проведения ТЭО угольных и гидроэнергетических проектов.[[116]](#footnote-116)

В рамках торгово-экономического сотрудничества около 10 таджикских предпринимателей в течение пяти недель проходили стажировку в Америке. 25 февраля 2008 г. посольство Соединенных Штатов Америки в Душанбе заявило, что представители бизнес-кругов Таджикистана были отправлены в Америку в ходе реализации проекта «Связи сообществ», которую финансирует USAID.[[117]](#footnote-117) Проект «Связи сообществ» является одной из многочисленных проектов USAID. Кроме того, в ходе данной программы 14 марта 2008 г. Посольство США Душанбе заявило, что USAID объявил о запуске новой программы «Связи сообществ» в республике в 2008 году для специалистов в сфере градостроения. Данный проект предоставляет возможность руководителям профессиональных и деловых объединений республики в ходе 3-5 недель проходить практические учения в США и проживание в семьях американцев в июле того года.

В рамках взаимодействия в аграрном вопросе странами 11 апреля 2008 г. посол США в Душанбе Трейси Джейкобсон с председателем Шахритуского района Хатлонской области Гуландом Азимовой, приняли участие на церемонии открытия представительства Ассоциации водопользователей (АВП) под названием «Сайёд». Главной целью программы, как было отмечено в Агентстве по международному развитию USAID, это возможность доступа к водопользованию в стране. Программа Ассоциации водопользователей осуществляется в 4 районах региона и финансирует 28 АВП и, кроме того, 1200 фермеров.[[118]](#footnote-118)

5 августа 2008 г. посол США в Душанбе Трейси Джейкобсон совершила визит в Согдийскую область республики для вручения наград и сертификатов сотрудникам центров правовой помощи, работающих в программе (USAID) по земельной реформе. Около десяти центров правовой помощи оказали поддержку в повышении уровня информированности среди сельских жителей и фермеров в их собственных правах и обязательствах по вопросам землепользования. После трехлетней работы данный проект в сентябре 2008 года завершает свою деятельность. В районе Исфара Согдийской области посол США в Таджикистане посетила рабочие предприятия по переработке абрикосов и производства сухофруктов, деятельность которых развилась благодаря технической поддержке USAID. [[119]](#footnote-119)

31 октября 2008 г. в ходе взаимодействия двух стран в аграрном секторе в сельском хозяйстве республики посол Соединенных Штатов Америки Трейси Джейкобсон участвовала в передаче семян пшеницы членам Ассоциацией водопользователей и малоимущим объединениям. Проект передачи семян пшеницы считается одной из частью пакета поддержки в сумме 6 млн. долл., которую предоставила Америка таджикским семьям в период наступающей зимы для получения хорошего урожая на лето следующего года.[[120]](#footnote-120)

В ходе программы поддержки USAID Ассоциации водопользователей передает фермерам республики 600 тонн семян пшеницы высокого качества с целью смягчения кризиса продовольствия.[[121]](#footnote-121)

Американская торговая палата AmCham-Tajikistan официально была зарегистрирована 25 ноября 2008 г. в Душанбе. Как заявил об этом Темур Рахимов: «палата AmCham-Tajikistan образована при поддержке Фонда Евразия Центральной Азии совместно с посольством США в Душанбе. Торговое представительство и местное бизнес-сообщество надеются, что данная палата будет осуществлять работу как инструмент для бизнеса при взаимодействии с инвесторами, с государственными структурами для развития бизнеса в республике». [[122]](#footnote-122)

Тем временем торговая палата подключается к самой крупной федерации бизнеса в мире - всемирной сети Торговой палаты Соединенных Штатов Америки, которая включает свыше 3 миллионов секторов и предприятий. Торговая палата состоит из тысячи местных торговых палат, сотни ассоциаций и более ста торговых палат США в 91 стране.

18 мая 2009 г. была опубликована статья в «Народной газете», где было написано, что совместное предприятие Таджикистана и США «Джавони» продолжает свою деятельность, направленную на формирование торговой сети предприятия и его филиалов с целью сбыта продукции на внутреннем рынке страны. Тем временем за 4 месяца 2009 г. было выпущено продукции на сумму 9 млн. 22 тысяч сомон. Темпы повышения производства по сравнению с аналогичной, времени 2008 года, включает в себя 101,7%. СП «Джавони», является одним из крупнейших промышленных объектов, который был создан в 1993 году на севере республики в городе Худжанде. Предприятие было создано на базе акционерного общества «Абрешим» совместно с итальянской компанией «Каррера США». Главной целью данного предприятия считается глубокая переработка хлопкового волокна в условиях модернизированной технологии производства и далее продажа хлопчатобумажной ткани, и, кроме того, для товаров народного потребления. [[123]](#footnote-123)

27 августа 2012 г. состоялась торжественная церемония открытия магазина товаров для сельского хозяйства в посёлке Шайдон Аштского района. Во время церемонии открытия участвовала Лайла Эндрюс Башан - эксперт под общим проектам развития Агентства Соединенных Штатов Америки по международному развитию USAID. Данный магазин был открыт в ходе реализации программы для повышения стабильности в республике. Данный проект направлен на обеспечение сертифицированными ресурсами региональных фермеров, в числе которых пестициды, удобрения и семена, и предложение высококачественного сельскохозяйственного оборудования, такого как инструменты и невеликую тракторную технику. Данная программа работает с членами сообщества с целью решения задач в свыше 63 сельских районах Раштской долины, Согдийской области, а также южной части Хатлонской области.[[124]](#footnote-124)

25 октября 2012 г. состоялась церемония передачи более 50 тракторов в городе Курган-Тюбе (Бохтар), которые приобретены фермерскими хозяйствами в 12 районах западной части Хатлона – главной целевой зоны инициатив (USAID) «Продовольствие во имя будущего». На мероприятии выступили первый заместитель руководителя Хатлонской области Абдурахмон Кодири и посол США в Душанбе Сьюзан Элиотт. Во время церемонии было передано 10 дехканским хозяйствам ключ от новых тракторов. Программа USAID совместно с «Имон Интернешнл» и банком «Эсхата» воспользовались финансовым механизмом, который позволяет фермерам получить заем на два года для приобретения техники - тракторов. Согласно данным исследования Международной финансовой корпорации 2010 года, с использованием данных 2008 года - по сравнению с 1991 годом количество тракторов в стране уменьшилось на 43%. [[125]](#footnote-125)

5 ноября 2012 г. представители Всемирного Банка в республике заявили, что Совет директоров организации предоставят грант на сумму 20 млн. долл. США с целью оказания поддержки бюджету правительства республики. Основное направление деятельности нового проекта – это усовершенствование налогового администрирования. Финансирование данного проекта было одобрено советом директоров Всемирного банка в размере 18 млн. долл. США с целью реализации программы реформы налогового администрирования в стране. [[126]](#footnote-126)

5 марта 2013 г. одна из популярных экономических обозревателей Америки, и, кроме того, эксперт в программах Bloomberg, CNN и Fox News газеты, Wall Street Journal, CNBC, Хтиллари Креймер, заявила, что программа строительства Рогунской ГЭС считается «ключом к экономическому и политическому развитию центральноазиатского региона». Эксперт назвала данный объект важным фактором для борьбы с терроризмом. «С высотой плотины 335 метров над уровнем неба это станет высочайшей станцией на планете, которая станет в состоянии обеспечить помимо жаждущего электроэнергии республики, но и северных районов соседних стран Афганистана и Пакистана, и также некоторых районов Киргызстана и Узбекистана». [[127]](#footnote-127)

27 января 2014 г. посол Соединенных Штатов Америки в Душанбе, Сьюзан Элиотт и министр сельского хозяйства республики Касим Касимов участвовали в церемонии открытия очередного проекта USAID «Реформа землепользования и новшества для дехканских хозяйств в Республике Таджикистан». Эта программа реформы земли была предусмотрена на 3 года в сумму в 5,5 млн. долл. США. Программа является частью проекта «Продовольствия ради будущего», направленная с на расширение земельной политики в республике. USAID в ходе проекта будет реализовать программу в 12 районах Хатлонской области и составляет реформы, и, кроме того, затрагивает свыше 150 тысяч граждан республики. [[128]](#footnote-128)

27 января 2015 г. руководитель Хатлонской области Гулмахмадзода Давлатшох, посол Соединенных Штатов Америки в Душанбе Сьюзан Эллиот и представители агентства USAID участвовали в церемонии предоставления ирригационного оборудования общинам области. Был передан экскаватор стоимостью 112 тыс. долл. США Федерации ассоциации водопользователей «Джиликул», также федерации ассоциации водопользователям «Нахри Кумсангир» был передан трактор-экскаватор в сумму на 45 тыс. долл. США. Посол США в Душанбе заявила, что «Предоставление техники и создание здания офиса в рамках проекта USAID «Семейное фермерское занятие» способствует к повышению производительности сельскохозяйственных земель и предоставит возможность постоянного доступа к оросительной воде около 226,4 тысяч жителей районов Дж.Руми, Кумсангира, Джиликула и Вахша».[[129]](#footnote-129)

13 февраля 2015 г. в городе Душанбе состоялся официальный запуск новой стратегии агентства USAID для Центральной Азии на 2015-2019 годы. В проекте приняли участие Министр энергетики и водных ресурсов Таджикистана Усмонали Усмонзода, посол США в Таджикистане Сьюзан Элиотт, начальник управления сельского хозяйства и защиты окружающей среды аппарата президента Пиризода Джалил и региональный директор USAID в Центральной Азии Джонатан Эдлтон. Тем временем с запуском стратегии агентства USAID сфокусируются на расширении многообразной и конкурентоспособной торговле, расширении регионального сотрудничества в сфере совместных водных и энергетических ресурсов.[[130]](#footnote-130)

4 мая 2016 г. Заместитель Министра экономического развития и торговли Таджикистана Саидрахмон Назризода перед Всемирной торговой организацией в ходе заседания рабочей группы по координации деятельности госорганов и международных структур по выполнению обязательств республики, заявил: «Офис торгового представителя Соединенных Штатов Америки вычеркнул Таджикистан из «черного списка» государств-нарушителей норм интеллектуальной собственности». Данный отчет опубликовал американская структура Watch List 2016. Кроме того, последний отметил, что «выход из черного списка государств, демонстрирует о том, что государство постепенно выполняет свои взятые обязательства в рамках Всемирной Торговой Организации и данная новость этому доказательство. Руководство Соединенных Штатов Америки осознают усилия республики, которые направленны на развитие защиты авторских прав интеллектуальной собственности в стране».[[131]](#footnote-131)

15 мая 2016 г. в Таджикистане в рамках программы USAID состоялась дискуссия о реализации нового закона республики о дехканских хозяйствах. В дипломатическом представительстве США отметили, что данный закон придаст дехканским сообществам новый статус юридического лица, повысит возможности участников коллективных дехканских сообществ на пользование земель. «Закон расширяет управление дехканским сообществом, определяя при этом права и обязанности акционеров». 15 марта 2016 г. Президент Республики Таджикистан Эмомали Рахмон подписал новый Закон «О дехканском (фермерском) хозяйстве».[[132]](#footnote-132)

8 июля 2017 г. состоялась встреча Посла Таджикистана Фархода Салима в США с помощником представителя США по торговле со странами Центральной и Южной Азии Марком Линскотом. В рамках встречи стороны обсудили вопросы сотрудничества между странами в области экономики, торговли и энергетики. Кроме того, дипломаты высоко оценили уровень сотрудничества на площадке ВТО, рамочного межправительственного соглашения США и государств Центральной Азии по торговле и инвестициям (ТИФА) и проекта CASA-1000.[[133]](#footnote-133)

14 ноября 2018 г. USAID запустил новый пятилетний проект Агентства США по международному развитию конкурентоспособности агробизнеса в Таджикистане в г. Бохтар. Во время церемонии открытия Поверенный в делах Посольства США в Душанбе Кевин Коверт и заместитель Губернатора Хатлонcкой области Раджабов Раджабали приветствовали свыше 180 участников мероприятия, в том числе представителей администрации области, деловых кругов, и, кроме того, местных предпринимателей. Данная программа, которую спонсирует USAID, предназначена для развития конкурентоспособности сельского хозяйства республики, преимущественно в отрасли молока и садоводства с целью стимулирования экономического роста, повышения уровня жизни и занятости фермеров. [[134]](#footnote-134)

В 2019 г. USAID предоставил возможность организации первого земельного аукциона в республике, и тем временем руководство страны провело ряд других подобных земельных аукционов. Решение проблем, связанных с владением земли, может стимулировать рост экономики страны и поток прямых иностранных инвестиций республике. В 2020 году USAID запустило проект на пять лет на сумму в миллионов долларов США. Данный проект был предназначен для обеспечения более справедливого доступа к безопасной питьевой воде в сельской местности республики[[135]](#footnote-135). В ноябре того же года агентство начало строительство солнечной электростанции на 220-киловат в Мургабском районе ГБАО с целью обеспечения энергией отдаленных местностей района.[[136]](#footnote-136)

1 июля 2021 года в Вашингтоне состоялась встреча Министра экономического развития и торговли Таджикистана Завки Завкизода и Заместителя помощника госсекретаря Соединенных Штатов Америки по экономике и торговле Мэттом Марри. Во время встречи стороны обсудили вопросы полноценной реализации возможностей торговли и инвестиций между двумя странами, предотвращения изменения климата и окружающей среды, а также коронавируса COVID-19, региональной интеграции и здравоохранения. [[137]](#footnote-137)

Исходя из этого, с целью привлечения особого внимания инвесторов Америки как приоритетные были выделены следующие направления: энергетика, горнодобывающая промышленность, транспорт и связь, легкая и пищевая промышленность, строительство и производство строительных материалов, сельское хозяйство и сельскохозяйственная продукция, а также банковское дело и туризм. Кроме того, было заявлено, что USAID предоставит республике поддержку в сумме 46,5 миллиона долларов в 2021 г. [[138]](#footnote-138)

27 октября 2022 г. в Душанбе состоялся круглый стол, где американское бизнес-сообщество было проинформировано об инвестиционном климате и деловой среде страны. В круглом столе участвовали власти и представители уполномоченных министерств и ведомств, представители Таджикско-американского делового совета, и, кроме того, представители престижных компаний CША, таких, как Coca-Cola, General Electric, VISA Valley Irrigation..[[139]](#footnote-139)В рамках мероприятия состоялось выступление руководителей министерств, ведомств и частного сектора обоих стран. Участники мероприятия были проинформированы об инвестиционной и деловой среде, возможностях инвестиции в отрасли сельского хозяйства, промышленности, банковского дела и энергетики.[[140]](#footnote-140)

Подводя итоги, мы можем прийти к выводу, что налаживание и расширение сотрудничества между Таджикистаном и США в торгово-экономической сфере свою очередь характерено предшествующим факторам тесного военно-политического сотрудничества в рамках борьбы с терроризмом. В значительной степени отношения строились в рамках реализуемых проектов Агентства по международному развитию USAID и финансирование через нее различные сферы жизнедеятельности народного хозяйства сферы услуг. С 1993 по 2020 гг. USAID выделил Таджикистану 500 млн. долларов США. [[141]](#footnote-141)Важно отметить, что активная фаза двусторонних отношений в торгово-экономической сфере началась с открытием посольств между странами.

**2.3 Сотрудничество Республики Таджикистан и США в сфере науки, культуры, образования**

После приобретения государственной независимости Таджикистана, ее взаимодействия c США динамично развивается в разных сферах, в их числе, в сфере науки, культуры и образования. Как заявил Президент Республики Таджикистана, уважаемый Эмомали Рахмон: «Культура — это основа существования нации».[[142]](#footnote-142)

В январе 2002 г., лучшие учителя английского языка школа города Душанбе были награждены в центральном здании «Знания (Дониш)» при Международном образовательном Совете Соединенных Штатов Америки. Церемония награждения прошла. В данном конкурсе приняли участие 53 преподавателя, среди которых 27 учителей получили право выступления на финале конкурса. 5 учителей-победителей конкурса пригласили в Соединенные Штаты Америки для повышения квалификации.[[143]](#footnote-143)

В то же время активизировалась взаимодействия двух стран и в сфере культуры. Стоит отметить, что 7 августа 2002 г., в городе Бостоне (США), благополучно состоялась премьера нового произведения композитора из Таджикистана Толиба Шахиди. Симфонические произведения Шахиди произвели огромное впечатление на публику Америки. Творческое произведение последнего было исполнено симфоническим оркестром Бостона под руководством мирового известного дирижера Чарльза Ансбакера.[[144]](#footnote-144)

Одновременно стали развиваться и продолжаться двухстороннее взаимодействие в одной из перспективных сфер – в СМИ. 22 июля 2003 года состоялась встреча председателя города Душанбе Махмадсаида Убайдуллоева с представителями США. В состав делегации входили Комитет по защите журналистов США – заместитель директора Джоел Саймон и координатор проекта в Европе и Центральной Азии Александр Лупис, директор реализации проектов международного университета «Колумбии» профессор Джош Фридман. Мэр города Душанбе Махмадсаид Убайдуллоев, заявил, что «государственная политика страны и действующие законы соответствуют международным стандартам и способствуют свободе прессы и плюрализму в Таджикистане». [[145]](#footnote-145)

Тем временем, продолжалось активнее кооперация между странами в области образования. 12 сентября 2003, г. состоялось подписание Меморандума о взаимопонимании посольства США в Таджикистане и Министерства образования Республики Таджикистана с целью реализации совместных проектов, направленных для развития общего образования в республике.[[146]](#footnote-146) Посольство США в Душанбе заявило, что министерство образования Таджикистана получит помощь от 3 отдельных проектов, однако дополняющих друг друга пакет стоимостью 5 млн. долл. США, которое будет реализоваться в течение 3 лет. Полная стоимость данного проекта составляло 12 млн. долл. США.[[147]](#footnote-147)

Сотрудничество в сфере образования между США и Таджикистаном охватывала также программ подготовки лидеров-женщин. 22 сентября 2003 г. в Таджикистан вернулась делегация руководителей и члены целого ряда общественных организаций республики из поездки в США. Данная поездка была совершена в ходе реализации программы «Женщина-лидер» по приглашению администрации университета Орегон (США). В течении одного месяца женщины республики познакомились с делопроизводством неправительственных организаций в Соединенных Штатов Америки». [[148]](#footnote-148)

В ходе традиционного процесса культурно-образовательного сотрудничества между государствами 6 февраля 2004 г. состоялась церемонии открытия американского образовательного консультативного центра в Худжанде. В церемонии открытия приняли участие посол США в Душанбе Ричард Хоугланд и ректор Худжандского государственного университета Носирджон Салимов. Посольства Соединенных Штатов Америки выдала грант в размере 14 тысяч долл. США Американскому совету по международному образованию (ACTR/ACCELS) для реализации данного проекта. Данный центр был специально образован для научно-исследовательского сообщества и студентов в городе Худжанде Согдийской области. Центр будет функционировать под руководством Американского Совета по международному образованию (ACTR/ACCELS). В ходе сотрудничества с США и Таджикистана, 16 февраля в Налоговой инспекции района Шохмансур (Железнодорожный район) столицы Таджикистана проводилась презентация открытия системы компьютеризованной регистрации и учета налогоплательщика. В церемонии открытия участвовали посол Соединенных Штатов Америки в Душанбе Ричард Хоугланд и министр по государственным доходам и сборам (МГДС) Гуломджон Бабаев . [[149]](#footnote-149)

С начала декабря 2004 г. Посольство США в Душанбе стала активно получать заявки проектов так от государственных, как и негосударственных телекомпаний, страны для принятия участия в конкурсе TV Co-Ops на 2005 г. Данная программа TV Co-Ops предоставляет возможность местным телевизионным компаниям отправить съемочной группы в США, на срок две недели для съемки документального фильма на совместно согласованные темы о жизни в США. Актуальными темами для съемок документального фильма в 2005 году были: международный терроризм, борьба с наркотиками, жизнь мусульман в США, и другие сферы которые связанны с обществом США.[[150]](#footnote-150)

7 февраля 2005 г. состоялась церемония открытия фотовыставки фотохудожника Джона Марголиса «Американская архитектура придорожных строений» в Национальном музее имени Камолиддина Бехзода[[151]](#footnote-151). В состав экспозиций были показаны 56 фотографий историка, архитектора и фотографа Джона Марголиса, которые в течение 25 лет, путешествий и исследования истории дорог Америки, запечатлел все в своем творчестве. Во время церемонии открытия мероприятия участвовали министр культуры Таджикистана Раджабмад Амиров и посол Соединенных Штатов Америки в Таджикистане Ричард Хоугланд. Руководство страны поддерживало всестороннее сотрудничество кроме правительства США, с неправительственными структурами США, в том числе с Фондом Соросом. 22 сентября 2005 года в рамках встречи в Нью-Йорке Президента Таджикистан Эмомали Рахмонова и Джорджа Сороса были обсуждены темы сотрудничества между республикой и Фондом Соросом. Кроме того, были обсуждены деятельность Фонда в Таджикистане за последние 10 лет и проекты дальнейшего взаимодействия. 14 ноября 2005 г. в Душанбе состоялось открытие недели Международного образования Соединенных Штатов Америки в здании Комитета по делам молодежи Республики Таджикистана.[[152]](#footnote-152)

16 мая 2006 г. между правительства Соединенных Штатов Америки и Министерство образования Республики Таджикистана подписали Соглашение, согласно которому Вашингтон с целью повышения уровня образования республики будет продолжать финансирование в сектор образования. По договоренности, проект (PEAKS) в сфере образования будет реализован еще на 1 год. С 2003 г., Соединенные Штаты сотрудничают, и спонсируют руководства Таджикистана в ходе реформы образования. С 2003- 2006 гг программа развития USAID предоставило 5 млн. долл. США. для реформы системы образования и программы обучения преподавателей.

В ходе культурно-образовательных связей между двумя государствами, 8 июня 2006 г. в Душанбе со стороны Посольства США в Таджикистане и Американских советов был организован симпозиум для выпускников программы FLEX (Будущие лидеры) и YES (обменная и образовательная программа для молодежи) из Афганистана (23), Казахстана (6), Кыргызстана (10). Данное мероприятие состоялся в первый раз в Центральной Азии. Четыре дня программы симпозиума был связан вопросу «Уважения разнообразие мнений и строительства взаимопонимания». Спикером мероприятия была профессор афроамериканских исследований колледжа Нью-Джерси (США) Паула Мари Синиорс.[[153]](#footnote-153)

Тем временем сотрудничества в сфере культурно-гуманитарных вопросов охватили и сферы религии. Так, 27 октября 2006 г. делегация руководителей религиозных объединений республики возвратились из поездки в США. Данная поездка проводилась в рамках сотрудничества между организациями двух стран. Делегация религиозных объединений в течении 20 дней приняли участие в дискуссиях и встречах в Америке. Делегация религиозных объединений из Душанбе, Худжанда Исфары Рашта, были выбраны по итогу конкурсной заявки. Представители организаций были в Вашингтоне, Кентукки и Луивиле. Делегация встретилась с представителями Конгресса Соединенных Штатов Америки, лидерами религиозных организаций и представителями ряда конфессий США.[[154]](#footnote-154)

В ходе культурно-образовательного взаимодействия между странами 21 февраля 2007 г. из США вернулись после 20 дневного тренинга десять участников проекта Связи Сообществ по теме «Преподаватели факультетов журналистики». Это программа является первой в своем роде для группы учителей, тренеров школ и факультетов журналистики республики. Целью данного проекта состоялась в ознакомлении преподавателей направлений журналистики Таджикистана с процессами обучения навыков ведения журналистики и интерактивному методу обучения в Америке. В рамках стажировки в городе Сент-Луиз штата Миссури состоялась встреча участников с профессорами и специалистами школ журналистики Университета штата Миссури и Университета Вебстера и т.д.[[155]](#footnote-155)

16 февраля 2008 г. Посольство США в Таджикистане заявило, что: «США через агентство по международному развитию (USAID) предоставило более 830 тысяч долл. США таджикистанскому народу в рамках помощи в связи с энергетическим кризисом и сильными морозами. Помимо этого, Государственный департамент США предоставил 259 тысяч наборов суточного рациона питания в республику. В общем продовольственной помощи составлял 1,6 млн. долл. США. Данная помощь в сумму 2,5 млн. долл. США считается дополнительной помощью к данным проектам правительства Соединенных Штатов Америки для поддержки уязвимого слоя населения республики, в котором также включена программа «Продовольствие за мир» (8,5 млн. долл. США).[[156]](#footnote-156)

Тем временем для развития потенциала управления программами и сотрудничества в сфере здравоохранения Республики Таджикистана министр здравоохранения Таджикистана Нусратулло Салимов и региональный директор USAID Уильям Фрей заключили меморандум о взаимопонимании (МОВ) между правительствами США и Таджикистана (26 сентября 2008 г.). В меморандуме оговаривается программы USAID в сфере здравоохранения вместе с программами в сфере образования. Сумма вложения в проект включает 5,1 млн. долл. США. К 2008 г. USAID взаимодействовала с министерством здравоохранения Таджикистана в 8 проектах по всей республике: Центральноазиатская программа для борьбы со СПИДом среди уязвимых групп населения (Потенциал), улучшения доступа к качественным медицинским услугам (ЗдравПлюс), улучшения репродуктивного здоровья («Я знаю!»), контроль туберкулеза в Центральной Азии (Проект Хоуп), эпидемиологическая программа центров США по контролю за заболеваниями (CDC), Спасение детей), Продовольствие за Мир (Care, корпус милосердия и др.[[157]](#footnote-157)

В ходе продолжения гуманитарной акции в республике 5 марта 2009 г. состоялась церемония вручения помощи населению Хатлонской области от правительства Соединенных Штатов Америки в администрации Вахшского района. В церемонии участвовали посол Соединенных Штатов Америки в Душанбе Трейси Джейкобсон и представители администрации района. Гуманитарная помощь оказывается НПО «Спасение детей» и USAID в рамках проекта смягчения воздействия на бедные слои населения и уязвимых детей и неотложной продовольственной помощи. Посол Трейси Джейкобсон и заместитель председателя Вахшского района Низорамох Зарипова и в селе Х.Гуломова района распределили продовольствие семьям. В рамках поддержки USAID организация «Спасение детей» проводит программу, начиная с октября 2008 г. В рамках программы 11545 уязвимые семьи, среди них 8045 семей проваживающих в Хатлонской области (Куляб, Муминабад, Хуросон Восеъ, и Вахш) приняли помощь от организации. [[158]](#footnote-158)

1 марта 2009 года в рамках рабочего визита координатор внешней помощи США странам Европы и Евразии Даниэль Розенблюм прибыл Таджикистан. Во время ответов на вопросы журналистов Розенблюм заявил, что «В 2008 г. Таджикистану была предоставлена помощь в сумму 31 млн. долл. США. Стоимость помощи в 2009 г. Таджикистану составит около 29 млн. долл. США. Если сравнить показателями 2001 и 2009 г., то снижение помощи государствам постсоветского пространства равняется к 60%. Помощь Республике Таджикистану 2009 года деляется на 5 категорий: 1. «Мир и безопасность», 2. «Гуманитарная помощь»». 3.«Экономический рост», 4. «Инвестиции в людей».[[159]](#footnote-159)

В рамках сотрудничества в сфере культуры и восстановления исторических наследий 2 августа 2010 года посол США в Душанбе Кеннет Гросс участвовал на открытии медресе – мавзолея Ходжа Машхад в Шахритусе. Около 106 тыс. долл. США было выделено для реконструкции мавзолея. Посол США, в рамках выступления на церемонии, заявил, что в ходе реализации программы «Поддержание и сохранение культурных наследий» Фонд посла США в Душанбе предоставило260 тыс. долл. США для реконструкции и реставрации 8 объектов республики. [[160]](#footnote-160)

25 июля 2011 г. состоялась церемония открытия фотовыставки таджикского художника Леонида Хушвактова на тему «Таджикистан - страна гор и воды», посвященной к 20-й годовщине независимости Республики Таджикистан в здании штаб квартиры Организации Объединенных Наций в Нью-Йорке. На церемонии открытия с приветственной речью гостям фотовыставки выступили заместитель генерального секретаря ООН Виджай Намбияр и постоянный представитель Республики Таджикистана в ООН Сироджиддин Аслов. [[161]](#footnote-161)

20 августа 2011 г. в честь Всемирному дню борьбы с туберкулезом в Душанбе состоялась акция. Данное мероприятие состоялось, в ходе реализации региональной программы USAID «Диалог по ВИЧ и туберкулезу». Программа реализовалась консорциумом партнёров – AFEW, Проект Хоуп, PSI – при участии местных общественных объединений. Акция состоялась при активном участии членов уязвимого слоя населения как: потребители инъекционных наркотиков, работники коммерческого секса, бывшие заключенные, люди живущие с ВИЧ. Согласно данным министерства здравоохранения республики в 2010 году наблюдалась 64 случае ВИЧ среди 5356 ТБ-больных и 38 случаев туберкулеза среди 967 ВИЧ- обследованных. Более того, заместитель директора USAID Кевин Дин заявил: «USAID поставит приоритет себе - работать в программах по туберкулезу, особенно с уязвимым слоем населения страны».[[162]](#footnote-162)

В начале 2012 г. кинорежиссер из Таджикистана Рустам Шоазимов участвовал в церемонии получения награды California Film AWARDS в Сан-Диего, Калифорния в рамках американского международного кинофестиваля. Фильм таджикского кинорежиссера «Самоубийца» 6 февраля 2012 г. выиграла премию Gold Award – NARRATIVE FILM COMPETITION. Кроме того, кинорежиссер получил приглашения на американские кинофестивали Montain Film Award, который состоялся в марте 2012 г. в Калифорнии и StarLite Film Festival, который проходил во Флориде.[[163]](#footnote-163)

14 мая 2012 г. Посольство США выделила средства для проведения второго молодежного лагеря по развитию партнерства между правоохранительными органами и общественностью Таджикистана по теме «Молодежь за безопасное общество». Посольство США в Душанбе сообщает, что в работе лагеря участвовали 39 молодых лидеров в возрасте от 14 до 20 лет и 6 сотрудников правоохранительных органов - милиции из шести районов: Джиргаталя Рашта, Дусти, Фархора, Кайраккума и Б.Гафурова. В открытии мероприятия участвовала заместитель главы миссии Сара Пенхьюн. Дипломат, заявила, что «с вашим энтузиазмом, мы можем быть уверены, что ваши усилия дадут положительные результаты и программы, направленные на решение проблем, будут успешными». С 2003 года со стороны отдела по контролю, за наркотиками и охраны правопорядка посольства США в Душанбе, было предоставлено более 52 млн. долл. Соединенных Штатов Америки для проектов поддержки безопасности и верховенства закона в республике[[164]](#footnote-164).

1 августа 2012 г. USAID наградил дипломом таджикским врачам-интернам. Программа «Качественное здравоохранение» Агентства Америки USAID наградил дипломами врачам-интернам, которые недавно завершили программу интернатуры в течение года подготовки семейных врачей из всех регионов страны. При этом, в министерстве здравоохранения Таджикистана заявили, что после того как при помощи USAID было пройдено образование 165 врачей по проекту семейной медицины, 12 из этих участвовали в пилотной программе интернатуры в ходе реализации проекта «Качественное здравоохранение».[[165]](#footnote-165)

В начале 2013 г. важным событием года для двусторонних отношений стала премьера выпуска книги министра иностранных дел Таджикистана, Хамрохона Зарифи - «Золотой Фонд таджиков». 17 января 2013 г. в зале Томаса Джефферсона в Библиотеке Конгресса США прошла церемония премьеры выпуска книги. Во время церемонии премьеры участвовали представители посольства Республики Таджикистана в Соединенных Штатах Америки, культурные и государственные деятели Америки, послы государств - стран СНГ и Центральной Азии, и председатели таджикской диаспоры в США. С вступительным словом церемонии выступила Мэри Джейн Дииб, руководитель отдела Средней Азии и Африки библиотеки Конгресса США. Кроме того, в открытии участвовал и Джефри Паят, заместитель госсекретаря Соединенных Штатов Америки. Данная книга включает 24 глав. Исследовательский труд министра иностранных дел, который напечатан в 400 страницах в издательских домах The Ethnic Big Media Group в Бельгии и Publishing House в Китае – было распечатано тиражом в 21 тысяч экземплярах.[[166]](#footnote-166)

При финансовой поддержке посольства США в Душанбе 6-7 апреля 2013 года состоялась выставка работ художников - любителей – арт-студии «Зара», посвященная Наврузу в зале галереи «Мино». Главными авторами работ были дети в возрасте от 6 до 14 лет. Руководитель и организатор выставки Зумрат Давлятбекова считает, что данная выставка прошла на высоком уровне: все участники, особенно дети, почувствовали творческий подъем. В 2012 году 4 детей победили в конкурсе ЮНЕСКО «Дети рисуют мир» и одна из участниц по приглашению ЮНЕСКО участвовала на фестивале в городе Алматы.[[167]](#footnote-167)

30 октября 2013 г. посольство США в Душанбе в ходе поддержки культурного наследия республики заявило, что Посольство США выделит 151,9 тыс. долл. США для осуществления реставрации исторических музеев в республике. Данные средства выделены из Фонда посла в Таджикистане по сохранению культурного наследия (ФПСКН), с целью сохранения уникального исторического наследия. Республике будут выделены 2 гранта для реставрации исторических музеев в Канибадаме и Гиссаре. Первый грант в сумму 72,3 тысяч долл. США будет предоставлен государственному республиканскому объединению «Гиссарский культурно-исторический заповедник». Последний будет реализовать реконструкцию Гиссарского музея, в прошлом который был известен как Мадрасаи Кухна. А общественное объединение «Тараккиёт» при тесном взаимодействии с местным правительством будет реализовать реконструкцию древнюю медресе Мирраджаба Додхо в городе Канибадаме. Для этого объекта вы- делено 79,6 тысяч долл. США. С 2001 г. Фонд Посла выделил средства для 15 проектов в республике, выделив более 500 тысяч долл. США с целью сохранения культурно наследия республики. Кроме того, из их числа проекты как реконструкция и сохранение Мавзолея Ходжа Машхад (IX век), сохранение и раскопки фрески из Нижнего дворца в Древнем Пенджикенте и сохранение и реставрация коллекции из Национального музея древности.[[168]](#footnote-168)

10 февраля 2016 г. власти США запустила через USAID начало нового проекта в сфере здоровья и питания, который реализован в Хатлонской области. О начале нового проекта по здоровью и питанию в Таджикистане в рамках программы «Продовольствие во имя будущего» объявили: Посол США в Душанбе Элизабет Миллард; заместитель председателя Хатлонской области Махфират Хидирзода; первый заместитель министра здравоохранения и социальной защиты населения Таджикистана Саида Умарзода, Данный проект был направлен для улучшения рациона питания и здоровья детей и женщин на территории области. [[169]](#footnote-169)

23 апреля 2016 г., правительства Соединенных Штатов Америки в честь международного дня книги подарили для учеников начальных классов республики 212 тысяч книг. Как сообщило Посольство США в Таджикистане, книги через USAID переданы более чем 1800 школам по всей стране ученикам 1-4 классов. Это был первый из 2 этапов передачи книг от Посольства США общеобразовательным учреждениям республики в этом году. USAID взаимодействует тесно, с министерством образования и науки Таджикистана, как в процессе всего подбора, так и в процессе написания, и распределения книг.[[170]](#footnote-170)

Государственный департамент США в 2017 выделил финансовая помощь Республики Таджикистану в размере 41,6 миллионов долларов. Сравнив с 2015 г., когда финансовая поддержка составляла 28,9 млн долларов, это гораздо больше. Финансирование республике была предназначена, в том числе для поддержки образования, предпринимательства, здравоохранения.[[171]](#footnote-171)

2 октября 2018 г. в рамках программы USAID Временный Поверенный в делах посольства Соединенных Штатов Америки Кевин Коверт предоставил заместителю министру образования и науки Республики Таджикистана Фатхиддину Усмонзоде 140 тысяч единиц книг для учащихся 1-4 классов школ республики с русским и таджикским языком обучения. [[172]](#footnote-172)

В 2019 г. состоялась встреча посла США в Душанбе Джона Поммершайма с министром культуры Республики Таджикистана Шамсиддина Орумбекзоды с целью обсуждения развития двусторонних отношений в сфере культуры. В рамках встречи стороны обсудили возможности углубления взаимодействия в сфере культуры: вопросы привлечения артистов в республику и проведению совместных культурных мероприятий. В завершении встречи Министр культуры подарил послу США в Душанбе картину.[[173]](#footnote-173)

В декабре 2020 г. в городе Душанбе, при посольстве США в Душанбе учредился филиал USAID в Таджикистане. Новую миссию возглавил один из опытных дипломатов Кит Симмонс, который до этого руководил офисы агентства в Армении, Сербии, Индии, а также в некоторых странах Европы и Африки. Стоит отметить, что приезд последнего в республику совпал с началом реализации ряда грантовых проектов стоимостью в 100 миллионов долларов США, которые были реализованы в сфере образования, здравоохранения, сельского хозяйства, водоснабжения. Кроме того, в 2020 году USAID также передал 600 единиц книг со шрифтом Брайля для детей со слабым зрением в специализированные учреждения по всей республике.[[174]](#footnote-174)

В 2021 г. Государственный департамент Америки выделил $130 тыс. для обучения журналистов из Республики Таджикистана английскому языку. Кроме того, целью проекта было «борьба с дезинформацией» в республике. В описании проекта сообщается, что «Цель данного проекта — улучшение и диверсифицировать медиа сферу страны, улучшенный доступ к достоверным источникам информации, и кроме того способность к противодействию информации злонамеренного характера с помощью улучшения уровня владения английского языка среди журналистов». Основные группы аудитории стали деятели СМИ, которые в ограниченном формате владеют английским языком или полностью не владеют.

В 2021 г. Государственный департамент США выделил средства для распространения культуры Америки в Таджикистане, посредством популяризации американской музыки. В документе департамента о проекте отмечено, что проект предназначен на решении проблемы о нехватки знаний о музыке, английском языке и культуре в стране, кроме того с целью укрепления позитивных связей, между двумя странами в честь 30-летия таджикско-американских отношений.[[175]](#footnote-175)

В 2022 г. Соединенные Штаты Америки запустили новую программу которая включала в себя несколько сфер, в их числе подготовка журналистов и блогеров. В рамках проекта малых грантов было выделено около $500 тыс., среди вышеупомянутых средства будут предназначены для поддержки «независимых» блогеров и СМИ. В источнике документа говорится, что «цель проекта — усиления потенциала независимых блогеров и влиятельных лиц в СМИ, для способности создания контента, способствуют эффективному образу противодействия пропаганде дезинформации и экстремистскому контенту».[[176]](#footnote-176)

В итоге рассмотрения данного вопроса можно сказать, что развитие сотрудничества между Таджикистаном и США для борьбы с международным терроризмом и религиозным экстремизмом заложил прочный фундамент для выстраивания и расширения научного и гуманитарного взаимодействия между странами. Тем временем, развития двусторонних отношений Соединенные Штаты Америки, приумножили поставки техники республики в разных сферах жизнедеятельности общества.

**3. Отношения Таджикистана с ведущими европейскими государствами**

**3.1 Межгосударственное сотрудничество между Республикой Таджикистан и Федеративной Республики Германия**

В начале 1992 г. после обретения государственной независимости республики начинается установления дипломатических отношений Таджикистана со странами мира, в том числе со странами Европы. дипломатические отношения с Германией были установлены в числе одной из первых в 28 февраля 1992 году. Также и Посольство Германии является одним из первых иностранных представительств в Республике Таджикистан и начало свою деятельность 10 июня 1993 г.[[177]](#footnote-177)

Интерес Германии к странам центральноазиатского региона формировался в тесной взаимосвязи со стратегией Европейского Союза, а экономические интересы последнего строились, на основе стремления снабдить свои страны природными ресурсами, получения доступа к месторождениям на территории стран региона.[[178]](#footnote-178)

Однако немаловажный аспект в интересах Германии к странам Центральной Азии связан не только интересами экономического характера, но также и присутствием в регионе немецких национальных меньшинств. Последний, заинтересован в прекращении оттока немецких национальных меньшинств из стран ЦА, обеспечение соотечественников региона стабильное развитие и открытие перспективы в государствах их пребывания. Кроме того, Германия стремится к сохранению, очага своей культуры в тех странах, где традиционно проживает немецкая диаспора. До распада СССР в Таджикистане проживало около 39 тыс. немцев, однако на сегодняшний день, их количество менее тысячи человек.[[179]](#footnote-179)

В первой половине 90-г. Германия стала проявлять больше внимания к странам Центральной Азии, в частности Таджикистану. Однако в период кровопролитной гражданской войны в Таджикистане, не удалось реализовать существующий потенциал взаимодействия между странами. Более того в этот период ФРГ была сконцентрирована расширением ЕС, созданием единой внешней политики в сфере безопасности и реконструкцией восточных земель.

Во второй половине 90-г. Германия осознала, что отстала от других в налаживании сотрудничества со странами региона и активизировала сотрудничества с Таджикистаном. В декабре 1999 г. со стороны Фонда им. Фридриха Эберта был проведен круглый стол в котором приняли участие представители руководства республики и объединенной оппозиции. Целью данного мероприятия была поддержания мирных переговоров в Таджикистане, так как оказывала влияние на региональную безопасность. [[180]](#footnote-180) Особенно, после трагедии 11 сентября 2001 г. в Нью Йорке, ФРГ понимает, что безопасность континента включая Германии взаимосвязана с безопасностью в центральноазиатском регионе. Будучи одним из активных участников антиталибской коалиции в 2001 года, для ФРГ новая доктрина внешней политики Таджикистана – политика открытых дверей вполне соответсовала ее интересам развития двусторонних отношений. Тем самым доктрина придала дополнительный импульс укреплению взаимодействия в начале 2000 гг.

До 2001 г. Германия была единственной страной Европейского Союза с собственным посольством в Душанбе. Только после начала борьбы с международным терроризмом в республике открылись дипломатические представительства Великобритания и Франции, в том числе Европейского Союза. Тем временем активизация сотрудничества между Таджикистаном и Германии начался после принятия доктрины политики открытых дверей в 2002 г. и визита Президента Республики Таджикистана Эмомали Рахмонова в Федеративную Республику Германия. Данный визит способствовал развитию политико-экономических отношений между странами. В рамках визита состоялась встреча Президента Таджикистана Эмомали Рахмона с Президентом Федеративной Республики Германии Кристианом Вульфом.[[181]](#footnote-181)

Между Республики Таджикистаном и Германии по научной области в основном были направлены в изучении немецкого языка. C 2003 г. активизировались, сотрудничества между университетами и среднеобразовательными учреждениями двух стран. Тем временем, развивались научные связи между странами на двустороннем уровне между образовательными учреждениями и международными аккредитованными организациями в республике. 5 декабря 2002 г. состоялось подписание соглашение между Академиями Науки Таджикистана и Германии с целью расширения сотрудничества в сфере науки.[[182]](#footnote-182)

Культурная сфера традиционно играет один из центральных ролей во взаимоотношении между странами. В начальном этапе налаживания таджикско-германских взаимоотношений важный аспект занимало развитию и расширению контактов в сфере культуры. Главными векторами политики Республики Таджикистана в сфере налаживания культурного взаимодействия с ФРГ являлись:

1) поддержание продвижению немецкого языка;

2) двустороннее взаимодействие в сфере науки и образования;

3) культурное поддержание немецкой диаспоры в республике;

4) организация совместных культурных мероприятий и поддержание связей с деятелями культуры.[[183]](#footnote-183)

С 2004 г. в Таджикистане функционирует представительство Фонда им. Фридриха Эберта (FES). Тем временем, между Национальной библиотекой имени А. Фирдоуси Таджикистана и национальной библиотекой г. Лейпцига, общественными научными кругами Германии расширились тесные деловые взаимоотношения. Таджикистану было передано около 15 тыс. экземпляров книг. Более того, посольство Германии в Душанбе передало свыше 300 экземпляров книг Таджикистану, для изучающих немецкий язык.

3 ноября, 2006 Таджикистан посетил министр иностранных дел Германии, Франк-Вальтер Штайнмайер. В рамках официального министр провел встречу с президентом республики Эмомали Рахмоновым и министром иностранных дел Таджикистана Талбаком Назаровым. В ходе визита были рассмотрены состояние и перспективы развития таджикско-германского сотрудничества, и кроме того, вопросы сотрудничества Таджикистана со странами ЕС. Помимо этого, политик посетил Нурекский ГЭС посетив города Нурек и ознакомился с плотиной и трансформаторами ГЭС.[[184]](#footnote-184)

14 апреля 2008 г. состоялся государственный визит Министра иностранных дел Германии Г. Эрлера в Таджикистан. В рамках встречи глава немецкого дипломатического ведомтсва Германии встретился с Президентов Таджикистана Эмомали Рахмоном. Стороны обсудили состояние перспективы и развития двусторонних отношений в области образования, вопросы Афганистана и противодействии распространении наркотиков, водно-энергетического сотрудничества и т.д. [[185]](#footnote-185)

1 июня 2010 г. в ходе экономического взаимодействия между странами, был учреждён филиал “Access Bank Tajikistan” согласно Соглашению, по техническому сотрудничеству между Правительством Таджикистана и Федеральным Правительством Германии. Также, 12-14 сентября 2013 г. в Таджикистане состоялся Экономический форум предпринимателей (Бизнес форум) Таджикистана и ФРГ, в сфере электроэнергетики и возобновляемым источникам энергии при участии деловых кругов и компаний Германии. Данное мероприятие было проведено в соответствии с Соглашением с Восточным экономическим Комитетом Германии и Энергетическим агентством Германии (DENA) и в рамках перехода к практической реализации результатов официального визита Президента Таджикистана в Германию. [[186]](#footnote-186)

12 – 15 декабря 2011 г. Президент Таджикистана Эмомали Рахмон совершил официальный визит в Германию. В рамках визита глава государства проводил ряд встреч с высокопоставленными лицами Германии, в том числе с Президентом Федеративной Республики Германии Г Кристианом Вульфом и с Канцлером Федеративной Республики Германии Ангелой Меркель. Кроме того, Президент участвовал в процессе работы экономического форума Таджикистана и Германии и совершил визит в несколько компаний страны, как «Siemens» и «Bosch». Стоит отметить, что в ходе визита были заключены ряд соглашений между государствами в сфере финансирования энергетики, геологии, и медицины.[[187]](#footnote-187)

Эффективную роль проведенных межправительственных переговоров, в рамках политического сотрудничества между странами. Тем временем, 7-8 декабря 2013 г. в городе Бонне ФРГ проводились очередные межправительственные переговоры между ФРГ и Таджикистаном. В рамках встречи состоялось подписание Межправительственного протокола о выделении финансовой и технической помощи Республике Таджикистану.[[188]](#footnote-188)

Тем не менее, между странами налаживалась сотрудничества в военной области. Так, 7-8 октября 2014 г. в столице Германии, состоялась встреча представителей Министерства обороны двух стран. В рамках данной встречи были затронуты и обсуждены вопросы отраслевого взаимодействия по проведении учебных курсов для специалистов. Военные Таджикистана в рамках военного сотрудничества стран ежегодно принимают участие в учебных курсах и программах по повышению квалификации по выделенным квотам Службы вооруженных сил Германии (Бундесвер).[[189]](#footnote-189)

28-29 октября 2015 года в ФРГ проводились межправительственные переговоры между Таджикистаном и Германии в сфере финансово-технического сотрудничеств. В ходе встречи участвовали представители министерств и ведомств республики. В рамках заседания делегации рассмотрели состояние и перспективы двустороннего сотрудничества, реализованные проекты в сфере улучшения инфраструктуры республики, и стороны выразили готовность к расширению сотрудничества в сфере устойчивого здравоохранения и экономического роста.[[190]](#footnote-190)

18 мая 2015 года состоялся Экономический форум предпринимателей Республики Таджикистана и Федеративной Республики Германии в городе Душанбе.[[191]](#footnote-191)

В апреле 2015 г. с целью реализации нового этапа Региональной программы Немецкого общества по международному сотрудничеству (GIZ) с именем «Устойчивое использование природных ресурсов в Центральной Азии» были выделены средства со стороны Федерального министерства экономического сотрудничества, и развития Федеративной Республики Германии.[[192]](#footnote-192)

В мае 2015 года в ходе двустороннего взаимодействия между странами было утверждено и согласовано “Соглашение о третьем этапе внедрения водной инициативы для Центральной Азии”.[[193]](#footnote-193)

Развивалась сотрудничество стран в сфере туризма и спорта. С 4 по 8 марта 2015 г. в Германии состоялась 49-ая международная выставка туризма ITB Берлин, где республика представила туристические ресурсы страны и возможности специалистам сферы туризма и путешественникам. В ходе данного мероприятия при помощи Посольства Таджикистана в городе Берлине, Комитета по делам молодежи, спорта и туризма при Правительстве Республики Таджикистана, в здании дипломатического представительства был организован туристический форум Таджикистана и Германии. На мероприятии приняли участие свыше 13 туристических компаний из Таджикистана, включая туристических объединений регионов республики - Зарафшона Бадахшана, Хатлона и Рашта. Целью этого мероприятия заключалось в привлечении европейских туристических компаний туристов данного региона в республику.[[194]](#footnote-194)

Одним из факторов успешного развития двусторонних отношений считается договорно-правовая база, сформированная между странами. Среди государств ЕС Федеративная Республика Германия считается государством, с которой республика заключила наибольшее количество соглашений в двустороннем формате. Регулятивной базой двустороннего сотрудничества между странами считается договорно-правовая база. На сегодняшний день момент межу Республики Таджикистаном и ФРГ подписаны 40 двусторонних документов.[[195]](#footnote-195)

1 апреля 2016 г. в городе Душанбе состоялась встреча Президента Республики Таджикистана Эмомали Рахмона с министром иностранных дел Федеративной Республики Германии и действующим председателем Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), Франком-Вальтером Штайнмайером. Во время встречи были обсуждены состояние и перспективы развития двустороннего сотрудничества между странами, и кроме того сотрудничества двух государств, в площадках ОБСЕ, ЕС и других международных и региональных объединений. В рамках встречи стороны, детально обменялись своими мнениями относительно ситуации в мире, вопросов безопасности и стабильности в регионе, вопросы соседнего Афганистана. Стороны отметили, что развитие и расширение взаимодействия в сфере борьбы терроризму, религиозному экстремизму и организованной преступности, отвечает интересам всех стран Центральной Азии и мира. Более того, стороны вели конструктивный диалог и отметили важность продолжения сотрудничества в укреплении и развитии двустороннего сотрудничества двух стран в области культуры, науки, образования и здравоохранения. Также состоялись переговоры по транспортно-транзитным водно-энергетическим, и экологическим вопросам взаимодействия.[[196]](#footnote-196)

20 ноября 2017 г., в Душанбе состоялось подписание межправительственного соглашения Республики Таджикистан и Федеративной Республики Германии о финансовом сотрудничестве на период 2016-2017 и также о техническом сотрудничестве на период 2016-2017 годы. На церемонии подписания документа приняли участие министр экономического развития и торговли Республики Таджикистана Негматулло Хикматуллозода и посол ФРГ в Таджикистане Найтхарт Хёфер-Виссинг.[[197]](#footnote-197)

В рамках двустороннего технического и финансового сотрудничества для 2016-2017 гг. соглашения Правительство ФРГ выделяет правительству Таджикистана в сумму размере 33,5 млн.евро. Данные средства предназначены для реализации социально-значимых проектов в сфере здравоохранения, электроэнергетика, росту экономики, градостроительства и другие. [[198]](#footnote-198)

15 марта 2018 г. Президент Таджикистана Эмомали Рахмон отправил поздравительную телеграмму Федеральному Канцлеру ФРГ Ангеле Меркель. В контексте письма заявлено что, непрерывное укрепление и расширение двусторонних и многосторонних отношений с ФРГ считается один из важных направлений внешней политики Республики Таджикистана. Кроме того, в телеграмме было отмечено, готовность Таджикистана для дальнейшего сотрудничества по актуальным вопросам. [[199]](#footnote-199)

В 2019 году между Таджикистаном и ФРГ было подписано соглашения о финансовом сотрудничестве на 2017-2019 годы. Суммарная стоимость соглашения включает около 27 млн. евро. Выделенные средства будут предназначены для реализации проекта «Усиление развития сельских районов республики посредством использования адаптированных земель и снижения риска стихийных бедствий» и на строительство Гидроэлектростанции «Себзор». ГЭС «Себзор» возводится на территории Горно-Бадахшанской автономной области, реки Шохдара, мощностью до 10 МВт и производительность до 60 млн. кВт/ч в год.[[200]](#footnote-200)

В 2020 г. в городе Душанбе состоялось встреча Министра индустрии и новых технологий Таджикистана Шерали Кабира с послом Федеративной Республики Германии в Душанбе Андреасом Протманном. В рамках встречи делегации обсудили о состоянии и перспективах расширения сотрудничества между Таджикистаном и Германии, и кроме того, состоялось обсуждение взаимодействия в области промышленности.[[201]](#footnote-201)

30 августа 2021 г. состоялось встреча Президента Республики Таджикистана Эмомали Рахмона с Министром иностранных дел ФРГ Хайко Маасом. В рамках данной встречи были обсуждены вопросы двусторонних отношений между странами, и кроме того актуальные вопросы международной и региональной повестки дня, в том числе главным вопросом обсуждения была вызывающая тревогу и сложная обстановка в соседнем Афганистане.[[202]](#footnote-202) Президент Таджикистана Эмомали Рахмон, еще раз выразил озабоченность крайне опасной ситуацией Афганистана и влияния на Центральную Азию, и кроме того заявил позицию Таджикистана о нынешних ситуациях и их последствий. Более того глава государства отметил, что одним из способов стабилизации обстановки в Афганистане, это создание инклюзивного правительства в Афганистане при участии представителей всех этнических групп, страны.[[203]](#footnote-203)

7 ноября 2022 г. в городе Шарм-эш-Шейх Арабской Республики Египет рамках двадцать седьмой сессии Конференции сторон Рамочной конвенции Организации Объединенных Наций, об изменении климата (СОР 27) состоялась встреча Президент Республики Таджикистана Эмомали Рахмона и Федерального канцлера Германии Олафа Шольца. В рамках встречи были затронуты вопросы развития сотрудничества. В рамках встречи были обсуждены актуальные вопросы и перспективы сотрудничества двух стран. Президент Таджикистана Эмомали Рахмон оценил удовлетворительно темпом уровня дипломатических отношений между странами. Более того, в рамках встречи были обсуждены вопросы продолжения диалога между правительствами по сотрудничеству с целью развития, проведению саммита деловых кругов Таджикистана и ФРГ, и кроме того приятия участия Республики Таджикистана в международной выставке «Зелёная неделя в Берлине 2023». [[204]](#footnote-204)

Мы можем прийти к выводу, что взаимоотношения Таджикистан с Германией наиболее развитый, по сравнению с другими странами Европы и динамично развивается с момента принятия доктрины открытых дверей в 2002 году. Страны активно сотрудничают в двустороннем и многостороннем формате, в сфере военного обучения. Более того осуществляется региональное сотрудничество в рамках в международных объединений как ООН, ЕСС, ОБССЕ, ЮНЕСКО и ВТО. Тем не менее, особую роль во взаимоотношении двух государств имеет торгово-экономических аспект. Однако мы придерживаемся того мнения, что в среднесрочной перспективе Германия минимизирует свои контакты со странами Центральной Азии, в частности, с Таджикистаном, сделаю ставку на Ташкент.

**3.2 Взаимоотношения и развитие связей между Республикой Таджикистан и Французской Республикой**

С обретением государственной независимости взаимоотношения Таджикистана и Французской Республики стали эффективно и стабильно развиваться в дипломатической, политической, торгово-экономической, социальной, инвестиционной, научной, культурной, образовательной, туризме и военно-технических областях. 3 марта 1992 г. между странами были установлены дипломатические отношения. Несмотря на то, что отношения в 90-е года XX века имели место в истории становления и развития двусторонних отношений между странами в промежутке 2001 и 2002 годов, произошли тенденции к интенсификации сотрудничества. [[205]](#footnote-205)

С принятием доктрины политики отрытых дверей Таджикистаном, отношения между странами стремительно развиваются в политической, экономической, военной и культурной сферах. Ярким примером подтверждения в стремлении укрепить двусторонние взаимодействия считается официальный визит Президента Таджикистана Эмомали Рахмона во Французскую Республику в декабре 2002 г.[[206]](#footnote-206). В рамках визита глава государства встретился с Президентом Франции Жаком Шираком, Министром внутренних дел, Председателем Сената, Министром обороны, Министром иностранных дел Франции и делегатом по внешней торговле. Посольство Республики Франции было открыто в городе Душанбе в 2001 году.[[207]](#footnote-207)

После терактов 11 сентября 2001 года в Нью-Йорке и начатой операции «Несокрушимая свобода» с целью борьбы с международным терроризмом, активизируется военное сотрудничество между Таджикистаном и Французской Республикой. Необходимо подчеркнуть, что в ходе данного военного вмешательства Франции в процесс 8 декабря 2001 было подписано соглашение с руководством Республики Таджикистан о размещении в аэропорту города Душанбе авиационного отряда с целью поддержки военных операций Франции в Афганистане (ДЕТАИР). [[208]](#footnote-208)

В октябре 2014 г. французская авиабаза покинула Таджикистан официально. В течение периода функционирования военная база обеспечила транзит около 89 000 солдат, 11 000 воздушных транспортных средств и миссий поддержки. Кроме того, что военная база была предназначена для военной операции в Афганистане, база также участвовала в обучении военных Таджикистана в целом ряде проектов, в том числе обслуживание местного населения, в частности, улучшение благосостояния социальных и медицинских учреждений. [[209]](#footnote-209)

Кроме того, в декабре 2002 г. между странами было подписано Соглашение о сотрудничестве между военными ведомствами. Данный документ предусматривал взаимодействие в сфере подготовки военных кадров для республики. В ходе реализации данного соглашения военные Таджикистана ежегодно проходят военные учения, участвуют в различных мероприятиях и тренингах, которые запланированы в рамках дорожной карты военного взаимодействия.[[210]](#footnote-210)

В первой половине 2000-x годов активизировались интенсивные двусторонние связи на высшем уровне. В Таджикистан с визитом приезжает министр обороны Франции Алэна Ришара в январе 2002 г., следующим прибывает министр иностранных дел Доминика де Вильпена в сентябре того же года. Более того, в декабре 2003 г. министр обороны Мишель Альо Мари также посещает республику. В мае 2004 г. состоится очередной визит французской делегации во главе министра по внешней торговле Франсуа Лооса.[[211]](#footnote-211)

В середине 2005 г. продолжалось развитие сотрудничества, которое успешно проявилось в военной сфере, а также активизировались контакты. Ярким примером может стать официальный визит Министра обороны Французской Республики Мишеля Альо Мари с 17 по 19 декабря 2005 г. в Таджикистан. В рамках данного визита Министра обороны состоялась встреча с Президентом Республики Таджикистан Эмомали Рахмоном, в ходе которой были затронуты такие темы, как: двустороннее взаимодействие в военной сфере, вопрос продления срока нахождения военного контингента Французской Республики в аэропорту города Душанбе, осуществляющий на то время техническую помощь коалиционным силам в Афганистане. [[212]](#footnote-212)

С целью расширения торгово-экономических отношений между государствами в период визита, Министра обороны Франции в Душанбе сопровождала экономическая делегация, которая встретились с Президентом Таджикистана Эмомали Рахмоном. По итогу встречи стороны приняли решение об образовании таджикско-французского Делового клуба. [[213]](#footnote-213)

На основе межправительственного соглашения между Таджикистаном и Французской Республикой о сотрудничестве в культурной и научно-технической сферах, страны укрепили сотрудничество также в сфере образования и культуры с декабря 2002 года. Согласно данному соглашению, в Таджикистане функционирует Культурный центр «Бактрия» (Бохтар), который каждый год проводит культурные и образовательные мероприятия, в их числе Неделя показа французских фильмов, франкофония, конкурсы французского языка, выставку книг и картин и т.п. Кроме того, в культурном центре организованы курсы по изучению французского языка.[[214]](#footnote-214)

Стимулом для дополнительного развития культурного взаимодействия между странами стал официальный визит Президента Республики Таджикистан Эмомали Рахмона во Французскую Республику в октябре 2005 г., где он принял участие в Генеральной конференции ЮНЕСКО и в ходе последнего состоялся День культуры Таджикистана в Французской Республике при активном участии выдающихся деятелей таджикского искусства. Состоялась встреча деятелей искусства Республики Таджикистан с Президентом Французской Республики, где последний вручил им государственные награды Франции. [[215]](#footnote-215)

С 12 по 13 апреля 2008 г. в ходе рабочего визита состоялась встреча Министра иностранных дел Французской Республики Б. Кушнер с Президентом Республики Таджикистан Эмомали Рахмоном и Министром иностранных дел республики Х. Зарифи. Очередная встреча министров иностранных дел двух стран состоялась 17 сентября 2008 года в Париже в ходе работы Форума Европейского Союза и стран Центральной Азии в сфере безопасности.[[216]](#footnote-216)

12 марта и 8-10 июня 2010 г. в ходе своего визита в Республику Таджикистан проходила встреча Специального посланника Президента Французской Республики, сенатора Эмри де Монтескью с Президентом Таджикистана Эмомали Рахмоном. Во время встречи были затронуты вопросы двустороннего взаимодействия между странами, укрепления торгово-экономических отношений и другие вопросы сотрудничества, которые имеют взаимный интерес. В рамках очередного визита сенатор Э. де Монтескью, кроме того, участвовал в Международной конференции высокого уровня по всеобъемлющему среднесрочному обзору хода реализации Международного десятилетия действий «Вода для жизни, 2005-2015 гг.».[[217]](#footnote-217)

Стоит отметить, что между Республикой Таджикистан и Французской Республикой существуют тесные межпарламентские контакты, достигнутые с помощью связи и деятельности группы дружбы, а также взаимодействия парламентов двух государств. В рамках встреч и взаимных визитов депутаты Маджлиси намояндагон, Маджлиси милли и палаты парламента Франции обсуждают актуальные вопросы развития сотрудничества между государствами. Динамика расширения межпарламентских отношений между Таджикистаном и Францией ярко наблюдалась во втором десятилетии 2000-х годов. Кроме того, под руководством Андре Дюле в апреле 2011 г. состоялся визит делегации Межпарламентской группы дружбы французского Сената «Франция - Центральная Азия» в Душанбе, а в июне 2011 г. – визит «Администрации по вопросу водной геополитики» Национального собрания Французской Республики под руководством Лионела Люка. В ходе данного визита проводились встречи с Президентом Республики Таджикистан Эмомали Рахмоном, Председателем Маджлиси намояндагон Маджлиси Оли Шукурджоном Зухуровым, Председателем Маджлиси милли Маджлиси Оли Махмадсаидом Убайдуллоевым, Министром иностранных дел Таджикистана Хамрохоном Зарифи и другими официальными лицами страны. [[218]](#footnote-218)

Тем временем, 2 сентября 2013 г. под председательством Андре Дюле состоялся официальный визит группы дружбы парламентов «Франция – Таджикистан», Сената Французской Республики. Тем временем, Председатель Маджлиси намояндагон Маджлиси Оли Шукурджон Зухуров и Председатель Маджлиси милли Маджлиси Оли Республики Таджикистан Махмадсаид Убайдуллоев посетили с официальным и рабочим визитом Францию в 2014 и 2018 годах.[[219]](#footnote-219) В рамках визита государственные деятели проводили конструктивные переговоры и встречи с членами Национального собрания и Сената Французской Республики касательно вопросов развития межпарламентских контактов и отношений между двумя странами. [[220]](#footnote-220)

В 2013 году Французская Республика вывела свой военно-воздушный контингент из Республики Таджикистан и была осуществлена инфраструктурная модернизация и реконструкция Международного аэропорта Душанбе. Кроме того, под эгидой Министерства обороны Франции был построен новый современный терминал. Последний 3 сентября 2014 был введен в эксплуатацию в честь 90-летия авиации республики и годовщины Государственной независимости Республики Таджикистан. Важным событием того года стало открытие посольства Таджикистана в Париже.[[221]](#footnote-221)

Помимо этого, наиболее важным инфраструктурным проектом в результате двусторонних отношений стало строительство новой современной контрольно-диспетчерской вышки ГУП «Таджикаэронавигация» в международном аэропорту Душанбе. Данный проект был реализован Правительством Французской Республики посредством гранта в размере свыше 10 миллионов евро в знак благодарности руководству Таджикистана за взаимовыгодное сотрудничество. Сооружение высотой в 41 метр 27 июня 2019 года был введен в эксплуатацию при участии Президента страны Таджикистан Эмомали Рахмона.[[222]](#footnote-222)

Тем временем между Таджикистаном и Францией активизируется политическое сотрудничество. С декабря 2016 года проводятся межведомственные политические консультации между странами. Первый раунд состоялся при участии Заместителя министра иностранных дел Таджикистана Музаффара Хусейнзода и Генерального директора Департамента Континентальной Европы Министерства иностранных дел, международного развития Франции Флоранс Манжан в Париже.[[223]](#footnote-223)

Стоит отметить тенденцию образовательного сотрудничества между двумя государствами. 31 августа 2017 года в Париже состоялось подписание Рамочного соглашения о сотрудничестве между Парижским университетом Пантеон-Сорбонна и Таджикским национальным университетом. Согласно данному документу партнерство двух университетов должно осуществляться в сфере менеджмента, туризма, географии и экономики предприятий.[[224]](#footnote-224)

Кроме того, 8 ноября 2019 г. во Франции между Парижским университетом Пантеон-Сорбонна и Таджикским национальным университетом, был подписан Меморандум о взаимопонимании по сотрудничеству в области образования. Данный документ был подписан с целью укрепления рамочного соглашения от 31 августа 2017 года. Документ включал сотрудничество по следующим вопросам: археология и история искусства, туризм и география, приложение огромных усилий в рассмотрении образования летней школы, учитывая потребности в области исследования и научных контактов в сфере социальных и гуманитарных наук между Францией и Таджикистаном.

12 января 2021 г. между Министерством иностранных дел Республики Таджикистан, Министерством Европы и иностранных дел Французской Республики состоялся четвертый раунд политических консультаций. В рамках встречи обсуждался широкий спектр вопросов двустороннего взаимодействия между странами в сфере политики, торговли, экономики, здравоохранения, окружающей среды, культуры, образования, водных ресурсов, туризма и энергетики, и, кроме того, борьба с терроризмом и экстремизмом.[[225]](#footnote-225)Стоит отметить, что суммарный объем инвестиций Франции в экономику Республики Таджикистана начиная с 2007 по 2020 гг. составляет 101 млн. долл. США. Относительно доли капиталовложений из Французской Республики, она входит в пятый список крупнейших государств-инвесторов в экономику Таджикистана.[[226]](#footnote-226)

26 ноября 2022 года по инициативе Французской республики состоялся телефонный разговор Президента Республики Франции Эммануэла Макрона с Президентом Республики Таджикистан Эмомали Рахмоном. Далее, 8 декабря 2022 года в Париже состоялась встреча Министра иностранных дел Таджикистана Сироджиддина Мухриддина и Министра Европы и иностранных дел Франции Катрином Колонной. В рамках встречи были обсуждены вопросы состояния и перспективы развития двустороннего и многостороннего взаимодействия.[[227]](#footnote-227)

Стоит отметить, что в региональной политике Французской Республики в Центральной Азии наиболее успешным стал вектор таджикского направления. Республика активизировала двусторонние политические связи и при этом взяла на себя роль проводника интересов Республики Таджикистан в Европейском Союзе. После событий 11 сентября 2001 г., главной военной базой Франции для размещения в регионе был выбран Международный аэропорт города Душанбе. Также были открыты диппредставительства Французской Республики, расширились контакты между министерствами внутренних дел и обороны. Финансовая поддержка возросла в начале 2000-х гг., при этом продолжала в большей степени уступать даже показателям Англии.

**3.3 Эволюция отношений между Республикой Таджикистан и Соединенным Королевством Великобритании и Северной Ирландии**

У Великобритании еще в XIX веке были интересы в Центральной Азии. Достаточно выгодное географическое расположение региона обеспечило бы Королевству особые политические, торговые и стратегические позиции. Династии региона граничили с Россией, Афганистаном, Ираном, Китаем и, в свою очередь, их отношения друг с другом считались связующим звеном.

Вскоре после распада СССР 15 января 1992 г. были установлены дипломатические отношения между Республикой Таджикистан и Великобританией.

В начале 2000 гг. отношения между Таджикистаном и Великобританией активизировались на фоне международной борьбы с терроризмом и экстремизмом. Также поддержка руководства Таджикистана в борьбе с наркотрафиком придало дополнительный интерес к выстраиванию отношений между странами. Посольство Великобритании было открыто 20 декабря 2001 г. в городе Душанбе. В начале 2000-x годов политические взаимоотношения между Таджикистаном и Великобританией находились на стадии развития. [[228]](#footnote-228)

В июле 2002 г. состоялся рабочий визит заместителя министра иностранных дел, министра по делам Содружества Великобритании Джона Мак Грегори в Таджикистан. По итогам данного визита было открыто Представительство Департамента международного развития Министерства общего образования Соединенного Королевства в городе Душанбе. [[229]](#footnote-229)

В свою очередь, с 25 февраля по 1 марта 2003 г. Министр иностранных дел Республики Таджикистан Талбак Назаров совершил визит в Лондон, в рамках которого проводились встречи последнего с членами парламента Великобритании, делегации Министерства иностранных Дел и, кроме того, с членами профессорско-преподавательского сообщества университета Кембридж. [[230]](#footnote-230)

В 2003 г. Национальному социально-инвестиционному фонду Таджикистана была предоставлена техническая помощь на сумму 1,5 млн. фунтов стерлингов, оказание технической помощи проекту поддержки малого бизнеса в Таджикистане на сумму 1,240 млн. фунтов стерлингов со стороны Департамента международного развития, Министерства общего образования Соединенного Королевства. Департамент является партнером фонда.[[231]](#footnote-231)

7 июля 2006 года состоялся визит Герцога Йоркского в Республику Таджикистан. В рамках рабочего визита монарх принял участие в церемонии официального открытия нового здания дипломатического представительства Соединенного Королевства в Республике Таджикистан. Более того, последний встретился с Президентом Таджикистана Эмомали Рахмоном, а также состоялся его визит в город Кургантюбе Хатлонской области и район Абдурахмони Джоми.[[232]](#footnote-232)

Торгово-экономические отношения Великобритании и Таджикистана стали динамично развиваться во второй половине 2000-x годов. Главным образом, Королевство импортирует из Таджикистана минералы, хлопчатобумажные изделия и концентрат. В состав экспорта включают оборудования технического производства и нефтяные продукты. [[233]](#footnote-233)

Тем временем развивалось взаимодействие республики с Британским фондом «Ноухау». Стоит отметить, что на территории республики зарегистрировано около пяти совместных предприятий Таджикистана и Великобритании.[[234]](#footnote-234)

Новый этап во взаимоотношениях между странами начинается со старта своей деятельности Посольства Республики Таджикистан в Великобритании и Северной Ирландии 11 февраля 2008 г.[[235]](#footnote-235)

26-27 октября 2008 г. состоялся очередной визит в Таджикистан Герцога Йоркского, в ходе которого прошла встреча с Президентом Таджикистана Эмомали Рахмоном.[[236]](#footnote-236)

В 2010 году Великобритания предоставила финансовую поддержку для трех научных институтов Республики Таджикистан с целью улучшения здравоохранения и борьбы с инфекционными болезнями. В Посольстве Великобритании в Душанбе отметили, что данные институты в рамках проекта проводят важные научно-исследовательские работы об опасных эпидемических болезнетворных микроорганизмах и трансмиссивных болезнях. Для этого руководство Великобритании передает необходимое оборудование и создает основы контроля и обнаружения передачи инфекционных болезней в республике. Исходя из этого, Институт профилактической медицины начнет исследовать различные «арбовирусы», которые стали причиной многих инфекционных болезней.

2 марта 2012 г. состоялось встреча Президента Республики Таджикистан Эмомали Рахмона и Государственного министра Соединенного Королевства Великобритании по вопросам Вооруженных сил Ником Харви. В рамках встречи стороны обсудили вопросы состояния и перспективы дальнейшего развития отношений между Таджикистаном и Соединенным Королевством. Ключевое внимание встречи было посвящено вопросу взаимодействия в восстановлении стабильности и безопасности в соседнем Афганистане, борьба с терроризмом и экстремизмом, укреплении региональной безопасности и противодействии незаконному обороту наркотических средств. Также стороны обсуждали вопросы расширения торгово-экономических отношений и инвестиционного сотрудничества между странами. [[237]](#footnote-237)

18 апреля 2013 г. состоялось подписание межправительственного соглашения Таджикистана, Великобритании и Северной Ирландии об обеспечении транзита военного имущества и персонала через территорию Республики Таджикистан. Подписание данного соглашения было связано с участием вооруженных сил Великобритании в международной акции по восстановлению и стабилизации соседнего Афганистана.[[238]](#footnote-238) Кроме того, 1 июля 2014 г. состоялось подписание очередного межправительственного соглашения «Об избежании двойного налогообложения и предотвращения уклонения от уплаты налогов на доходы и капитал». [[239]](#footnote-239)

Начиная с 2014 года в Таджикистане и Кыргызстане реализует свою деятельность британский НПО «International Alert», в рамках своей деятельности проводятся регулярные социологические исследования религиозных настроений, процессы создания религиозных общин и, кроме того, координация разных религиозных вероучений в сфере межэлитных и межэтнических взаимоотношений на территории Ферганской долины. *[[240]](#footnote-240)*

В период с 2015 г. и до нынешнего времени деятельность неправительственных организаций Великобритании в Республике Таджикистане и другими странами Центральной Азии в большей степени реализуются структурами Королевства, к примеру, Британским министерством по международному развитию (DFID). *[[241]](#footnote-241)*

Кроме того, стоит отметить британский проект в регионе «Сотрудничество в сфере энергетики», который был реализован с 2014 по 2019 гг. на общую сумму в 22 млн 860, 055 тыс. долларов США и был реализован на территории всех стран Центральной Азии, за исключением Узбекистана. Данное объединение реализовало такие проекты, как ECODIT, LLC. В свою очередь, партнёрами данного проекта являлись Pierce Atwood, Deloitte LLP, Университет Центральной Азии (Ага-Хана) ICF International и Региональный экологический центр Центральной Азии. [[242]](#footnote-242)

В феврале 2017 г. из Великобритании в Душанбе прибыла делегация из числа представителей компаний SATBIG и British Expertise с целью увидеть бизнес-климат в республике. 20 февраля 2017 г. в рамках визита проводился круглый стол при участии членов компаний Великобритании и деловых кругов республики в гостинице «Шератон».

Впрочем, между странами развивалось сотрудничество в сфере геологии. В 2018 году в Душанбе между странами был подписан Меморандум о взаимопонимании между Геологической службой Великобритании по геологическому сотрудничеству и Главном управлением геологии при Правительстве Республики Таджикистан. *[[243]](#footnote-243)*

Кроме того, между странами налажено межпарламентское сотрудничество. Так, с 16 по 20 сентября 2019 г. Лорда Шейх – члена Палаты лордов и заместителя председателя Британско-Таджикской парламентской группы по Таджикистану совершили визит в республику. В рамках рабочего визита Лорд проводил встречи с представителями Министерства иностранных дел республики, Маджлиси намояндагон, Комитет по развитию туризма, Министерство экономического развития и торговли, Министерство образования, Государственный комитет по инвестициям и управлению государственным имуществом, педагогические и технические университеты страны. [[244]](#footnote-244)

31 января 2020 г. в Великобритании проводилось мероприятие, посвященное представлении инвестиционных возможностей центральноазиатских стран, в частности Республики Таджикистан, бизнес-сообществу Соединенного Королевства под названием «Восточная Европа и Центральная Азия – Торговые возможности Центральной Азии». Данное мероприятие состоялось по инициативе Министерства международной торговли Великобритании с целью обсуждения вопросов касательно расширения торгового и инвестиционного взаимодействия между деловыми кругами стран региона и Соединенного Королевства. На мероприятии участвовали свыше 200 участников из дипломатического корпуса Лондона, в их числе диппредставительств Таджикистана, Азербайджана, Казахстана, Кыргызстана, представители МИДа и международной торговли Королевства, руководства инвестиционных компаний и другие заинтересованные лица, которые непосредственно вовлечены в торговую и инвестиционную деятельность. В рамках мероприятия Таджикистан представила группа делегации бизнес-сообщества ГУП «Шахри Хушманд/Умный город» и ООО «Группа Авесто». Предприниматели предоставили участникам круглого стола подробную информацию о возможностях и условии взаимодействия с зарубежными инвесторами.[[245]](#footnote-245)

Тем временем, на полях Конференции COP26 в Глазго 1 ноября 2021 года проводилась встреча Заместителя министра иностранных дел Таджикистана Музаффара Хусейнзода и Министра по странам Европы и Америки Соединенного Королевства Великобритании и Северной Ирландии Венди Мортона. В рамках данной встречи затронуты вопросы укрепления двусторонних отношений в политической, гуманитарной и экономической сфере, а также общие усилия для предотвращения последствий изменения климата и COVID-19. Кроме того, стороны затронули вопросы сотрудничества на полях международных объединений и иные вопросы, которые представляют взаимный интерес.[[246]](#footnote-246)

В 2021 г., согласно отчету Агентства по статистике при Президенте Республики Таджикистан, общий товарооборот между Таджикистаном и Великобританий насчитывает около 4,8 млн долларов США. По сравнению с 2020 г. это меньше на 1,9 млн долларов США, из которых 3,7 млн ​​долларов США это импорт и 1,1 млн долларов США – экспорт. Основные продукты экспорта Таджикистана в Королевство являются хлопок, нить, руда, пряжа и концентраты. Основными продуктами импорта республики являются оборудования и минеральное масло[[247]](#footnote-247).

31 января 2022 г. Президент Таджикистана Эмомали Рахмон и Премьер-министр Соединенного Королевства Великобритании и Северной Ирландии Борис Джонсон обменялись телеграммами-поздравлениями в честь 30-летия установления дипломатических отношений.[[248]](#footnote-248)

В 2022 г. правительство Великобритании предоставило 500 виз для таджикских мигрантов для трудоустройства в Британии. Пиком активизации сотрудничества между странами является начало 2000 годов и в 2013 г., когда стороны активно обменивались контактами, состоялось открытие посольств и значительно расширилась договорно-правовая база.[[249]](#footnote-249) Таким образом, двусторонние отношения Таджикистана и Великобритании традиционно развивались достаточно пассивно по сравнению с другими ведущими европейскими странами. Основные направления сотрудничества - политические, экономические, гуманитарные и военно-технические. Тем не менее, в последние годы в связи с выходом Великобритании из ЕС и поиском Королевства новых трудовых ресурсов, будучи лишенным их из стран Восточной Европы, наблюдается тенденция сотрудничества между странами в сфере трудовой миграции.

В 1990-е годы Республика Таджикистан, находясь в состоянии гражданской войны, как правило, игнорировалась европейскими странами в плане развития отношений, за исключением Французской Республики. Последняя внесла значимый вклад в становлении окном между Таджикистаном и Европой и активизации отношений. При этом в начале 2000-х годов Таджикистан, ввиду своего географического положения и начала борьбы международной коалиции, стал приоритетом региональной политики европейских держав. Тем самым для Германия по отношению к Таджикистану ключевым направлением интересов считаются области безопасности, главным образом борьба с наркотрафиком.

Среди ведущих стран Европы наиболее эффективным сотрудничество Таджикистана развивалось с Францией, так как охватывает большие сферы сотрудничества, включая военно-техническую и интенсивность контактов высокопоставленных лиц стран. Во взаимоотношении с Королевством Великобритании и ФРГ экономический аспект имеет более приоритетную основу. Тем не менее, и военный и экономический аспект во взаимоотношении с тремя ведущими государствами имел немаловажный аспект.

**4. Отношения Таджикистана с основными евроатлантическими структурами**

**4.1 Основные приоритеты взаимоотношений Таджикистана и Организацией Североатлантического договора**

После распада СССР в роли Северо~~-~~Атлантического альянса происходили серьезные трансформации, что было связано с изменениями геополитических реалий в мире. Блок НАТО стал расширяться на восток и практически сразу в поле его внимания оказался центральноазиатский регион. Необходимо подчеркнуть, что республики Центральной Азии никогда не считались даже потенциальными участниками данной организации, тем не менее, с целью их постепенного подключения к деятельности альянса в 1994 г. в Брюсселе был разработан проект «Партнерство во имя мира» (ПРМ). Главной целью соответствующей программы стало развитие практического сотрудничества между НАТО и не входящими в его состав государствами.[[250]](#footnote-250)

Интерес НАТО к центральноазиатскому региону был обусловлен, в первую очередь, его важным географическим положением – в частности, наличием у него границ с Россией, Китаем, Афганистаном и Ираном. Немаловажную роль играла и обеспеченность стран Центральной Азии богатыми и разнообразными природными ресурсами (углеводородами, урановыми рудами, богатейшими запасами золота и серебра, мощным гидроэнергетическим потенциалом). Также альянс стремился оказывать содействие в модернизации вооруженных сил республик Центральной Азии, что было призвано способствовать его проникновению в региональную систему безопасности и постепенному вытеснению из нее России.

В то же время, особый интерес НАТО к региону обозначился после событий 11 сентября 2001 г., когда США начали международную антитеррористическую операцию в соседнем Афганистане. Для альянса было необходимо заручиться поддержкой государств Центральной Азии ради использования их транспортных и транзитных возможностей. В частности, французские военнослужащие разместились в аэропорту города Душанбе, их американские коллеги основали авиабазу «Карши – Ханабад» на территории Узбекистана и авиабазу «Манас» недалеко от Бишкека. Кроме того, Таджикистан, Узбекистан и Туркменистан подписали двусторонние соглашения с НАТО о предоставлении последнему права транзита через свою территорию невоенных грузов. [[251]](#footnote-251)

В отличие от других государств Центральной Азии, Таджикистан начал выстраивать взаимодействие с НАТО сравнительно поздно. Хотя еще в 1992 году он вступил в Совет североатлантического партнерства, спустя пять лет преобразованный в Совет евроатлантического партнерства, в условиях гражданской войны он не спешил присоединяться к работе проекта «Партнерство ради мира», не видя в этом особого смысла и отдавая предпочтение развитию всестороннего взаимодействия с Россией, сыгравшей ключевую роль в урегулировании межтаджикского конфликта.[[252]](#footnote-252)

Таджикистан вступил в «ПРМ» только в 2002 г, после провозглашения руководством республики политики «открытых дверей». Став полноправным участником данной программы, Душанбе начал укреплять взаимодействие с Брюсселем по вопросам, представляющим для них взаимный интерес. В частности, подразделения Вооруженных сил Таджикистана стали участвовать в военных учениях, организуемых в рамках «ПРМ», основное внимание в ходе которых были уделено вопросам взаимодействия сторон в условиях чрезвычайной ситуации. Руководством республики также был подготовлен список подразделений и частей, готовых принимать участие в учениях и операциях Североатлантического альянса. Кроме того, делегации Министерства обороны Таджикистана стали принимать участие в конференциях и семинарах, проблемам разминирования территорий и т. д.[[253]](#footnote-253)

Практическое взаимодействие между Таджикистаном и НАТО осуществлялось через Индивидуальный план партнерства [[254]](#footnote-254), являющийся рабочим механизмом ПРМ. В тесном сотрудничестве с НАТО в республике началась реализация очередного этапа военной реформы, в ходе которого  планировалось установить надежный и эффективный контроль над вооруженными силами со стороны таджикского общества.

Одним из основных направлений сотрудничества между Таджикистаном и НАТО также стала подготовка военных кадров для вооруженных сил страны.[[255]](#footnote-255) Так, эксперты НАТО организовали курсы повышения квалификации для таджикских саперов и ознакомили таджикских коллег с новейшими методами противодействия незаконному оборотому наркотиков.

Республика Таджикистан предоставила доступ НАТО в ходе операции в Афганистане - через территории республики проходили невоенные грузы альянса, а в аэропорту города Душанбе дислоцировалась ВВС Французской республики. Данная группа в рамках операции Международных сил по поддержанию безопасности в Афганистане (ИСАФ) оказывала непосредственную поддержку своим вооруженным силам, которые участвовали в операции и располагались с 2002 по 2014 гг. в аэропорту Душанбе. В свою очередь, альянс содействовал в укреплении границы Таджикистана и Афганистана, в частности, в строительстве моста через реку Пянж и укреплению погранзаставы. При этом, альянс подчеркивает высокий уровень взаимодействия республики с Североатлантическим Союзом в рамках ПРМ в соседнем Афганистане.[[256]](#footnote-256) Более того, альянс и Таджикистан активно взаимодействуют в сфере борьбы с международным терроризмом. Так, НАТО рассматривает возможность образования на территории республики антитеррористического центра, который в долгосрочной перспективе может превратиться не только на национальном уровне, но и региональным центром.

Кроме того, Североатлантический альянс содействует республике совершенствовать, учебную программу Военного института. В мае 2004 года прошли совместные тактические учения подразделений армии Таджикистана и Французской Республики на полигоне Фахрабад. Учение проводилось в соответствии с дорожной картой военного и военно-технического взаимодействия между странами на 2004 год. Стоит подчеркнуть, что, учитывая особое значение географического местоположению республики, США профинансировала строительство пограничного моста Нижнего Пянджа Таджикистана и Шерхан Бандара Афганистана.[[257]](#footnote-257)

Более того, стороны налаживают и укрепляют сотрудничество в области борьбы с незаконным оборотом наркотиков. Исходя из этого, стоит отметить, что альянс не является организацией, которая напрямую борется с наркотиками. Однако беря во внимание проблемы обеспечения безопасности и угрозы, исходящие от террористических организаций, финансируемых наркобизнесом, вопрос борьбы с наркотиками остается актуальным для всех.

23 мая 2007 г. состоялась встреча директора Агентства по контролю за наркотиками (АКН) при Президенте Республики Таджикистан Рустама Назарова с Генсеком Североатлантического альянса в Центральной Азии и Кавказе Робертом Симмонсом в ходе его визита в Таджикистан. В рамках встречи стороны договорились о помощи от государств альянса в форме организации образовательных курсов для сотрудников правоохранительных органов республики.[[258]](#footnote-258)

Тем временем, стороны активизируют сотрудничества в сфере науки. Ученные из республики активно участвуют в работе Научного комитета альянса и в рамках проекта «Виртуальный шелковый путь». Цель данного проекта заключается в «улучшении доступа к сети Интернета научных работников и сотрудников университетов на территории стран Кавказа и Центральной Азии посредством использования спутниковой сети НАТО».

Академия наук Таджикистана активно принимает участие в работе Научного Комитета альянса. Ученые из Таджикистана принимают участие в таких научных программах, как Виртуальная шелковая магистраль, Интернет в системе Академии наук и вузов РТ. Также ученые республики получили гранты в ряд сфер, которые входят в программу альянса «Наука ради мира и безопасности». В 2006 г. был предоставлен грант для Таджикского технического университета с целью создания сетевой инфраструктуры модернизации сети. Также проводятся совместная работа с альянсом об экологической безопасности.[[259]](#footnote-259)

Еще одним направлением сотрудничества Таджикистана и НАТО стало оказание альянсом содействия республике в формировании местных структур МЧС. Также Душанбе и Брюссель наладили совместную работу в области раннего предупреждения стихийных бедствий. [[260]](#footnote-260)

  В рамках реализации двустороннего сотрудничества НАТО рассматривает возможности использования потенциала организации в осуществлении гидроэнергетических проектов Таджикистана. Североатлантический альянс осознает приоритет развития своих взаимоотношений с Республикой Таджикистан, имеющую самую протяженную госграницу с Афганистаном в регионе.

Стоит отметить, что взаимодействию с Североатлантическим альянсом в значительной степени способствуют официальные встречи на высшем уровне. В период, начиная с 2003 г., подобные встречи проводятся на регулярной основе. В таких встречах выдвигаются практические инициативы, представляющие взаимный интерес для Таджикистана и НАТО.

В 2004 г. в рамках официального визита Генерального секретаря Североатлантического союза Яапа де Хооп Схеффера в Таджикистан состоялось подписание соглашения о транзите для оказания поддержки операций НАТО и Международных сил безопасности в Афганистане[[261]](#footnote-261). Исходя из этого, республика дала согласие на использование своих автомобильных и железнодорожных путей. В период вывода Международных сил из Афганистана, республика подписала соглашения с отдельными странами-участницами альянса, регулирующие транзит грузов через территорию страны.[[262]](#footnote-262)

В феврале 2009 г. в рамках встречи Президента Республики Таджикистана Эмомали Рахмона с Генеральным секретарем Североатлантического альянса Яаап де Хооп Схеффером, стороны обсудили вопросы предоставления военной техники и оборудования для пограничников Таджикистана в ходе проекта «Партнерство ради мира» и других проектов взаимодействия с альянсом. Кроме того, обсуждались вопросы сотрудничества с пограничниками Афганистана, проведения научных исследований, подготовка военных кадров и создание спасательного центра в городе Душанбе, а также инициатива по созданию специального центра альянса в республике. [[263]](#footnote-263)

В апреле 2009 г. Генеральный секретарь Парламентской Ассамблеи НАТО Д. Хоббс и представителей парламентов стран-членов НАТО прибыли с рабочим визитом в Республику Таджикистан. В рамках встречи стороны уделили важное внимание взаимодействию в сфере гидроэнергетических проектов. [[264]](#footnote-264)

Республика Таджикистан с целью практической реализации взаимодействия внедряет индивидуальную программу сотрудничества. В ходе данной программы регулируются сотрудничества обеих сторон в таких сферах, как военная и языковая подготовка, борьба с международным терроризмом и экстремизмом, противодействие распространению наркотикам и чрезвычайное гражданское планирование. По инициативе военного альянса НАТО были предусмотрены средства из Целевого фонда организации с целью финансирования программ гуманитарного разминирования. Кроме того, в 2013 г. НАТО инициировало создание Целевого фонда для учета военных боеприпасов и утилизации тех боеприпасов, срок годности которых истек. В рамках этой инициативы НАТО работает совместно с Министерством обороны, а также другими правоохранительными органами страны.[[265]](#footnote-265)

В 2013 г., для дальнейшего расширения взаимодействия со странами региона в Секретариате альянса образован специальный пост Представителя Генерального Секретаря НАТО в государствах Центральной Азии. С 2013 г. в городе Ташкенте открыт офис альянса, которой руководит Офицер по связям со странами Центральной Азии.[[266]](#footnote-266)

Таким образом, основные приоритеты взаимоотношения между Таджикистаном и НАТО являются сотрудничества в военной, военно-технической, научной, информационной и социальной сфере. Принимая во внимание, что Таджикистан является членом ОДКБ, взаимодействие с Североатлантическим альянсом для республики не является приоритетным направлением и осуществляется в ограниченной форме. Как немаловажный аспект в развитии отношений выступают встречи на высшем уровне в двустороннем и многостороннем формате. Тем менее, Таджикистан придает приоритетное значение развитию двусторонних отношений со странами-участницами НАТО в военной сфере. При этом, наблюдается динамика к снижению взаимоотношений в последние годы и центром связи между альянсом и странами региона остается Представительство НАТО в Центральной Азии в Ташкенте.

**4.2 Взаимоотношения Республики Таджикистана и Европейского Союза**

В 2001 в Брюсселе было открыто Постоянное Представительство Республики Таджикистан при Европейских Сообществах. В свою очередь, Европейская Комиссия открыла свое Представительство в Республике Таджикистане в 2004 г.[[267]](#footnote-267)

В двустороннем взаимоотношении между Европейским Союзом и Республикой Таджикистан регулирует Соглашение о партнерстве и сотрудничестве, подписанное в конце 2004 года, и которое призвано расширить двустороннее сотрудничество и роль Европейского Союза в Таджикистане. Исходя из того, что именно данный документ определил векторы более широкого уровня сотрудничества и политического диалога, также, документ был предназначен с целью поощрения торговли и инвестиций двустороннего уровня.[[268]](#footnote-268)

Европейский Союз обладает позициями в республике, исходя из острой потребности страны в финансовой и технической поддержки ЕС. Тем не менее, вплоть до начала международной военной операции в Афганистане и принятия Таджикистаном доктрины политики открытых дверей, сотрудничество Европейского Союза с Таджикистаном в области безопасности было несущественным. Данный фактор в большей степени связан с гражданской войной в республике и сложным внутриполитическим процессом.

Новой эпохой во взаимоотношении государств региона с ЕС принято считать Новую стратегию ЕС в 2007 г. в Астане. Новая стратегия ЕС «впервые определила политические директивы для широкого круга его обязательств в Центральной Азии. В новой стратегии были отмечены шесть наиболее приоритетных сфер взаимодействия в Центральной Азии[[269]](#footnote-269):

-сфера безопасности, включая борьбу с незаконной торговлей оружием и наркотрафиком;

-экономический рост, торговля и инвестиции;

-экологическая сфера, охрана окружающей среды;

-сфера образования.

Проект данной стратегии был предназначен для обсуждения весьма широкого спектра вопросов как двусторонних, так и многосторонних взаимоотношений между Европейским союзом и странами Центрально-Азиатского региона. Данные вопросы взаимодействия были направлены в сферы социально-экономического взаимоотношения, борьба с общими угрозами и вызовами, свободной торговли и инвестиций, сфера образования и профессиональной подготовки, энергетики и экологии. Кроме того, в программе были обсуждены и запущенны ЕС долгосрочные проекты ИНОГЕЙТ и ТРАСЕКА.

9-11 февраля 2009 года состоялся рабочий визит Президента Республики Таджикистан в штаб-квартиру ЕС. В рамках визита состоялась встреча с Верховным Представителем Европейского Союза по единой внешней политике и политике безопасности и Президентом Европейской Комиссии Жозе Мануэлем Баррозо. Также состоялось встреча с Генеральным секретарем Совета Европейского Союза Хавьером Соланой и председателем Комитета по международным делам Европарламента Яцеком Сариуш-Вольским. В ходе встречи были затронуты сферы укрепления инвестиционных, экономических и гуманитарных контактов между Таджикистаном и ЕС, в частности, главное внимание было уделено сфере безопасности. [[270]](#footnote-270)

С 5 по 11 июня 2011 года Президент Таджикистана осуществил визит в государства ЕС, что стало знаменательным событием. В рамках поездки глава государства посетил с официальными визитами Французскую Республику, Австрию, Венгрию и Люксембург, проводил переговоры с главами государств данных стран по развитию и налаживанию взаимоотношений с Таджикистаном. Также, президент выступил с речью перед депутатами Европейского парламента в городе Страсбурге.[[271]](#footnote-271)

29 декабря 2012 года состоялось встреча Президента Республики Таджикистан с верховным представителем ЕС по иностранным делам и политике безопасности Кэтрином Эштоном. В рамках встречи был обсужден ряд вопросов многостороннего взаимодействия между Таджикистаном и Европейским Союзом, в частности, в области политики, экономики, региональной и международной безопасности, торговли и научно-технической отрасли. В ходе беседы стороны также обсудили ситуацию в Афганистане и вопросы по совместному принятию социально-экономической меры. В этой связи была заявлена важность осуществления фундаментальных региональных проектов, в частности, в сфере транспорта, энергетики, коммуникации и торговли. [[272]](#footnote-272)

10 апреля 2013 г. состоялась встреча Президента Республики Таджикистан Эмомали Рахмона с Президентом Европейского Парламента Мартином Шульцом, в ходе продолжавшегося официального визита в Королевство Бельгии. В рамках встречи стороны обсудили вопросы взаимодействия между Республикой Таджикистан и Европейским Союзом, главным образом, процессы развития и укрепления межпарламентского сотрудничества.

Также, стороны выразили свое удовлетворение о неразрывных связях республики и центральной структуры Европейского Союза. В частности, Европарламента на высоком уровне, продуктивной деятельностью Комитета по двустороннему формату межпарламентских связей, и, кроме того, эффективного осуществления Семилетней стратегии сотрудничества ЕС с Центральной Азией.[[273]](#footnote-273)

21 ноября 2014 г. Президент Республики Таджикистан Эмомали Рахмон встретился с главой делегации Европейского парламента по связям со странами Центральной Азии Ивету Григулеу. В ходе встречи были затронуты вопросы многосторонних отношений между Таджикистаном и Европейским Союзом.

Глава государства Эмомали Рахмон отметил удовлетворение состоянием и перспективой развития отношений между Республикой Таджикистана и ЕС, которая имеет тенденцию к расширению в последние годы. Более того, последний отметил, что «Европейский Союз может иметь в лице Таджикистана, своего надежного партнера в геополитическом важном регионе Центральной Азии, который находится на передней линии борьбы с угрозами и вызовами современного мира».[[274]](#footnote-274)

1 декабря 2015 г. Президент Республики Таджикистан Эмомали Рахмон провёл встречу с Верховным представителем ЕС по иностранным делам и политике безопасности Федерикой Могерини в рамках своего официального визита в Королевство Бельгия в городе Брюсселе. В рамках встречи стороны обсудили ключевые темы укрепления и развития отношений между Таджикистаном и Европейским Союзом. В рамках беседы Президент подчеркнул: «Таджикистан выступает за прочные, долгосрочные и взаимовыгодные отношения с Европейским Союзом». С целью укрепления отношений, стороны отметили важность плодотворной деятельности механизма ЕС, в частности, Комитета по сотрудничеству, Совета Европы и Комитета по межпарламентскому сотрудничеству.

3 ноября 2017 г., в Душанбе состоялась встреча Президента Таджикистана Эмомали Рахмона с депутатами Европарламента во главе госпожи Иветы Григуле Петерс, которая принимает участие в работе 6-й сессии межпарламентской комиссии Таджикистана и Европейского союза в городе Душанбе. В рамках встречи стороны обсудили взаимодействие республики с Европарламентом, вопросы расширения межпарламентских связей и итоги шестого заседания межпарламентского Комитета ЕС и Таджикистана. Глава государства подчеркнул, что Евросоюз считается одним из важных партнеров Республики Таджикистан на международной арене и отметил удовлетворение состоянием взаимоотношений. [[275]](#footnote-275)

23 ноября 2018 г. в Брюсселе Министр иностранных дел Республики Таджикистана Сироджиддин Мухриддин провел встречу с Верховным представителем Европейского Союза по иностранным делам и политике безопасности Федерикой Могерини в ходе участия на очередной Встрече министров иностранных дел стран Центральной Азии и ЕС. В рамках беседы стороны затронули состояние и перспективы развития отношений между Республикой Таджикистана и ЕС. Была отмечена удовлетворительная оценка развитием отношений между Европейским Союзом и Таджикистаном, посредством ряда механизмов двустороннего и многостороннего взаимодействия. Также стороны провели продуктивную и конструктивную беседу касательно основных сфер сотрудничества между Таджикистаном и Европейским Союзом в политической, торгово-экономической и социальной области, в сфере безопасности, инвестиционной и регионального взаимодействия.[[276]](#footnote-276)

17 июня 2019 г. Евросоюз утвердил новую стратегию ЕС в отношении стран Центральной Азии, с целью адаптации политики Европейского Союза к новым появившимся возможностям региона. Новая стратегия была призвана укрепить отношение Европейского Союза с Казахстаном, Киргизией, Таджикистаном, Туркменистаном и Узбекистаном, которое продолжалось с момента утверждения первой стратегии Европейского Союза по странам региона в 2007 году. Данная стратегия была предусмотрена для обеспечения устойчивости регионального сотрудничества.[[277]](#footnote-277)

24 ноября 2021 года состоялась пресс-конференция в отеле Hyatt Regency Dushanbe, в рамках которой выступили Верховный представитель ЕС по иностранным делам и политике безопасности, вице-президент Европейской комиссии Жозепа Борреля и комиссар по международному партнерству Европейского Союза Ютты Урпилайнен. В итоге выступления последних, Таджикистан дал хороший отзыв за помощь Афганистану в снабжении электроэнергией. Также было заявлено, что Европейский Союз выделит 140 миллионов евро для всех стран Центральной Азии, 1 млрд евро для Афганистана. К тому же будет осуществляться финансовая поддержка для предотвращения наркотрафика и терроризма в Европу. [[278]](#footnote-278)

19 декабря 2022 г. состоялось встреча Министра иностранных дел Таджикистана Сироджидина Мухриддина с Главой Представительства ЕС в Душанбе Раймундаса Кароблиса. В рамках встречи стороны затронули нынешнее состояние и перспективы развития взаимоотношений между Республикой Таджикистан и Европейским Союзом посредством ряда двусторонних и многосторонних механизмов взаимодействия, а также состоялся обмен мнениями о дальнейшем расширении договорно-правовой базы, укрепления сотрудничества в политической, экономической сферах и в области безопасности, и, кроме того, в ходе региональных инициатив.[[279]](#footnote-279)

Таким образом, политические взаимоотношения между Европейским Союзом и Республикой Таджикистан в настоящее время основываются в новой стратегии Европейского Союза по Центральной Азии «Новые возможности для более сильного партнерства», который был принят в 2019 г. и соглашением двустороннего формата «Соглашением о партнерстве и сотрудничестве». Стратегическим документом в отношении Таджикистана и Европейского Союза являются «Соглашение о партнерстве и сотрудничестве», которое вступило в силу после ратификации всеми странами Европейского Союза 1 января 2010 г. Данное Соглашение содействует укреплению двустороннего сотрудничества и укрепляет нахождение Евросоюза в республике. Также соглашение утверждает параметры для укрепления политического контакта и взаимодействия и, кроме того, поощряет торговлю и инвестиции между сторонами.

Основополагающим фактором во взаимоотношении между Таджикистаном и Европейским Союзом являются политические диалоги - встречи высокопоставленных лиц между сторонами. За всю историю взаимоотношений, начиная с принятием доктрины политики открытых дверей, не был полноценно реализован существующий потенциал и сотрудничество между сторонами осуществлялось в строго ограниченной форме.

**4.3 Взаимодействие Таджикистана и Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе**

Помимо того, что внешняя политика Таджикистана основывается на положениях Декларации о государственной независимости Конституции Таджикистана, нормы международного права, но и также на принципы и цели ООН и ОБСЕ. Членство Таджикистана в ОБСЕ в хронологическом списке вступления в международных организациях является первой. Парижское совещание Совета СБСЕ приняло решение принять 10 государств СНГ, в частности, Таджикистан в состав СБСЕ.[[280]](#footnote-280) В этом же году в феврале республика подписала Хельсинский Заключительный Акт. Однако практическое сотрудничество страны с ОБСЕ начинается с 1994 г.[[281]](#footnote-281)

С того времени, между Таджикистаном и Организацией по безопасности и сотрудничеству в Европе и институтами объединения наладились многогранное и содержательное взаимодействие. Доказательством растущего сотрудничества между сторонами может стать интенсивный обмен делегациями и наличие постоянных контактов.

Миссия Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе в республике считается самой расширенной в регионе. Мандат с постконфликтного периода страны рассматривает свою деятельность не в сторону предотвращение конфликта, а на построение государственности после гражданской войны. Тем не менее, ОБСЕ в реалии концентрируется на «человеческом измерении». Данный термин подразумевает совокупность видов деятельности и норм, связанных с экологией, образовании и культуры. В ходе реализации данного направления ОБСЕ в Таджикистане были достигнуты решения на государственном уровне о введении моратория на смертную казнь, отмене въездных виз и т.д.

Начиная с 2002 г., связанной с принятием доктрины политики «отрытых дверей», сотрудничество Таджикистана с ОБСЕ вышли на новый этап. В октябре того года, мандат организации в республике был расширен, что ознаменовало о развитии, которое было достигнуто со времен гражданской войны. Новое направление мандата способствовало дальнейшее развитие деятельности в 2003 г. в области экологии и экономики. ОБСЕ впервые стал инициатором и реализовал на практике деятельность по разминированию территорий Таджикистана, что получило международную поддержку. Данный проект был реализован совместно с Швейцарским фондом помощи в разминировании. Также расширение бюджетного планирования проектов организации способствовало осуществлению многочисленных программ для поддержки гражданского общества и правительства.[[282]](#footnote-282)

В 2004 г. в программе деятельности ОБСЕ в Таджикистане была реализована программа содействия Таджикистану в проведении земельной реформы. Центр ОБСЕ тем самым повышал транспарентность мероприятий по реализации земельной реформы в республике. Центр активно участвовал в деятельности двух рабочих групп по земельной реформе и организовал семинары для информационной поддержки фермеров об их правах и обязанностях в процессе реформы. [[283]](#footnote-283)

В 2005 г. Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе внедрил новый проект в сфере безопасности и военной области для ликвидации стрелкового и легкого оружия и продолжения разминирования территорий.[[284]](#footnote-284)

27 июня 2007 г. в Душанбе состоялась международная конференция, организованная Правительством Таджикистана и Бюро Организации Объединенных Наций по содействию миростроительства в республике. Мероприятие было организовано в честь десятилетия подписания мирного соглашения. В рамках конференции выступил Генеральный секретарь ОБСЕ Марк Перрен де Бришамбо и отметил, что Республика Таджикистан является успешным примером постконфликтного восстановления. Он также подчеркнул, что республике удалось не только завершить конфликт и реализовать мирный процесс, но и также установить устойчивый мир в стране. [[285]](#footnote-285)

Согласно решению Постоянного Совета, 19 июня 2008 г. Центр Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе был изменен на Бюро ОБСЕ в Таджикистане. В рамках Меморандума о взаимопонимании с РТ, Офис организации реализует свою деятельность согласно следующим конкретным измерениям: экономической, военно-политической, экологической и человеческой.[[286]](#footnote-286)

Более того, в рамках мероприятия участники обсудили роль Республики Таджикистан в ОБСЕ, анализ достижений и событий предыдущих рабочих групп и дальнейшие планы, а также рабочие группы, в частности, вопросы оказания содействия организации для развития республики на основе нового мандата.

С 30 ноября по 2 декабря 2010 г. в Казахстане состоялся очередной саммит Глав государств-членов ОБСЕ, в рамках которого принял участие и выступил Президент Таджикистана Эмомали Рахмон. В рамках выступления глава государства затронул вопросы глобальной и региональной безопасности и стабильности, устранение транспортно-транзитных барьеров, эффективное использование водно-энергетических ресурсов, а также вопросы охраны окружающей среды в центрально азиатском регионе. Также Президент отметил, что республика прилагает особые усилия для развития демократии, соблюдения прав и свобод граждан и укрепления гражданского общества.[[287]](#footnote-287)

Республика Казахстан в год председательства в организации стремилась возвысить роль стран Азии в ОБСЕ для привлечения внимания к существующим проблемам в регионе. Казахстан имеет большой опыт в налаживания диалога между различными цивилизациями и в год председательства стремилась к роли организации как к пространству диалога между двумя континентами – Европой и Азией, содействуя решению миграционных и этно-конфессиональных вопросов. В этот период Президент Таджикистана Эмомали Рахмон активно поддержал инициативы Казахстана в рамках ее председательства. Итоги деятельности республики в этот год оказали положительное влияние на учёт интересов всех стран, входящих в организацию, и развитие отношений между странами-участницами.[[288]](#footnote-288)

4 апреля 2011 г. Президент Таджикистана Эмомали Рахмон принял группу послов Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе в Душанбе. В рамках встречи стороны обсудили вопросы сотрудничества в сфере политики, экономики, экологии и гуманитарной сфере, а также деятельность рабочей группы организации в республике. В свою очередь, группа послов-государств ОБСЕ высоко оценили роль страны в укреплении региональной безопасности и стабильности, в частности, в вопросе укрепления мирной жизни и экономики в соседнем Афганистане.[[289]](#footnote-289)

27 марта 2012 года состоялась встреча Президента Таджикистана Эмомали Рахмона и Генерального секретаря ОБСЕ Ламберто Занниера. В ходе встречи между сторонами проводился конструктивный диалог по вопросу укрепления двусторонних отношений. Кроме того, было выражено удовлетворение состоянием и перспективами интеграции Таджикистана в ОБСЕ и деятельностью приграничного колледжа ОБСЕ в республике. В рамках выступления Л. Занниер поблагодарил Президента РТ Эмомали Рахмона и руководствуо республики за создание благоприятных условий проведения данной встречи.

10 июля 2015 г. Постоянный представитель Республики Таджикистан при ОБСЕ и других международных организаций в Вене Исматулло Насрединов принял участие в неформальной встрече ОБСЕ высокого уровня. В этом году в ОБСЕ председательствовал Энцо Моаверо-Миланези, а мероприятие было организовано при поддержке Финляндии и в ней приняли участие делегации государств-участниц ОБСЕ и партнеры по сотрудничеству. В рамках встречи участниками были затронуты актуальные вопросы, стоящие в повестке ОБСЕ, а также достижения за 40 лет.[[290]](#footnote-290)

8 июня 2016 г. в Душанбе состоялся ежегодный форум Целевой группы ОБСЕ Таджикистан. В рамках форума приняли участие представители руководства Таджикистана, ОБСЕ, гражданское общество и были обсуждены главные достижения и определились приоритетные направления взаимодействия в 2017 г.. В рамках мероприятия были затронуты вопросы поддержки ОБСЕ республики для обеспечения безопасности, также военно-политические и экономо-экологические сферы. Участники форума уделили внимание вопросам миграции и радикализации.[[291]](#footnote-291)

4 мая 2018 г. на полях Международной конференции высокого уровня по теме «Противодействие терроризму и насильственному экстремизму» состоялась встреча Президента Республики Таджикистан Эмомали Рахмона с Генеральным секретарем Организации безопасности и сотрудничества в Европе Томасом Гремингером. В рамках данной встречи стороны обсудили состояние и перспективы двустороннего взаимодействия.[[292]](#footnote-292)

В рамках встречи стороны также затронули актуальные вопросы мирового сообщества в сфере глобальной и региональной безопасности, охраны границ, противодействие терроризму, экстремизму, насильственному радикализму, транснациональным преступлениям и т.д.

15 октября 2020 г. состоялось третье по счету заседание в онлайн формате Платформы для сотрудничества между Таджикистаном и ОБСЕ. На встрече делегацию Таджикистана председательствовал Заместитель министра иностранных дел Музаффар Хусейнзода, делегацию Организации безопасности и сотрудничества в Европе Туула Юрёла. В ходе онлайн-заседания были рассмотрены деятельность организации в Таджикистане в рамках следующих измерений взаимодействия: военно-политический, экономики, экологии и гуманитарный аспект. Стороны отметили важность данной платформы в условиях пандемии COVID-19 с целью поддержания тесного контакта и развития отношений. [[293]](#footnote-293)

1 октября 2021 г. состоялось встреча заместителя министра иностранных дел Таджикистана Музаффара Хуейнзода с директором Центра ОБСЕ по предотвращению конфликтов Туулу Юрьёлу. В рамках встречи был обсуждён ряд вопросов о взаимодействии в политической, военной, экономической экологической сферах. Стороны отметили необходимость совместного усилия для борьбы с пандемией COVID-19 и её обсудили её последствия на экономику и изменение климата. Также собеседники отметили заседание «Платформы для партнерства Таджикистан-ОБСЕ» как эффективный механизм для выстраивания конструктивного диалога и заявили о заинтересованности в укреплении сотрудничества. [[294]](#footnote-294)

30 июня 2022 г. в Душанбе состоялось встреча Заместителя министра иностранных дел Таджикистана Музаффара Хусейнзода с исполняющим обязанности руководителем Программного офиса ОБСЕ в Душанбе Вука Жугичем. Данная встреча была приурочена к завершению миссии последнего в республике. В рамках встречи были рассмотрены вопросы взаимодействия между Таджикистаном и Организацией по безопасности и сотрудничеству в Европе на основании следующих трех измерений организации: военно-политический, человеческий и экономо-экологический. [[295]](#footnote-295)

Таким образом, в заключении можно исходить из того, что республика наладила плодотворный и конструктивный диалог с организацией, как с одной из ведущих международных объединений. Данное сотрудничество предусматривает политические и экономические аспекты, экологические и социальные сферы, вопросы обеспечения безопасности, которые открыли широкий спектр для взаимодействия в трех главных измерениях деятельности организации.

На сегодняшний день взаимодействие республики с организацией развивается на основании приоритетов Таджикистана в военно-политическом, человеческом и экономо-экологическом измерении, особенно в сфере реформы полиции, противодействия терроризму и экстремизму, охрана границ, а также в сфере экономики и экологии.

**Заключение**

В начале ХХI века в мировом сообществе происходили существенные изменения в политической, культурной и идеологической сферах. С учетом геополитических реалий и вызовов, Таджикистан избрал многовекторную внешнюю политику, основанную на доктрине политики «открытых дверей» с учетом своих национальных интересов и обеспечении национальной и региональной безопасности. С момента окончания Гражданской войны, продолжавшейся в республике с 1992 по 1997 гг., благодаря политике «открытых дверей», Таджикистану удалось сохранить отношения со всеми странами «Ближнего» и «Дальнего зарубежья». При этом активизация отношений Таджикистана со странами Запада началась еще до принятия доктрины – в 2001 году, в ходе формирования международной антиталибской коалиции.

Анализ концептуальных основ западного направления внешней политики Таджикистана продемонстрировал, что Республика Таджикистан как самостоятельный актор международных отношений, смогла сформировать собственный внешнеполитический механизм. Главную роль в процессе формирования внешней политики республики традиционно играет президент. Основные направления и приоритеты внешней политики республики определяются Концепцией внешней политики Таджикистана. Фундамент таджикской дипломатии на ее западном направлении был заложен с провозглашением в конце 2002 г. политики «отрытых дверей», ключевую роль в реализации которой играл экономический фактор.

На протяжении всего рассматриваемого нами периода имело место последовательное развитие отношений Таджикистана с Соединенными Штатами Америки, охватывавших все сферы межгосударственного сотрудничества. Учитывая географическую близость Таджикистана к Афганистану, главным направлением таджикско-американских отношений стало взаимодействие сторон в военно-политической сфере, включая борьбу с международным терроризмом и иными вызовами и угрозами ХХI века. При этом особый вклад в развитие двустороннего сотрудничества внесли регулярные политические контакты между двумя государствами на высшем и высоком уровнях.

Главными политическими и экономическими партнерами Таджикистана в Европе традиционно являлись Германия, Франция и Великобритания. Как и в случае с США, отношения Душанбе с данными государствами заметно активизировались после провозглашения доктрины «открытых дверей». Каждое из ведущих европейских государств имело собственные приоритеты в отношениях с Таджикистаном. Так, для Германии и Великобритании наибольший интерес представляло экономическое сотрудничество, тогда как Франция делала акцент на развитии двусторонних связей в военно-политической сфере.

Что касается ведущих евроатлантических структур, то с НАТО Таджикистан взаимодействовал, главным образом, в военно-технической сфере; партнерство между Душанбе и Североатлантическим альянсом развивалось в ограниченной форме с определенными паузами. Взаимодействие Таджикистана с Европейским Союзом осуществлялось в сферах безопасности, торговли и инвестиций, экологии и науки. С ОБСЕ Таджикистан наладил конструктивный диалог в области культуры, экологии и образования. Особенно продуктивный характер отношения Душанбе с данной структурой приобрели в 2010 г. на фоне председательства в ОБСЕ Республики Казахстан.

**Список использованных источников и литературы**

**Источники**

**Нормативно-правовые акты**

* + - 1. Карори Хукумати Чумхурии Точикистон аз 28 декабри 2006 сол №590 Дар бораи Кумитаи давлатии сармоягузорӣ ва идораи амволи давлатии Ҷумҳурии Точикистон // Карорхои Хукумати Чумхурии Точикистон. (бо тағйиру иловаҳо аз 29.05.2010 с. №284, 03.03.2011 с. №135, 31.05.2012 с. №296, 13.09.2012 с. №488, 05.02.2013 с. №34, 02.07.2013 с. №289, 14.02.2015 с. №62, 02.06.2016 с. №249, 01.04.2017 с. №167, 31.12.2018 с. №624, 22.09.2022 с. №458).
      2. Консепсияи сиёсати хориҷии Ҷумҳурии Тоҷикистон Консепсияи сиёсати хориҷии Ҷумҳурии Тоҷикистон дар соли 2015. Мод. 4.
      3. Консепсияи сиёсати хориҷии Ҷумҳурии Тоҷикистон // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2015. 27 январ [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/tg/main/view/988/konsepsiyai-sijosati-khorijii-jumhurii-tojikiston> (санаи дархост 14.10.2022).
      4. Конститутсияи Чумҳурии Тоҷикистон (тағйиру иловаҳо аз мохи майи 2016 сол) Мод. 69.
      5. Конститутсияи Чумҳурии Тоҷикистон. Моддаи 57
      6. Қонуни Ҷумҳурии Тоҷикистон дар бораи амният аз 28 декабри соли 1993 // Ахбори Маҷлиси Олии Ҷумҳурии Тоҷикистон. Соли 2011. № 6. Мод. 434; Ахбори Маҷлиси Олии Ҷумҳурии Тоҷикистон. Соли 2014. № 11. Мод. 646; Ахбори Маҷлиси Олии Ҷумҳурии Тоҷикистон. Соли 2016. № 3. Мод. 136; Ахбори Маҷлиси Олии Ҷумҳурии Тоҷикистон. Соли 2018. № 7–8. Мод. 524; Қарори Маҷлиси намояндагони Маҷлиси Олии Ҷумҳурии Тоҷикистон аз 30-уми марти соли 2011, № 372 // Ахбори Маҷлиси Олии Ҷумҳурии Тоҷикистон. Соли 2011. № 3. Мод. 229.
      7. Қонуни Ҷумҳурии Тоҷикистон дар бораи амният (ҚҶТ аз 27.11.2014 с., № 1137, аз 15.03.2016 с., № 1283, от 03.08.2018 г., № 1540) // Марказии миллии конунгузории Ҷумҳурии Тоҷикистон: Саҳифаи расмӣ [Манбаи электронӣ]. URL http://www.mmk.tj/content/қонуни-ҷумҳурии-тоҷикистон-дар-бораи-амният (санаи дархост 25.05.2023).
      8. Маркази миллии қонунгузории назди Президенти Ҷумҳурии Тоҷикистон // Дар бораи вазъи Шўрои амнияти Ҷумҳурии Тоҷикистон ва аппарати Шўрои амнияти Ҷумҳурии Тоҷикистон; Фармони Президенти Ҷумҳурии Тоҷикистон аз 20 марти соли 2003 №1037; Фармони Президенти Ҷумҳурии Тоҷикистон аз 5 апрели соли 1996 №456 "Дар бораи тасдиқ кардани Вазъи Шўрои амнияти Ҷумҳурии Тоҷикистон"; Фармони Президенти Ҷумҳурии Тоҷикистон аз 21 октября соли 1998 №1105 "Дар бораи тасдиқи вазъи аппарати Шўрои амнияти Ҷумҳурии Тоҷикистон..
      9. Маҷлиси милли Мачлиси Олии Ҷумҳурии Тоҷикистон // Конуни конститутсионии Ҷумҳурии тоҷикистон Дар бораи Маҷлиси Олии Ҷумҳурии Тоҷикистон (бо тағйиру иловаҳо конст. ҶТ аз 17.05.2004с.N40, аз 12.05.2007с.№255, аз 6.10.2008с.№443, аз 21.07.2010с.№622, аз 29.12.2010с.№654, аз 26.12.2011с.№794, аз 19.03.2013с.№959, аз 22.07.2013с.№1011, аз 15.03.2016с.№1273, аз 23.07.2016с. №1323, аз 18.07.2017с.№1453)
      10. Фаслномаи Вазорати корҳои хориҷии Ҷумҳурии Тоҷикистон // Қарори Ҳукумати Ҷумҳурии Тоҷикистон аз 28 декабри 2006 сол № 593; Дар бораи Вазорати корҳои хориҷии Ҷумҳурии Тоҷикистон аз 30 ноябри 2006 сол № 9; «Дар бораи такмили сохтори мақомоти марказии ҳокимияти иҷрояи Ҷумҳурии Тоҷикистон» Ҳукумати Ҷумҳурии Тоҷикистон. (бо тағйиру иловаҳо аз 30.12.2021 г.). № 1, 2012.

**Международные и договоры**

* + - 1. Парижская Хартия для Новой Европы / [Электронный ресурс]. URL: <https://www.osce.org/files/f/documents/3/4/39520.pdf> (дата обращения 14.03.2023)
      2. Истиқрори ҳамкорӣ миёни Донишгоҳи Миллии Тоҷикистон ва Донишгоҳи Париж 1 Пантеон - Сорбонна// Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расмӣ: 2017. 7 сентябр [Манбаи электронӣ]. URL <https://www.mfa.tj/tg/main/view/2463/istiqrori-hamkori-mijoni-donishgohi-millii-tojikiston-va-donishgohi-parizh-1-panteon-sorbonna> (санаи дархост 16.02.2023).
      3. Имзои созишномаҳо байни Ҷумҳурии Тоҷикистон ва Ҷумҳурии Федеролии Олмон // Вазорати рушди иқтисод ва савдои Ҷумҳурии Тоҷикистон: Сахифаи расми: 2017, 24 ноябр [Манбаи электронӣ]. URL: <https://medt.tj/ru/news/novosti-ministerstva-ekonomiki/515-podpisanie-soglashenij-mezhdu-respublikoj-tadzhikistan-i-federativnoj-respublikoj-germaniya> (санаи дархост 28.02.2023).
      4. Agreement on Construction of a Bridge Between Tajikistan and Afghanistan // U.S Department of state: Official page: December 31, 2003 year [electronic resource]. URL: <https://www.state.gov/03-1231> (accessed 18.12.2022).

**Выступления Президента Республики Таджикистана**

* + - 1. Рахмонов Э.Ш. Ответственность за будущее нации // Независимость Таджикистана и возрождение нации: В 8 т. - Душанбе, 2006-2010. - Т.5. - С. 107–140
      2. Рахмон Э. Выступление по случаю первого празднования Дня работников дипломатической службы и открытия здания Главного консульского управления Министерства иностранных дел // Президент Таджикистана: Официальный сайт. 2016. 29 сентября [Электронный ресурс]. URL: <http://www.president.tj/ru/node/13251> (дата обращения 23.10.2022).
      3. Эмомали Рахмон: «Культура — это основа существования нации» «Ховар». 2017. 15 апреля [Электронный ресурс]. URL: <https://khovar.tj/rus/2017/04/emomali-rahmon-kultura-eto-osnova-sushhestvovaniya-natsii/> (дата обращения 16.01.2023).

**Официальные материалы органов государственной власти Республики Таджикистана**

* + - 1. Встреча с главой делегации Европарламента по связям со странами Центральной Азии Иветой Григуле // Президент Таджикистана : Официальный сайт [Электронный ресурс]. URL: http://president.tj/ru/node/7946 (дата обращения 07.04.2023).
      2. Мероприятия посвященные ко всемирному дню борьбы с туберкулезом продолжаются // Министерство здравоохранения и социальной защиты населения Республики Таджикистан: Официальный сайт 4 апреля 2012 года [Электронный ресурс]. URL: https://moh.tj/ru/meropriyatiya-posvyashhennye-ko-vsemirno/ (дата обращения 15.12.2022).
      3. Президент Республики Таджикистан встретился с Министром иностранных дел Германии // Посольство Таджикистана в России: Официальный сайт Электронный ресурс]. URL: https://www.tajembassy.ru/ru/press/news/356-prezident-respubliki-tadzhikistan-vstretilsya-s-ministrom-inostrannykh-del-germanii?tmpl=component&print=1 (дата обращения 23.02.2023)
      4. Сотрудничество Республики Таджикистан с Федеративной Республикой Германия // Министерство иностранных дел Таджикистана: Официальный сайт [Электронный ресурс]. URL: <https://www.mid.tj/ru/main/view/1363/sotrudnichestvo-respubliki-tadzhikistan-s-federativnoi-respublikoi-germaniya> (дата обращения 18.03.2023).
      5. Участие Президента Таджикистана в Международной конференции высокого уровня на тему «Противодействие терроризму и насильственному экстремизму» // Посольство Республики Таджикистана в России: Официальный сайт [Электронный ресурс]. URL: https://www.tajembassy.ru/ru/press/news/763-uchastie-prezidenta-tadzhikistana-v-mezhdunarodnoj-konferentsii-vysokogo-urovnya-na-temu-protivodejstvie-terrorizmu-i-nasilstvennomu-ekstremizmu?tmpl=component&print=1 (дата обращения 07.04.2023).
      6. Барқияи табрикӣ ба Канслери Федералии Ҷумҳурии Федеративии Германия Ангела Доротея Меркел // Президенти Чумхурии Точикистон: Сомонаи расми [Манбаи электронӣ]. URL: http://president.tj/node/17274 (санаи дархост 23.02.2023).
      7. Вохӯрӣ бо гурўҳи сафирони кишварҳои Созмони амният ва хамкорӣ дар Аврупо // Президенти Чумхурии Точикистон: Сахифаи расмӣ [Манбаи электронӣ]. URL: http://president.tj/node/397 (дата обращения 07.04.2023).
      8. Вохурии Президент бо Парлумони ИМА // Президента Чумхурии Точикистон: Сомонаи расми 05.07.2012 [Манбаи электрони]. URL: <http://president.tj/ru/node/2471> (санаи дархост 28.11.2022)
      9. Гурўҳҳои дўстӣ // Маҷлиси миллии Маҷлиси Олии Ҷумҳурии Тоҷикистон: Сахифаи расми [Манбаи электронӣ]. URL: <https://parlament.tj/index.php/inter-parliamentary-relations> (санаи дархост 21.04.2023).
      10. Истиқрори ҳамкорӣ миёни Донишгоҳи Миллии Тоҷикистон ва Донишгоҳи Париж 1 Пантеон - Сорбонна// Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расмӣ: 2017. 7 сентябр [Манбаи электронӣ]. URL https://www.mfa.tj/tg/main/view/2463/istiqrori-hamkori-mijoni-donishgohi-millii-tojikiston-va-donishgohi-parizh-1-panteon-sorbonna (санаи дархост 16.02.2023).
      11. Машваратҳои байниҳукуматии Тоҷикистону Олмон оид ба ҳамкории молиявию техникӣ // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ].URL: <https://www.mfa.tj/ru/main/view/1122/mezhpravitelstvennye-konsultatsii-tadzhikistana-i-germanii-po-finansovo-tekhnicheskomu-sotrudnichestvu> (санаи дархост 23.02.2023).
      12. Мубодилаи барқияҳои табрикии Президенти Ҷумҳурии Тоҷикистон Эмомалӣ Раҳмон ва Сарвазири Шоҳигарии Муттаҳидаи Британияи Кабир ва Ирландияи Шимолӣ Борис Ҷонсон// Президенти Чумхурии Точикистон: Сомонаи расми 05.07.2012 [Манбаи электрони]. URL: http://president.tj/node/27643 (санаи дархост 28.11.2022)
      13. Мулоқот бо Вазири давлатии Британияи Кабир оид ба Қувваҳои Мусаллаҳ Ник Харви// Президенти Чумхурии Точикистон: Сахифаи расми [Манбаи электронӣ]. URL: http://president.tj/node/236 (санаи дархост 27.02.2023).
      14. Мулоқот бо Вазири Федералии корҳои хориҷии Олмон Ҳайко Маас // Президенти Чумхурии Точикистон: Сомонаи расми [Манбаи электронӣ]. URL: http://president.tj/node/26419 санаи дархост 23.02.2023).
      15. Мулоқот бо Директори кабири Шӯрои амнияти миллии Иёлоти Муттаҳидаи Амрико оид ба Русия ва Авроосиё хонум Эллис Уэллс // Президента Чумхурии Точикистон: Сомонаи расми [Манбаи электрони] URL: <http://president.tj/ru/node/2606> (санаи дархост 24.03.2023).
      16. Мулоқот бо Канслери федералии Олмон Олаф Шолтс // Президенти Чумхурии Точикистон: Сомонаи расми [Манбаи электронӣ]. URL: http://president.tj/node/29560 санаи дархост 23.02.2023).
      17. Мулоқот бо Намояндаи махсуси маъмурияти Иёлоти Муттаҳидаи Амрико оид ба Афғонистон ва Покистон Марк Гроссман Президенти Чумхурии Точикистон: Сахифаи расми [Манбаи электронӣ]. URL: <http://president.tj/ru/node/1124> (санаи дархост 19.02.2023).
      18. Мулоқот бо Роҳбари ҳайати Парлумони Иттиҳоди Аврупо доир ба робитаҳо бо кишварҳои Осиёи Марказӣ Ивета Григуле // Президенти Чумхурии Точикистон: Сахифаи расмӣ [Манбаи электронӣ]. URL: http://president.tj/node/7945 (санаи дархост 08.04.2023).
      19. Мулоқот бо Фармондеҳи фармондеҳии марказии Қувваҳои Мусаллаҳи Штатҳои Муттаҳидаи Америка генерал Ҷозеф Л. Вотел // Президента Чумхурии Точикистон: Сомонаи расми [Манбаи электрони] URL: <http://president.tj/ru/node/12196> (санаи дархост 24.03.2023).
      20. Мулоқоти Вазири корҳои хориҷии Тоҷикистон бо Котиби давлатии ИМА // Вазорати корҳои хориҷӣ Саҳифаи расмӣ [манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/ru/main/view/8173/vstrecha-ministra-inostrannykh-del-tadzhikistana-s-gosudarstvennym-sekretarem-ssha> (санаи дархост 23.01.2022).
      21. Мулоқоти Вазири корҳои хориҷии Тоҷикистон бо Намояндаи Олии Иттиҳоди Аврупо оид ба корҳои хориҷӣ ва сиёсати амниятӣ // Вазорати корхои хоричии Чумхурии Точикистон: Сахифаи расмӣ: 2018. 213 ноябр [Манбаи электронӣ]. URL: https://www.mfa.tj/tg/main/view/3718/muloqoti-vaziri-korhoi-khorijii-tojikiston-bo-namoyandai-olii-ittihodi-avrupo-oid-ba-korhoi-khoriji-va-sijosati-amniyati (санаи дархост 14.03.2023).
      22. Мулоқоти муовини вазири корҳои хориҷӣ бо мудири Маркази пешгирии низоъҳои САҲА // Вазорати корхои хоричии Чумхурии Точикистон: Сахифаи расмӣ: 2020. 15 октябрь [Манбаи электронӣ]. URL: https://www.mfa.tj/tg/main/view/8778/muloqoti-muovini-vaziri-korhoi-khoriji-bo-mudiri-markazi-peshgirii-nizohoi-saha (санаи дархост 07.04.2023)
      23. Мулоқоти Президент бо вакилони Парлумони Аврупо Вазорати корхои хоричии Точикистон // Вазорати корхои хоричии Чумхурии Точикистон: Сахифаи расмӣ: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL https://www.mfa.tj/tg/main/view/2674/muloqoti-prezident-bo-vakiloni-parlumoni-avrupo (санаи дархост 21.04.2023).
      24. Мулоқоти Президенти Тоҷикистон бо Фармондеҳи Фармондеҳии Марказии Қувваҳои Мусаллаҳи ИМА// Вазорати корҳои хориҷии Ҷумҳурии Тоҷикистон: Сомонаи расми [Манбаи электрони]. URL: https://www.mfa.tj/ru/main/view/6558/vstrecha-prezident-tadzhikistanas-komanduyushchim-tsentralnym-komandovaniem-vooruzhennykh-sil-ssha (санаи дархост 23.01.2022).
      25. Муносибатҳои Тоҷикистон бо Белгия // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расмӣ: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL https://www.mfa.tj/index.php/tg/main/view/159/munosibathoi-tojikiston-bo-belgiya (санаи дархост 21.04.2023).
      26. Муносибатҳои Тоҷикистон бо Британияи Кабир // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL <https://www.mfa.tj/tg/main/view/169/munosibathoi-tojikiston-bo-britaniyai-kabir> (санаи дархост 23.02.2023).
      27. Муносибатҳои Тоҷикистон бо Иттиҳоди Аврупо // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расмӣ: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL https://www.mfa.tj/tg/main/view/160/munosibathoi-tojikiston-bo-ittihodi-avrupo (санаи дархост 16.02.2023).
      28. Муносибатҳои Ҷумҳурии Тоҷикистон бо Ҷумҳурии Фаронса// Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL: https://www.mfa.tj/tg/main/view/177/munosibathoi-tojikiston-bo-faronsa (санаи дархост 23.02.2023).
      29. Муносибатҳои Ҷумҳурии Тоҷикистон бо Ҷумҳурии Федеративии Олмон // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL: https://www.mfa.tj/tg/berlin/munosibatho/munosibathoi-dujoniba (санаи дархост 28.02.2023).
      30. Муносибатҳои Ҷумҳурии Тоҷикистон бо Ҷумҳурии Федеративии Олмон // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/tg/berlin/munosibatho/munosibathoi-dujoniba> (санаи дархост 28.02.2023).
      31. Муносибатҳои Ҷумҳурии Тоҷикистон бо Ҷумҳурии Федеративии Олмон // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL: https://www.mfa.tj/tg/berlin/munosibatho/munosibathoi-dujoniba (санаи дархост 28.02.2023).
      32. Нахустин машваратҳои сиёсӣ байни Тоҷикистону Фаронса// Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расмӣ: 2016. 9 декабр [Манбаи электронӣ]. URL: https://www.mfa.tj/tg/main/view/1873/nakhustin-mashvarathoi-sijosi-baini-tojikistonu-faronsa (санаи дархост 16.02.2023).
      33. Платформаи шарикии Тоҷикистон – САҲА// Вазорати корхои хоричии Чумхурии Точикистон: Сахифаи расмӣ: 2020. 15 октябрь [Манбаи электронӣ]. URL: https://www.mfa.tj/index.php/tg/main/view/6532/platformai-sharikii-tojikiston-saha (санаи дархост 14.03.2023).
      34. Тоҷикистон ва Созмони Аҳдномаи Атлантикаи Шимолӣ (СААШ) // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расмӣ: 2017. 7 сентябр [Манбаи электронӣ]. URL https://www.mfa.tj/tg/main/view/191/tojikiston-va-sozmoni-ahdnomai-atlantikai-shimoli-saash (санаи дархост 16.02.2023).
      35. Тоҷикистон ва Созмони Аҳдномаи Атлантикаи Шимолӣ (СААШ)// Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/tg/main/view/191/tojikiston-va-sozmoni-ahdnomai-atlantikai-shimoli-saash> (санаи дархост 19.02.2023).
      36. Ҳамкории Тоҷикистон бо Созмони амният ва ҳамкорӣ дар Аврупо // // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расмӣ: 2017. 7 сентябр [Манбаи электронӣ]. URL: https://www.mfa.tj/tg/main/view/193/tojikiston-va-sozmoni-amniyat-va-hamkori-dar-avrupo (санаи дархост 16.02.2023).
      37. Participation of Tajikistan in the "Business Opportunities of Eastern Europe and Central Asia" event // Ministry of Foreign Affairs Republic of Tajikistan: Official page [Electronic page]. URL: https://mfa.tj/en/main/view/5702/participation-of-tajikistan-in-the-business-opportunities-of-eastern-europe-and-central-asia-event (accessed 27.02.2023).

**Официальные материалы органов государственной власти стран Запада**

* + - 1. Ambassador’s Fund for Cultural Preservation / U.S Embassy in Tajikistan: Official page [Electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/embassy/dushanbe/grant-programs/ambassadors-fund-program/> (accessed 11.02.2023).
      2. Chronology of the 30th anniversary of American-Tajik relations // U.S. Embassy in Tajikistan: Official page [electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/ru/30-years-of-u-s-tajik-relations-ru/> (accessed 16.12.2022).
      3. Fact Sheet, Bureau of political-military affairs may //State Government USA: Official page [electronic resource]. URL: <https://www.state.gov/u-s-security-cooperation-with-central-asia/> (accessed 12.01.2023).
      4. France Diplomacy// French Ministry of Foreign Affairs: : Official page [electronic resource]. URL: https://www.diplomatie.gouv.fr/ru/dossiers-pays/tadjikistan/la-france-et-le-tadjikistan/ (accessed 16.12.2022).
      5. Military exercises REGIONAL COOPERATION 2022 began in Dushanbe // U.S. Embassy in Tajikistan: Official page [electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/regional-cooperation-22/> (accessed 12.11.2022).
      6. New USAID Mission Director arrives in Tajikistan // Official page [electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/new-usaid-acting-mission-director-arrives-in-tajikistan/> (accessed 12.01.2023).
      7. New USAID Mission Director arrives in Tajikistan // Official page [electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/new-usaid-acting-mission-director-arrives-in-tajikistan/> (accessed 12.01.2023).
      8. The U.S. Government Launches Bilateral USAID Mission in Tajikistan// U.S Embassy in Tajikistan: Official website [Electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/ru/pr-100120-ru/> (accessed 11.02.2023).
      9. The U.S. Government Launches New Health and Nutrition Activity in Tajikistan // U.S. Embassy in Tajikistan: Official page [electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/ru/u-s-government-launches-new-health-nutrition-activity-tajikistan-ru> (accessed 12.01.2023).
      10. The US Embassy held a seminar on UN peacekeeping // U.S. Embassy in Tajikistan: Official page [electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/ru/u-s-embassy-hosts-un-peacekeeping-workshop-ru/> (accessed 12.11.2022).
      11. U.S. Government Launches New Agribusiness Project in Tajikistan / U.S. Embassy in Tajikistan: Official page [electronic resource] URL: <https://tj.usembassy.gov/ru/pr-9-21-20-ru/> (ассеsеd 21.01.2023)
      12. USAID Launches 2015 – 2019 Strategy for Central Asia// U.S. Embassy in Tajikistan: Official page [electronic resource]. URL: https://tj.usembassy.gov/usaid-launches-2015-2019-strategy-central-asia/ (accessed 16.11.2022).
      13. USAID Supports Installation of Largest Solar Power Plant in Tajikistan // U.S. Embassy in Tajikistan: Official page [electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/pr-111220/> (accessed 08.04.2023).

**Официальные материалы международных организаций Запада**

* + - 1. ОБСЕ и Таджикистан определили приоритетные направления сотрудничества в 2017 году // Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе; Официальный сайт: [Электронный ресурс]. URL: https://www.osce.org/ru/tajikistan/245461 // (дата обращения 07.04.2023).
      2. Relations with Tajikistan // North-Atlantic Treaty Organization: Official page [Electronic resource]. URL: https://www.nato.int/cps/en/natohq/topics\_50312.htm (date of request 27.02.2023).
      3. Tajikistan signs the Partnership for Peace Framework Document // North-Atlantic Treaty Organization: Official page [Electronic resource]. URL: https://www.nato.int/cps/en/natohq/news\_19493.htm?selectedLocale=en / (accessed 16.12.2022).

**Информационные материалы электронных средств массовой информации**

$5 млн. на укрепление образования в РТ // Азия-плюс. - 2003. -№37 (190), 11 сент. -С.3;

«Азия плюс». 2012. 26 марта [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/security/20120326/glava-akn-proinformiroval-spetspredstavitelya-genseka-oon-o-narkosituatsii-v-tadzhikistane // (дата обращения 04.03.2023).

USAID вручил диплом таджикским врачам-интернам // Азия-плюс. 2012. №59 (746), 2 авг. В2.

USAID запустил проект по земельной реформе в Таджикистане СМИ [манбаи электрони] URL: https://avesta.tj/2014/01/25/usaid-zapustil-proekt-po-zemelnoj-reforme-v-tadzhikistane-stoimostyu-5-5-mln/ (санаи дархост 23.11.2022)

Американские базы в Средней Азии // Газета «Коммерсантъ». 2008. 1 август [Электронный ресурс]. URL: <https://www.kommersant.ru/doc/597652> (дата обращения 16.11.2022).

Американским инвесторам предложили внести вклад в экономику Таджикистана // Информационно-аналитический портал Central-Asia.news, 12 октября 2022 г. [Электронный ресурс]. URL: https://central-asia.news/tadzhikistan/ekonomika-tadzhikistan/amerikanskim-investoram-predlojili-vnesti-vklad-v-ekonomiky-tadjikistana (дата обращения 11.02.2023).

Американское агентство USAID открыло в Таджикистане полноценную миссию. «Фергана» 2020. [Электронный ресурс]. URL: https://fergana.media/news/121047/ (дата обращения 22.12.2022).

Американское посольство открывает в Таджикистане "международную неделю образования" СМИ «ЦентрАзия». 2005. 15 ноября [Электронный ресурс]. URL: https://centrasia.org/newsA.php?st=1107798000 (дата обращения 15.03.2023).

Американцев интересует свобода таджикских СМИ // Вечерний Душанбе. 2003. №30 (294), 25 июля. С.3

Американцы подарили таджикским школьникам 212 тысяч книг // Азия-плюс. 2016. №32 (1117), 28 апр.В2

Ассоциации водопользователей получили тяжёлую технику “Ховар” 29 января 2015 г. [Электронный ресурс]. URL: https://khovar.tj/rus/2015/01/assotsiatsii-vodopolzovatelej-poluchili-tyazhyoluyu-tehniku/ (дата обращения 16.01.2023).

В Вашингтоне Таджикистан и США выразили готовность расширять торгово-экономическое сотрудничество «Ховар». 2021. 3 июль [Электронный ресурс]. URL: https://khovar.tj/rus/2019/11/tadzhikistan-frantsiya-ispolnilos-rovno-shest-let-kak-v-parizhe-nachali-izuchat-tadzhikskij-yazyk-i-literaturu // (дата обращения 16.01.2023).

В Душанбе обсудили вопросы сотрудничества Таджикистана и Германии в промышленной сфере [Электронный ресурс]. URL: https://khovar.tj/rus/2020/11/v-dushanbe-obsudili-voprosy-sotrudnichestva-tadzhikistana-i-germanii-v-promyshlennoj-sfere/ (дата обращения 23.02.2023).

В Душанбе прибывает генеральный секретарь Парламентской ассамблеи НАТО Девид Хоббс «Азия плюс». 2009, 20 апреля [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/20090420/v-dushanbe-pribyvaet-generalnyi-sekretar-parlamentskoi-assamblei-nato-devid-khobbs<https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/20090420/v-dushanbe-pribyvaet-generalnyi-sekretar-parlamentskoi-assamblei-nato-devid-khobbs> // (дата обращения 04.03.2023).

В Нью-Йорке открылась выставка «Таджикистан — страна гор и воды» «Ховар». 2011. 27 июль [Электронный ресурс]. URL: https://khovar.tj/rus/2011/07/v-nyu-jorke-otkrylas-vystavka-tadzhikistan-strana-gor-i-vody/ (дата обращения 29.01.2023).

В Таджикистане открылась Американская торговая палата // Азия-плюс. 2008. №48 (462), 26 нояб. А8.

В Таджикистане отлаживают механизм займов для покупки сельхозтехники // Вечерний Душанбе. 2012. №43 (87), 31 окт. С.2

В Худжанде открылся Американский образовательный центр // Вечерний Душанбе. 2004. №7 (325). 13 фев. С.2.

В Шахритусе начала работать Ассоциация водопользователей «Азия.плюс». 14 апреля 2008 года [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/life/person/20080414/v-shakhrituse-nachala-rabotat-assotsiatsiya-vodopolzovatelei (дата обращения 24.03.2023).

Вашингтон нам поможет // Вечерний Душанбе. 2012. №44 (88), 7 нояб. С.2

Великобритания готова привлечь рабочую силу из Таджикистана. В этом году 500 граждан Таджикистана поедут в Великобританию «Ховар». 2022. 26 апреля [Электронный ресурс]. URL: https://khovar.tj/rus/2022/04/velikobritaniya-gotova-privlech-rabochuyu-silu-iz-tadzhikistana-v-etom-godu-500-grazhdan-tadzhikistana-poedut-v-velikobritaniyu/ (дата обращения 16.04.2023).

Встреча Главы МИД РТ с делегацией Парламентской группы дружбы Франция-Таджикистан Сената Франции «Ховар». 2013. 3 сентября [Электронный ресурс]. URL: https://khovar.tj/rus/2013/09/vstrecha-glavy-mid-rt-s-delegatsiej-parlamentskoj-gruppy-druzhby-frantsiya-tadzhikistan-senata-frantsii/ // (дата обращения 27.02.2023).

Встреча Э. Рахмона с Командующим Транспортным командованием США «Ховар». 2013. 22 ноябрь [Электронный ресурс]. URL: https://khovar.tj/rus/2013/11/vstrecha-e-rahmona-s-komanduyushhim-transportnym-komandovaniem-ssha/ (дата обращения 25.02.2023).

Встреча Эмомали Рахмона с министром торговли США [Электронный ресурс]. URL: https://www.toptj.com/news/2007/8/27/vstrecha\_emomali\_rakhmona\_s\_ministrom\_torgovli\_ssha // (дата обращения 25.10.2022).

Генеральный секретарь ОБСЕ называет Таджикистан успешным примером постконфликтного восстановления «Азия.плюс». 2021. 24 ноябрь URL:. [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/life/person/20070704/generalnyi-sekretar-obse-nazyvaet-tadzhikistan-uspeshnym-primerom-postkonfliktnogo-vosstanovlen // (дата обращения 4.07.2023).

Германия выделит Таджикистану миллионы евро для строительства ГЭС. [Электронный ресурс]. URL: https://www.trend.az/casia/tajikistan/3101223.html (дата обращения 23.02.2023).

Глава АКН проинформировал спецпредставителя Генсека ООН о наркоситуации в Таджикистане

Глава МВД Таджикистана встретился с послом США «Авеста». 2016. 18 июнь [Электронный ресурс]. URL: https://avesta.tj/2012/07/04/novyj-posol-ssha-v-rt-podcherknula-isklyuchitelnuyu-rol-tadzhikistana-v-tranzite-gruzov-nato/ (дата обращения 25.01.2023).

Глава МИД Германии прибыл в Душанбе «Азия плюс». 2006. 3 ноября [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/20061103/glava-mid-germanii-pribyl-v-dushanbe // (дата обращения 25.02.2023).

Госдеп США увеличит финансовую помощь Таджикистану в 2017 году, 19 декабря 2016 г. [Электронный ресурс]. URL: https://stanradar.com/news/full/23227-gosdep-ssha-uvelichit-finansovuju-pomosch-tadzhikistanu-v-2017-godu.html // (дата обращения 09.01.2023).

Госминистр МИД ФРГ назвал хорошим развитие контактов с РТ «Азия плюс». 2006. 3 ноября [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/20080414/gosministr-mid-frg-nazval-khoroshim-razvitie-kontaktov-s-rt (дата обращения 25.02.2023).

ГУП «Таджикаэронавигация» - провайдер аэронавигационного обслуживания Республики Таджикистан // Официальный сайт: [Электронный ресурс]. https://www.airnav.tj/ru/presscenter/news/206-otkrytie-kontrolno-dispetcherskogo-vyshki-gup-tadzhikaeronavigaciya-v-gorode-dushanbe.html // (дата обращения 27.02.2023).

День в истории. Ровно 28 лет назад был основан Европейский союз. Что связывает Таджикистан с этой организацией? «Ховар». 2009. 11 февраль URL:. [Электронный ресурс]. URL: https://khovar.tj/rus/2021/11/den-v-istorii-rovno-28-let-nazad-byl-osnovan-evropejskij-soyuz-chto-svyazyvaet-tadzhikistan-s-etoj-organizatsiej/ // (дата обращения 14.03.2023).

Для въезда в США виза не нужны // Азия-плюс. 2005. №13 (271), 31 марта. С.10.

Для реализации социальных проектов в Таджикистане Германия выделит 33,5 млн евро “Ховар” 2017, 27 ноябр [Электронный ресурс]. URL: https://khovar.tj/rus/2017/11/dlya-realizatsii-sotsialnyh-proektov-v-tadzhikistane-germaniya-vydelit-33-5-mln-evro/ (дата обращения 11.04.2023).

* + - 1. Душанбе и Лондон подписали соглашениео транзите британских войск «Азия плюс». 2013. 18 марта [Электронный ресурс]. URL: <https://ria.ru/20130418/933277027.html> (дата обращения 27.02.2023).

Душанбе и Лондон подписали соглашениео транзите британских войск «Азия плюс». 2013. 18 марта [Электронный ресурс]. URL: https://ria.ru/20130418/933277027.html (дата обращения 27.02.2023).

Европейский вектор внешней политики Таджикистана «Ховар». 2011. 6 июнь URL:. [Электронный ресурс]. URL: https://khovar.tj/rus/2021/11/den-v-istorii-rovno-28-let-nazad-byl-osnovan-evropejskij-soyuz-chto-svyazyvaet-tadzhikistan-s-etoj-organizatsiej/ // (дата обращения 14.03.2023).

Европейский Совет утвердил новую Стратегию Европейского Союза в отношении региона Центральной Азии [Электронный ресурс]. URL: https://www.eeas.europa.eu/node/64249\_ru (дата обращения 14.03.2023).

И. Насрединов представил Таджикистан на неформальной встрече ОБСЕ «Ховар». 2015. 14 июль URL:. [Электронный ресурс]. URL: https://khovar.tj/rus/2015/07/i-nasredinov-predstavil-tadzhikistan-na-neformalnoj-vstreche-obse/ / // (дата обращения 07.04.2023).

Излишки американского внимания к Таджикистану «Фонд стратегической культуры» 23 октября 2018 года [Электронный ресурс]. URL https://www.fondsk.ru/news/2018/10/23/interes-ssha-k-tadzhikistanu-vozrastaet-47000.html (дата обращения 16.04.2023).

Итоги визита президента РТ Э. Рахмона в ФРГ, Национальное агентство новостей “Ховар” 2011 19 декабрь [Электронный ресурс]. URL: https://khovar.tj/rus/2011/12/itogi-vizita-prezidenta-rt-e-rahmona-v-frg (дата обращения 23.02.2023).

М. Убайдуллоев предложил создать группу дружбы и сотрудничества между верхней палатой парламента РТ и Сенатом Франции «Азия плюс». 2009. 3 март [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/power/20090303/m-ubaidulloev-predlozhil-sozdat-gruppu-druzhby-i-sotrudnichestva-mezhdu-verkhnei-palatoi-parlam (дата обращения 25.02.2023).

Местный персонал посольства США будет облагаться налогами // Азия-плюс. 2015. №41 (1024), 30 апр. С.3

Милан Лазович Как развивается сотрудничество НАТО с республиками Центральной Азии? 2019. 2 ноября [Электронный ресурс]. URL: https://sng.today/dushanbe/19653-tadzhikistan-i-velikobritanija-obsudili-perspektivy-razvitija-otnoshenij-v-sfere-jekonomiki-i-politiki.html // (дата обращения 27.02.2023).

Минздрав РТ и USAID начинают сотрудничество по 2 новым программам «Ховар» 26 сентября 2008 года [Электронный ресурс]. URL: https://khovar.tj/rus/2008/09/minzdrav-rt-i-usaid-nachinayut-sotrudnichestvo-po-2-novym-programmam/ (дата обращения 03.02.2023).

Мир красок глазами детей Азия.плюс «Азия.плюс». 2013. 8 апрель [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/life/culture/20130408/mir-krasok-glazami-detei (дата обращения 15.12.2022).

На стадии планирования Американская торговая палата в Таджикистане // Бизнес и политика. 2007. №8 (59), 22 фев. С.15.

НАТО и Таджикистан [Электронный ресурс]. URL: https://www.нато.рф/ru/tajikistan.html (дата обращения 04.03.2023).

НАТО открывает свое представительство в Ташкенте, [Электронный ресурс]. URL: https://www.podrobno.uz/cat/politic/otkr-buro-nato-v-tash/ (дата обращения 25.02.2023).

Новый посол США в РТ подчеркнула «исключительную роль» Таджикистана в транзите грузов НАТО «Авеста». 2012. 4 июль [Электронный ресурс]. URL: https://avesta.tj/2012/07/04/novyj-posol-ssha-v-rt-podcherknula-isklyuchitelnuyu-rol-tadzhikistana-v-tranzite-gruzov-nato/ (дата обращения 25.01.2023).

ОБСЕ и Таджикистан обсудили ход реализации совместных проектов «Азия.плюс». 2016. 8 июнь URL:. [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/politics/20160608/226761 // (дата обращения 28.04.2023).

Общественные организации и интересы общества // Азия-плюс. - 2003. -№39 (192), 25 сентябрь. -С.3.

Очень актуально. Посольство США открывает в Душанбе выставку "Американская архитектура придорожных строений" «ЦентрАзия». 2005. 7 февраля [Электронный ресурс]. URL: https://centrasia.org/newsA.php?st=1107798000 (дата обращения 16.03.2023).

По предотвращению продовольственного кризиса в РТ // Курьер Таджикистана. 2008. №46 (865)

Погранслужба США готовит рекомендации таджикским коллегам «Азия.плюс». 2011. 9 марта [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/security/20110309/pogransluzhba-ssha-gotovit-rekomendatsii-tadzhikskim-kollegam // (дата обращения 25.01.2023).

Помощник секретаря обороны США отметила важность сотрудничества ее страны с Таджикистаном «Азия.плюс». 2014. 30 октября [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/politics/20141030/197485 // (дата обращения 16.01.2023).

Посол США в РТ вручила в Согде сертификаты представителям центров правовой помощи, работающим в проекте USAID «Азия.плюс». 200. 7 август [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/life/person/20080807/posol-ssha-v-rt-vruchila-v-sogde-sertifikaty-predstavitelyam-tsentrov-pravovoi-pomoshchi-rabota (дата обращения 25.02.2023).

Посол США подарил пограничной и таможенной службам Таджикистана 55 УАЗов, «ЦентрАзия» [Электронный ресурс]. URL: https://centrasia.org/newsA.php?Month=3&Day=4&Year=2004 (дата обращения 08.12.2023).

Посольство США в Душанбе объявляет конкурс ТВ-групп по съемкам фильма в Америке «ЦентрАзия». 2004. 3 декабря [Электронный ресурс]. URL: https://centrasia.org/newsA.php?st=1102097100 (дата обращения 25.03.2023).

Правительство США обучает отдел милиции особого назначения Таджикистана [Электронный ресурс]. URL: https://regnum.ru/news/polit/865322.html // (дата обращения 25.10.2022).

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев: Судьба и перспективы ОБСЕ «Интерфакс». 2010. 28 январь URL:. [Электронный ресурс]. URL: https://www.interfax.ru/interview/120866 // (дата обращения 27.04.2023).

Президент РТ принял Герцога Йоркского «Ховар». 2008. 27 октябрь [Электронный ресурс]. URL: https://khovar.tj/rus/2019/11/tadzhikistan-frantsiya-ispolnilos-rovno-shest-let-kak-v-parizhe-nachali-izuchat-tadzhikskij-yazyk-i-literaturu // (дата обращения 25.02.2023).

Президент Таджикистана провёл переговоры с Генсекретарём НАТО «Ховар». 2009. 11 февраль URL:. [Электронный ресурс]. URL: https://khovar.tj/rus/2019/11/tadzhikistan-frantsiya-ispolnilos-rovno-shest-let-kak-v-parizhe-nachali-izuchat-tadzhikskij-yazyk-i-literaturu// (дата обращения 04.03.2023).

Программе по разминированию ПРООН – 10 лет «Азия.плюс». 2013. 26 сентябрь URL:. [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/20130926/programme-po-razminirovaniyu-proon-10-let // (дата обращения 28.04.2023).

Российский ВПК теряет клиентов. США отменили оружейное эмбарго в отношении Югославии и Таджикистана [Электронный ресурс]. URL: https://polit.ru/news/2002/01/11/568424/ // (дата обращения 10.04.2023).

Сергей М. Британский фактор в Центральной Азии: межэтническая карта «Информационно-аналитический центр МГУ». 2020. 19 октября [Электронный ресурс]. URL: https://ia-centr.ru/experts/sergey-masaulov/britanskiy-faktor-v-tsentralnoy-azii-mezhetnicheskaya-karta/ // (дата обращения 27.02.2023).

Служба деловой информации // Народная газета Таджикистана. 2004. №9 (19407), 3 марта. С.2..

Совместная группа США и Евросоюза даст оценку ситуации на таджикско-афганской границе, «РИА Новости» [Электронный ресурс]. URL: https://ria.ru/20040603/603925.html (дата обращения 05.12.2022).

США вооружают Таджикистана: против кого [Электронный ресурс]. URL: https://tj.sputniknews.ru/20181017/usa-tajikistan-oruzhie-1027139758.html (дата обращения 24.03.2023).

США выдадут жителям Таджикистана тысячи долларов за исполнение американских песен «Газета.ру» 10 ноября 2021 г. [Электронный ресурс]. URL: https://www.gazeta.ru/social/news/2021/11/10/n\_16828561.shtml // (дата обращения 16.01.2023).

США выделяют $800 тыс. Минэнерго РТ «Азия.плюс». 2006. 15 июня [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/20060615/ssha-vydelyayut-800-tys-minenergo-rt // (дата обращения 20.03.2023).

США и Таджикистан обсудили возможности культурного развития «Cпутник Таджикистан». 2019. 5 мая октябрь [Электронный ресурс]. URL: https://tj.sputniknews.ru/20190805/SShA-i-Tadzhikistan-obsudili-vozmozhnosti-kulturnogo-razvitiya-1029579912.html (дата обращения 25.02.2023).

США передали для таджикских таможенников оборудованный учебный центр, Азия.плюс. 1 января, 2014 https://asiaplustj.info/ru/news/life/person/20140121/ssha-peredali-dlya-tadzhikskikh-tamozhennikov-oborudovannyi-uchebnyi-tsentr (дата обращения 25.02.2023).

США поддержали лагерь для молодежи и сотрудников милиции // Азия-плюс. 2012. №37 (724), 16 мая. В4.

США помогли открыть на севере Таджикистана магазин сельхозтоваров «Азия.плюс». 2012. 24 август [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/society/20120824/ssha-pomogli-otkryt-na-severe-tadzhikistana-magazin-selkhoztovarov (дата обращения 15.12.2022).

США предоставили срочную гуманитарную помощь Таджикистану // Народная газета. 2008. №8 (19614), 19 фев. С.3.

Таджикистан – Франция: Исполнилось ровно шесть лет, как в Париже начали изучать таджикский язык и литературу «Ховар». 2019. 4 ноября [Электронный ресурс]. URL: https://khovar.tj/rus/2019/11/tadzhikistan-frantsiya-ispolnilos-rovno-shest-let-kak-v-parizhe-nachali-izuchat-tadzhikskij-yazyk-i-literaturu // (дата обращения 25.02.2023).

* + - 1. Таджикистан и Великобритания договорились «Азия плюс». 2009. 3 март [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/politics/20130418/141765> // (дата обращения 25.02.2023).

Таджикистан и Великобритания договорились «Азия плюс». 2009. 3 март [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/politics/20130418/141765 // (дата обращения 25.02.2023).

Таджикистан и Великобритания обсудили перспективы развития отношений в сфере экономики и политики «СНГ сегодня». 2021. 2 ноября [Электронный ресурс]. URL: https://sng.today/dushanbe/19653-tadzhikistan-i-velikobritanija-obsudili-perspektivy-razvitija-otnoshenij-v-sfere-jekonomiki-i-politiki.html (дата обращения 27.02.2023).

Таджикистан и Германия выступают за развитие сотрудничества Электронный ресурс]. URL: <https://avesta.tj/2016/04/01/tadzhikistan-i-germaniya-vystupayut-za-razvitie-sotrudnichestva/> (дата обращения 28.02.2023).

Таджикистан и Германия выступают за развитие сотрудничества, “Авеста” 2011 19 декабрь [Электронный ресурс]. URL: https://avesta.tj/2016/04/01/tadzhikistan-i-germaniya-vystupayut-za-razvitie-sotrudnichestva/ (дата обращения 03.01.2023).

Таджикистан и США будут сотрудничать в области контроля за наркотиками // Информационное агентство «Авеста»: 5 ареля 2011 года [Электронный ресурс]. URL: https://avesta.tj/2011/04/05/tadzhikistan-i-ssha-budut-sotrudnichat-v-oblasti-kontrolya-za-narkotikami/ // (дата обращения 10.04.2023).

Таджикистан и Франция обсудили перспективы взаимовыгодного двустороннего и многостороннего сотрудничества «Ховар». 2013. 3 сентября [Электронный ресурс]. URL: https://khovar.tj/rus/2022/12/tadzhikistan-i-frantsiya-obsudili-perspektivy-vzaimovygodnogo-dvustoronnego-i-mnogostoronnego-sotrudnichestva/ (дата обращения 27.02.2023).

Таджикистан усилит поддержку операции НАТО в Афганистане «НАТО» 24-30 октября 2004 года [Электронный ресурс]. URL: https://www.nato.int/docu/other/ru/upd2004/r041024a.htm (дата обращения 04.03.2023).

Таджикистан-Германия: истоки и перспективы сотрудничества [Электронный ресурс]. URL: https://www.toptj.com/News/2016/03/31/tadzhikistan-germaniya-istoki-i-perspektivy-sotrudnichestva (дата обращения 28.02.2023).

Таджикистан-Германия: истоки и перспективы сотрудничества «Азия плюс». 2006. 3 ноября [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/politics/20160331/223837 (дата обращения 18.02.2023).

Таджикистану рекомендуют американский «Жагер» // Вечерний Душанбе. 2004. №26 (345), 2 июля. С.3.

Таджикская музыка звучит в Америке // Народная газета. 2002. №33 (19261), 7 авг. С.2

Таджикские предприниматели прошли стажировку в США «Toop.tj». 2019. 4 ноября [Электронный ресурс]. URL: https://www.toptj.com/News/2008/02/25/tadzhikskie\_predprinimateli\_proshli\_stazhirovku\_v\_ssha (дата обращения 25.02.2023).

Таджикские преподаватели-журналисты ничем не уступают американским коллегам // Азия.плюс:13 февраля 2007 года [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/20070213/tadzhikskie-prepodavateli-zhurnalisty-nichem-ne-ustupayut-amerikanskim-kollegam (дата обращения 03.02.2023).

Таджикско-американская совместная предприятия «Джавони» // Народная газета. 2009. №20 (19677), 20 мая. С.2

Уильям Феллон: «Мы готовы помочь в подготовке военных кадров для Таджикистана» Президент РТ принял Герцога Йоркского «Ховар». 2007. 19 июнь [Электронный ресурс]. URL: https://www.toptj.com/news/2007/6/19/uil\_yam\_fellon\_my\_gotovy\_pomoch\_v\_podgotovke\_voennykh\_kadrov\_dlya\_tadzhikistana // (дата обращения 25.10.2022).

Успех таджикского кино в США «Азия.плюс». 2012. 8 февраля [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/life/culture/20120208/uspekh-tadzhikskogo-kino-v-ssha (дата обращения 15.12.2022).

Что обещал Верховный представитель Европейского Союза Таджикистану? «Азия.плюс». 2021. 24 ноябрь URL:. [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/news/tajikistan/politics/20211124/chto-obetshal-verhovnii-predstavitel-evropeiskogo-soyuza-tadzhikistanu // (дата обращения 14.03.2023).

Э. Рахмонов и Р. Баучер обсудят вопросы сотрудничества «Азия.плюс». 2006. 8 мая [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/power/20060508/e-rakhmonov-i-r-baucher-obsudyat-voprosy-sotrudnichestva // (дата обращения 10.01.2023).

Экс-глава МИДа Хамрохон Зарифи назначен послом Таджикистана в Японии [Электронный ресурс]. URL: https://tj.sputniknews.ru/20150810/1016336380.html/ (дата обращения 10.12.2022).

Эксперты США рассматривают вопрос о проведении ТЭО для электроэнергетических проектов РТ «Азия.плюс». 13 феврарля 2008 года [Электронный ресурс]. URL: https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/20080213/eksperty-ssha-rassmatrivayut-vopros-o-provedenii-teo-dlya-elektroenergeticheskikh-proektov-rt (дата обращения 24.03.2023).

Эмомали Рахмон: «Культура — это основа существования нации» «Ховар». 2017. 15 апреля [Электронный ресурс]. URL: https://khovar.tj/rus/2017/04/emomali-rahmon-kultura-eto-osnova-sushhestvovaniya-natsii/ (дата обращения 16.01.2023).

Эмомали Рахмонов и американские сенаторы обсудили вопросы взаимодействия Таджикистана и США по установлению в Афганистане мира и стабильности «РИА Новости». 2001, 1 января [Электронный ресурс]. URL: <https://ria.ru/20020107/48442.html> // (дата обращения 25.11.2022).

Барандаи машхури Амрико Рогунро тарафдори кард // Чумхурият. 2013. №31-3, (22168-169), 7 марта. С.1;

Вохури бо Президенти корхонаи энергетики // Чумхурият. 2006. №64 (21120), 27 май. С.1.

Вохури бо Роберт Блейк // Садои мардум. 2013. №21-22 (3006-07), 22 фев. С.2

Вохурии Эмомали Рахмон бо Джеймс Маттис // Ҷумхурият. 2012. №41-42 (22022), 3 апр. С.1.

Вохурии Эмомали Рахмонов бо Давид Петреус // Ҷумхурият. 2009. №12-13 (21519-520), 20 янв. С.1;

Д.Рамсфелд: «ИМА тасмими нерухои худро дар минтакахои дунё афзоиш доданро // Ҷумхурият. 2006. №84 (21 140), 27 мая. С.1.

Дар Вашингтон Тоҷикистону ИМА омодагии худро барои густариши ҳамкорӣ дар соҳаҳои мухталиф изҳор намуданд // Агентии миллии иттилоотии Тоҷикистон «Ховар». 2021. 3 июл [Манбаи электронӣ]. URL: https://khovar.tj/2021/07/dar-vashington-to-ikistonu-ima-omodagii-hudro-baroi-gustarishi-amkor-dar-so-a-oi-muhtalif-iz-or-namudand/ (санаи дархост 19.02.2023).

Дар Вашингтон Тоҷикистону ИМА омодагии худро барои густариши ҳамкорӣ дар соҳаҳои мухталиф изҳор намуданд // Агентии миллии иттилоотии Тоҷикистон «Ховар». 2021. 3 июл [Манбаи электронӣ]. URL: https://khovar.tj/2021/07/dar-vashington-to-ikistonu-ima-omodagii-hudro-baroi-gustarishi-amkor-dar-so-a-oi-muhtalif-iz-or-namudand/ (санаи дархост 19.02.2023).

Дар Вашингтон Тоҷикистону ИМА омодагии худро барои густариши ҳамкорӣ дар соҳаҳои мухталиф изҳор намуданд // Агентии миллии иттилоотии Тоҷикистон «Ховар». 2021. 3 июл [Манбаи электронӣ]. URL: https://khovar.tj/2021/07/dar-vashington-to-ikistonu-ima-omodagii-hudro-baroi-gustarishi-amkor-dar-so-a-oi-muhtalif-iz-or-namudand/ (санаи дархост 19.02.2023).

Ёрии Амрико ба истехсоли кувваи барк // Миллат. 2006. №24 (42), 22 июн.

Ёрии ИМА ба Тоҷикистон // Миллат. 2006. №19 (37), 18 мая. С.2

Ёрии Хукумати ИМА ба Точикистон // Садои мардум. 2003. №100 (1600), 20 сент. С.3.

ИМА Тоҷикистонро аз маводхои таркиш тоза мекунад // Миллат. 2006. №50 (68), 21 дек. С.2.

Клинтон ба Хамрохон Зарифи чи гуфт? // Тоҷикистон. 2010. №07 (841), 18 фев. С.2.

Муллохо аз Амрико баргаштанд // Тоҷикистон. 2006. №44 (670), 2 нояб. С.3

Озмуни омузгорони забони анлгиси // Садои мардум. 2002. №3 (1376), 10 янв. С.3.

Тоҷикистон мавқеашро оид ба вазъияти Афғонистон баён кард. Мухтарсари хабарҳои рӯз «Yourtj»: [Манбаи электронӣ]. URL: https://your.tj/tj/to-ikiston-mav-eashro-oid-ba-vazijati-af-oniston-bajon-kard-muhtarsari-habar-oi-r-z/ (санаи дархост 19.02.2023).

Тоҷикистон тарафдори мубортза бар терроризм // Азия-плюс. 2002. №37 (138), 12 сент. С.2; Таджикистан и Амрико якчоя бо терроризм мубориза мебарад // Тоҷикистон. 2002. №38 (247), 19 сент. С.2

Фармондехи ИМА дар Тоҷикистон // Тоҷикистон. 2005. №14 (380), 7 апр. С.1;

Хонум Чейкобсон дар вакти кишту кор // Миллат. 2008. №45 (166), 6 нояб. С.4.

David Trilling, Bridge Connecting Tajikistan and Afghanistan Set to Open «eurasianet». 2007. July 21 [electronic resource]. URL: https://eurasianet.org/bridge-connecting-tajikistan-and-afghanistan-set-to-open // (accessed 10.04.2023).

Tajikistan signs the Partnership for Peace Framework Document // North-Atlantic Treaty Organization: Official page [Electronic resource]. URL: <https://www.nato.int/cps/en/natohq/news_19493.htm?selectedLocale=en> / (accessed 16.12.2022).

**Литература**

**Монографии**

Зарифи Х. Многовекторная дипломатия Таджикистана. Душанбе: ООО «Офсет», 2010. С. 352.

Ризоев Б. М, Акмалова М. А. Внешняя политика суверенного Таджикистана. Худжанд: Ношир, 2008. С. 138.

С.В. Погорельская, Политика ФРГ в Центральной Азии, Актуальные проблемы Европы: Душанбе 2011 C-126

Саидов З. Ш. Внешняя политика Президента Рахмонова: Десятой годовщине государственной независимости Таджикистана посвящается. Душанбе, 2001, Саидов З. Ш. Внешняя политика Таджикистана в условиях глобализации. Душанбе 2004, Саидов З. Ш. Межгосударственные отношения Республики Таджикистан в двустороннем формате. Душанбе, 2000, Саидов З. Межгосударственные отношения Республики Таджикистан в двустороннем формате: Авасто, 2001; Саидов З. Ш. Основные внешнеполитические интересы Таджикистана на рубеже веков. – Второе, дополненное издание. – Душанбе: ООО «Контраст» 2011, Саидов З. Ш Эволюция межгосударственных отношений Республики Таджикистан в период становления её внешней политики. – Душанбе: ООО «Контраст», 2012.

Шерали Р. Национальные интересы во внешней политике Республики Таджикистан. Душанбе: ООО «Дониш» 2020, С.320.

**Диссертационные исследования**

Саидмуродов А. Л // Эволюция политики США в отношении Республики Таджикистан // Дипломатическая академия МИД России, Москва 2012. С.150

**Научные статьи**

Алиева Р. Р. Формирование основополагающих принципов внешней политики Республики Таджикистан // Худжандский государственный университет, 2014 [Электронный ресурс]. URL: https://cyberleninka.ru/article/n/formirovanie-osnovopologayuschih-printsipov-vneshney-politiki-respubliki-tadzhikistan (дата обращения 08.04.2023).

Б.Б. Касенова, А.Н. Оспанова Торгово-экономическое и инвестиционное сотрудничество со странами Центральной Азии в контексте новой внешней политики Германии [Электронный ресурс].https://articlekz.com/article/18028 (дата обращения 23.02.2023).

Бехрузи А. Многовекторность как фактор продолжения политики «открытых дверей» Республики Таджикистан в ХХI веке // Таджикский Национальный Университет, 2020 [Электронный ресурс]. URL: https://www.elibrary.ru/item.asp?id=44561512 (дата обращения 08.04.2023).

Дустов Д.А. Роль Федеративной Республики Германии в политике ЕС по отношению к странам Центральной Азии (на примере Таджикистана), Душанбе: Вестник таджикского национального университета. серия социально-экономических и общественных наук, 2022 С.253-259

Зоидов К.Х Экономическое развитие Республики Таджикистан: выбор модели // Москва: Экономика и бизнес. 2002. С.112-121

Кутнаева Н. Иностранные военные базы на территории постсоветской Центральной Азии, Швеция: Журнал Центральная Азия и Кавказ 2010.

Майтдинова Г. М. Геополитическая динамика Центральной Азии: новые подходы и стратегические ориентиры. Бишкек,, 2018. С. 13.

Мамадазимов А.А. Иброхимов С.С. Техническое и политическое сотрудничество Республики Таджикистан и США в 2007-2016 годах, Душанбе: Академия государственный управления при Президенте Республики Таджикистан, 2017 [Электронный ресурс]. URL: https://cyberleninka.ru/article/n/voenno-tehnicheskoe-i-politicheskoe-sotrudnichestvo-respubliki-tadzhikistan-i-ssha-v-2007-2016-godah // (дата обращения 12.11.2022).

Масанов Н.Э. Геополитическое положение центрольноазиатских стран М.1997

Основные механизмы устойчивых отношений между Республикой Таджикистан и Европейским союзом / Солиев Р.А / Ученые записки Худжандского государственного университета им. академика Б. Гафурова. Гуманитарные науки: Политологиеские науки. 2018 г.

Пирумшоев М.Х, Военно - техническое и политическое сотрудничество Республики Таджикистан и США в 2007-2016 годах // Вестник Педагогического университета: 2021

Попов Д. С. Двусторонние отношения США и Таджикистана на современном этапе // проблемы национальной стратегии, М. , 2018, № 5 (50), С. 87

Р.Н. Имангалиев, Л.Р. Имангалиева. Становление германской политики в Центральной Азии в 1990-е начале 2000-х годов. Казань: Учебные записки Казанского государственного университета Том 147, кн. 2 Гуманитарные науки 2005. С-75.

Рашид А. Политика США в Таджикистане: от признания независимости к партнерству // Центральная Азия и Кавказ 2007 [Электронный ресурс]. URL: https://cyberleninka.ru/article/n/politika-ssha-v-tadzhikistane-ot-priznaniya-nezavisimosti-k-partnerstvu (дата обращения 08.04.2023).

С. Солиходжаева. О сотрудничестве Таджикистана с Европейским Союзом, Худжанд: Ученые записки Худжандского государственного университета им. академика Б. Гафурова. Гуманитарные науки , 2014 [Электронный ресурс]. URL: https://cyberleninka.ru/article/n/o-sotrudnichestve-tadzhikistana-s-evropeyskim-soyuzom (дата обращения 14.03.2023).

Старчак М. США vs. Россия в сотрудничестве с Таджикистаном в воено-политической сфере // Центральная Азия и Кавказ. 2009.

Хидиров У. У; Культурно-образовательное и гуманитарное сотрудничество Республики Таджикистан с Соединенными Штатами Америки; в 2002-2016 годах // Академия государственного управления при Президенте Республики Таджикистан. 2020 / №4/1 (48). С. 286

Хорошун А.Ю Анализ взаимоотношений Республики Таджикистан и Европейского Союза в рамках стратегии Европейского Союза в Центральной Азии на 2014-2020 годы // Российско-таджикский славянский университет. 2020. С.81-84

Шаймергенов Т. НАТО: Военно-политическая стратегия в Центральной Азии. Позиция России, Швеция: Центральная Азия и Кавказ , 2005 [Электронный ресурс]. URL: https://ca-c.org.ru/journal/2005/journal\_rus/cac-05/06.sharus.shtml (дата обращения 04.03.2023).

Шарипов Ф.А Шарифзода Ф.А Таджикистан и Франция: 30 лет партнеры в УНИСОН, Душанбе: Журнал Муаррих, 2021. Стр.54

Шарипов Ф.А. Политико-дипломатические отношения Республики Таджикистан и Французской республики в годы независимости, Душанбе: Таджикский национальный университет. Вестник Таджикского национального университета. 2016 г. С.106-112.

Кайхусрави С. Таърихи робитахри фархднгии точдкистону Олмон. Душанбе: Таърих ва бостоншиноси. 2020 [Манбаи электронӣ]. URL: https://cyberleninka.ru/article/n/istoriya-tadzhiksko-germanskih-kulturnyh-otnosheniy (санаи дархост 19.02.2023).

Қаландаров Ф.Ч Муносибатҳои Чумҳурии Тоҷикистон бо Чумҳурии Федеративии Олмон дар рушди соҳаи илм, Душанбе: Донишгоҳи миллии Тоҷикистон 2020 №8. Сах, 81-85.

David Trilling, Bridge Connecting Tajikistan and Afghanistan Set to Open «eurasianet». 2007. July 21 [electronic resource]. URL: https://eurasianet.org/bridge-connecting-tajikistan-and-afghanistan-set-to-open // (accessed 10.04.2023).

Lemand E, Jardine B Central Asia’s Multi-vector Defense // Kennan Institute Diplomacy/ No. 68 l June 2021

Patrick Mendis // The Biden white house and the new foreign policy in central Asia

امنیت انرژی و سیاست درهای باز تاجیکستان: جایگاه ایران در روابط اقتصادی – تجاری تاجیکستان «مطالعات آسیای مرکزی» [منابع الکترونیکی] URL: https://jcep.ut.ac.ir/article\_35151.html?lang=en (تاریخ درخواست 13.11.2022)

**Материалы журналов**

Горохов А.А. Евгений Максимович Примаков о многополярном мире XXI века // Русская политология. 2016. № 1. С. 5-14

Князев А. «Многовекторная» политика способна привести Кыргызстан к «многовекторным» конфликтам // ЦентрАзия. 2010. 11 марта [Электронный ресурс]. URL: [https://centrasia.org/newsA.php?st=1268286660/](https://khovar.tj/rus/2021/11/den-v-istorii-rovno-28-let-nazad-byl-osnovan-evropejskij-soyuz-chto-svyazyvaet-tadzhikistan-s-etoj-organizatsiej/) (дата обращения 14.10.2022).

Кутнаева Н. Иностранные военные базы на территории постсоветской Центральной Азии, Швеция: Журнал Центральная Азия и Кавказ 2010.

Лаумулин М. Многовекторность внешней политики Казахстана – плюсов больше, чем минусов // ЦентрАзия. 2004. 1 марта [Электронный ресурс]. URL: https://centrasia.org/newsA.php?st=1078126740/ // (дата обращения 23.10.2022).

НАТО и Таджикистан [Электронный ресурс]. URL: https://www.нато.рф/ru/tajikistan.html (дата обращения 04.03.2023).

Сатторзода А. Республика Таджикистан и мировое сообщество // Таджикистан и современный мир. 2004. № 1. С. 10-13.

Шаймергенов Т. НАТО: Военно-политическая стратегия в Центральной Азии. Позиция России, Швеция: Центральная Азия и Кавказ , 2005 [Электронный ресурс]. URL: https://ca-c.org.ru/journal/2005/journal\_rus/cac-05/06.sharus.shtml (дата обращения 04.03.2023).

Шарипов Ф.А История становления и развития взаимоотношений Республики Таджикистан с французской республикой, Душанбе: Журнал Вестник Таджикского государственного университета права, бизнеса и политики. Серия гуманитарных наук, 2016.

Шарифзода Ф.А Таджикистан и Франция: 30 лет партнеры в УНИСОН, Душанбе: Журнал Муаррих, 2021.

1. Ризоев Б. М, Акмалова М. А. Внешняя политика суверенного Таджикистана. Худжанд: Ношир, 2008. 138 с. [↑](#footnote-ref-1)
2. Зарифи Х. Многовекторная дипломатия Таджикистана. Душанбе: ООО «Офсет», 2010. 352 с. [↑](#footnote-ref-2)
3. Майтдинова Г. М. Геополитическая динамика Центральной Азии: новые подходы и стратегические ориентиры. Бишкек, 2018. 13 с. [↑](#footnote-ref-3)
4. Саидов З. Ш. Внешняя политика Президента Рахмонова: Десятой годовщине государственной независимости Таджикистана посвящается. Душанбе, 2001. 397 с.; Его же. Внешняя политика Таджикистана в условиях глобализации. Душанбе, 2004 590 с.; Его же. Межгосударственные отношения Республики Таджикистан в двустороннем формате. Душанбе, 2000. 112 с; Его же. Межгосударственные отношения Республики Таджикистан в двустороннем формате: Душанбе: Авасто, 2001. 112 с.; Его же. З. Ш. Основные внешнеполитические интересы Таджикистана на рубеже веков. Душанбе: ООО «Контраст», 2011 622 с.; Его же. Эволюция межгосударственных отношений Республики Таджикистан в период становления её внешней политики. Душанбе: ООО «Контраст», 2012. 631 с. [↑](#footnote-ref-4)
5. Шерали Р. Национальные интересы во внешней политике Республики Таджикистан. Душанбе: ООО «Дониш» 2020, 320 с. [↑](#footnote-ref-5)
6. Зоидов К.Х Экономическое развитие Республики Таджикистан: выбор модели // Москва: Экономика и бизнес. 2002. С.112-121 [↑](#footnote-ref-6)
7. Алиева Р. Р. Формирование основополагающих принципов внешней политики Республики Таджикистан // Ученые записки Худжандского государственного университета им. академика Б. Гафурова. Сер.: Гуманитарные науки. 2014. № 4. С.253–260. [↑](#footnote-ref-7)
8. Рашид А. Политика США в Таджикистане: от признания независимости к партнерству // Центральная Азия и Кавказ. 2007. № 4. С. 82–90. [↑](#footnote-ref-8)
9. Саидмуродов А. Л. Эволюция политики США в отношении Республики Таджикистан : диссертация … кандидата политических наук : 23.00.04. М., 2012. 150 с. [↑](#footnote-ref-9)
10. Основные механизмы устойчивых отношений между Республикой Таджикистан и Европейским союзом / Солиев Р.А / [Ученые записки Худжандского государственного университета им. академика Б. Гафурова. Гуманитарные науки](https://cyberleninka.ru/journal/n/uchenye-zapiski-hudzhandskogo-gosudarstvennogo-universiteta-im-akademika-b-gafurova-gumanitarnye-nauki): Политологиеские науки. 2018 г. [↑](#footnote-ref-10)
11. С. Солиходжаева. О сотрудничестве Таджикистана с Европейским Союзом, Худжанд: Ученые записки Худжандского государственного университета им. академика Б. Гафурова. Гуманитарные науки , 2014 [Электронный ресурс]. URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/o-sotrudnichestve-tadzhikistana-s-evropeyskim-soyuzom> (дата обращения 14.03.2023). [↑](#footnote-ref-11)
12. [↑](#footnote-ref-12)
13. Қаландаров Ф.Ч Муносибатҳои Чумҳурии Тоҷикистон бо Чумҳурии Федеративии Олмон дар рушди соҳаи илм, Душанбе: Донишгоҳи миллии Тоҷикистон 2020 №8. Сах, 81-85.

    Шарипов Ф.А Шарифзода Ф.А Таджикистан и Франция: 30 лет партнеры в УНИСОН, Душанбе: Журнал Муаррих, 2021. Стр.54. [↑](#footnote-ref-13)
14. Шарипов Ф.А. Политико-дипломатические отношения Республики Таджикистан и Французской республики в годы независимости, Душанбе: Таджикский национальный университет. Вестник Таджикского национального университета. 2016 г. С.106-112. [↑](#footnote-ref-14)
15. [↑](#footnote-ref-15)
16. Попов Д. С. Двусторонние отношения США и Таджикистана на современном этапе // проблемы национальной стратегии, М. , 2018, № 5 (50), С. 87 [↑](#footnote-ref-16)
17. Хорошун А.Ю Анализ взаимоотношений Республики Таджикистан и Европейского Союза в рамках стратегии Европейского Союза в Центральной Азии на 2014-2020 годы // Российско-таджикский славянский университет. 2020. С.81-84 [↑](#footnote-ref-17)
18. Lemand E, Jardine B Central Asia’s Multi-vector Defense // Kennan Institute Diplomacy/ No. 68 l June 2021 [↑](#footnote-ref-18)
19. David Trilling, Bridge Connecting Tajikistan and Afghanistan Set to Open «eurasianet». 2007. July 21 [electronic resource]. URL: <https://eurasianet.org/bridge-connecting-tajikistan-and-afghanistan-set-to-open> // (accessed 10.04.2023). [↑](#footnote-ref-19)
20. Patrick Mendis // The Biden white house and the new foreign policy in central Asia [↑](#footnote-ref-20)
21. Масанов Н.Э. Геополитическое положение центрольноазиатских стран М.1997 [↑](#footnote-ref-21)
22. Б.Б. Касенова, А.Н. Оспанова Торгово-экономическое и инвестиционное сотрудничество со странами Центральной Азии в контексте новой внешней политики Германии [Электронный ресурс].<https://articlekz.com/article/18028> (дата обращения 23.02.2023). [↑](#footnote-ref-22)
23. Шаймергенов Т. НАТО: Военно-политическая стратегия в Центральной Азии. Позиция России, Швеция: Центральная Азия и Кавказ , 2005 [Электронный ресурс]. URL: <https://ca-c.org.ru/journal/2005/journal_rus/cac-05/06.sharus.shtml> (дата обращения 04.03.2023). [↑](#footnote-ref-23)
24. Саидов З.Ш. Внешняя политика Республики Таджикистана. Худжанд: Контраст, 2017. С. 22. [↑](#footnote-ref-24)
25. Эмомали Рахмон - бунёдгузори сиёсати хоричии Точикистон. (Зери назари Хамрохон Зарифи) - Душанбе. «Ирфон», 2012, с.129 [↑](#footnote-ref-25)
26. Ризоев Б.М, Акмалова М.А. Внешняя политика суверенного Таджикистана. Худжанд: Ношир, 2008. С. 138. [↑](#footnote-ref-26)
27. Рахмонов Э.Ш. Ответсвтвенность за будущее нации // Независимость Таджикистана и возрождение нации: В 8 т. - Душанбе, 2006-2010. - Т.5. - С. 124-125 [↑](#footnote-ref-27)
28. Бехрузи А. Многовекторность как фактор продолжения политики «открытых дверей» Республики Таджикистан в ХХI веке // Таджикский Национальный Университет, 2020 [Электронный ресурс]. URL: <https://www.elibrary.ru/item.asp?id=44561512> (дата обращения 08.04.2023). [↑](#footnote-ref-28)
29. Рахмонов Э.Ш. Ответсвтвенность за будущее нации // Независимость Таджикистана и возрождение нации: В 8 т. - Душанбе, 2006-2010. - Т.5. - С. 107-140 [↑](#footnote-ref-29)
30. امنیت انرژی و سیاست درهای باز تاجیکستان: جایگاه ایران در روابط اقتصادی – تجاری تاجیکستان «مطالعات آسیای مرکزی» [منابع الکترونیکی] URL: <https://jcep.ut.ac.ir/article_35151.html?lang=en> (تاریخ درخواست 13.11.2022)

    [↑](#footnote-ref-30)
31. Князев А. «Многовекторная» политика способна привести Кыргызстан к «многовекторным» конфликтам // ЦентрАзия. 2010. 11 марта [Электронный ресурс]. URL: [https://centrasia.org/newsA.php?st=1268286660/](https://khovar.tj/rus/2021/11/den-v-istorii-rovno-28-let-nazad-byl-osnovan-evropejskij-soyuz-chto-svyazyvaet-tadzhikistan-s-etoj-organizatsiej/) (дата обращения 14.10.2022). [↑](#footnote-ref-31)
32. Абдулло Р.Г. Политика США в Таджикистане: от признания независимости к партнерству // Центральная Азия и Кавказ. 2007. № 4. С.82–90; Он же. Страны Центральной Азии и США: Эволюция взаимоотношений // Центральная Азия и Кавказ. 2005. № 6. С.47–57. [↑](#footnote-ref-32)
33. Горохов А.А. Евгений Максимович Примаков о многополярном мире XXI века // Русская политология. 2016. № 1. С. 5-14 [↑](#footnote-ref-33)
34. Лаумулин М. Многовекторность внешней политики Казахстана – плюсов больше, чем минусов // ЦентрАзия. 2004. 1 марта [Электронный ресурс]. URL: [https://centrasia.org/newsA.php?st=1078126740/](https://khovar.tj/rus/2021/11/den-v-istorii-rovno-28-let-nazad-byl-osnovan-evropejskij-soyuz-chto-svyazyvaet-tadzhikistan-s-etoj-organizatsiej/) // (дата обращения 23.10.2022). [↑](#footnote-ref-34)
35. Сатторзода А. Республика Таджикистан и мировое сообщество // Таджикистан и современный мир. 2004. № 1. С. 10-13. [↑](#footnote-ref-35)
36. Зарифи Х. Многовекторная дипломатия Таджикистана. Душанбе: ООО «Офсет», 2010. С. 352. [↑](#footnote-ref-36)
37. Майтдинова Г.М. Геополитическая динамика Центральной Азии: новые подходы и стратегические ориентиры. Бишкек, 2018. С. 13. [↑](#footnote-ref-37)
38. Lemand E., Jardine B. Central Asia’s Multi-vector Defense // Kennan Institute Diplomacy. 2021. № 68 Р. 316-337 [↑](#footnote-ref-38)
39. Рахмон Э. Выступление по случаю первого празднования Дня работников дипломатической службы и открытия здания Главного консульского управления Министерства иностранных дел // Президент Таджикистана: Официальный сайт. 2016. 29 сентября [Электронный ресурс]. URL: <http://www.president.tj/ru/node/13251> (дата обращения 23.10.2022). [↑](#footnote-ref-39)
40. Консепсияи сиёсати хориҷии Ҷумҳурии Тоҷикистон // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2015. 27 январ [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/tg/main/view/988/konsepsiyai-sijosati-khorijii-jumhurii-tojikiston> (санаи дархост 14.10.2022). [↑](#footnote-ref-40)
41. Консепсияи сиёсати хориҷии Ҷумҳурии Тоҷикистон (Бо Фармони Президенти Ҷумҳурии Тоҷикистон аз 27январи соли 2015, №332 тасдиқ шудааст). Мод. 1.1 // Вазорати корхои хоричии Точикистон. Сахифаи расми. 2015. 27 январ [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/tg/main/view/988/konsepsiyai-sijosati-khorijii-jumhurii-tojikiston> (санаи дархост 14.10.2022). [↑](#footnote-ref-41)
42. Он ҷо. Мод. 2.4. [↑](#footnote-ref-42)
43. Он ҷо. Мод. 2.5. [↑](#footnote-ref-43)
44. Консепсияи сиёсати хориҷии Ҷумҳурии Тоҷикистон дар соли 2015 Мод. 3.1, 3.2. [↑](#footnote-ref-44)
45. Он ҷо. Мод. 3.3. [↑](#footnote-ref-45)
46. Консепсияи сиёсати хориҷии Ҷумҳурии Тоҷикистон № 4 // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2015. 27 январ [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/tg/main/view/988/konsepsiyai-sijosati-khorijii-jumhurii-tojikiston> (санаи дархост 14.10.2022). [↑](#footnote-ref-46)
47. Конститутсияи Чумҳурии Тоҷикистон (тағйиру иловаҳо аз мохи майи 2016 сол) Мод. 69 [↑](#footnote-ref-47)
48. Фаслномаи Вазорати корҳои хориҷии Ҷумҳурии Тоҷикистон // Қарори Ҳукумати Ҷумҳурии Тоҷикистон аз 28 декабри 2006 сол № 593; Дар бораи Вазорати корҳои хориҷии Ҷумҳурии Тоҷикистон аз 30 ноябри 2006 сол № 9; «Дар бораи такмили сохтори мақомоти марказии ҳокимияти иҷрояи Ҷумҳурии Тоҷикистон» Ҳукумати Ҷумҳурии Тоҷикистон. (бо тағйиру иловаҳо аз 30.12.2021 г.)*.* № 1, 2012. [↑](#footnote-ref-48)
49. Конститутсияи Чумҳурии Тоҷикистон. Моддаи 69. [↑](#footnote-ref-49)
50. Гурўҳҳои дўстӣ // Маҷлиси миллии Маҷлиси Олии Ҷумҳурии Тоҷикистон: Сахифаи расми [Манбаи электронӣ]. URL: <https://parlament.tj/index.php/inter-parliamentary-relations> (санаи дархост 21.04.2023). [↑](#footnote-ref-50)
51. Конститутсияи Чумҳурии Тоҷикистон. Моддаи 57 [↑](#footnote-ref-51)
52. Консепсияи сиёсати хориҷии Ҷумҳурии Тоҷикистон Консепсияи сиёсати хориҷии Ҷумҳурии Тоҷикистон дар соли 2015. Мод. 4. [↑](#footnote-ref-52)
53. Маркази миллии қонунгузории назди Президенти Ҷумҳурии Тоҷикистон // Дар бораи вазъи Шўрои амнияти Ҷумҳурии Тоҷикистон ва аппарати Шўрои амнияти Ҷумҳурии Тоҷикистон; Фармони Президенти Ҷумҳурии Тоҷикистон аз 20 марти соли 2003 №1037; Фармони Президенти Ҷумҳурии Тоҷикистон аз 5 апрели соли 1996 №456 "Дар бораи тасдиқ кардани Вазъи Шўрои амнияти Ҷумҳурии Тоҷикистон"; Фармони Президенти Ҷумҳурии Тоҷикистон аз 21 октября соли 1998 №1105 "Дар бораи тасдиқи вазъи аппарати Шўрои амнияти Ҷумҳурии Тоҷикистон.*.* [↑](#footnote-ref-53)
54. Маҷлиси милли Мачлиси Олии Ҷумҳурии Тоҷикистон // Конуни конститутсионии Ҷумҳурии тоҷикистон Дар бораи Маҷлиси Олии Ҷумҳурии Тоҷикистон (бо тағйиру иловаҳо конст. ҶТ аз 17.05.2004с.N40, аз 12.05.2007с.№255, аз 6.10.2008с.№443, аз 21.07.2010с.№622, аз 29.12.2010с.№654, аз 26.12.2011с.№794, аз 19.03.2013с.№959, аз 22.07.2013с.№1011, аз 15.03.2016с.№1273, аз 23.07.2016с. №1323, аз 18.07.2017с.№1453) [↑](#footnote-ref-54)
55. Қонуни Ҷумҳурии Тоҷикистон дар бораи амният аз 28 декабри соли 1993 // Ахбори Маҷлиси Олии Ҷумҳурии Тоҷикистон. Соли 2011. № 6. Мод. 434; Ахбори Маҷлиси Олии Ҷумҳурии Тоҷикистон. Соли 2014. № 11. Мод. 646; Ахбори Маҷлиси Олии Ҷумҳурии Тоҷикистон. Соли 2016. № 3. Мод. 136; Ахбори Маҷлиси Олии Ҷумҳурии Тоҷикистон. Соли 2018. № 7–8. Мод. 524; Қарори Маҷлиси намояндагони Маҷлиси Олии Ҷумҳурии Тоҷикистон аз 30-уми марти соли 2011, № 372 // Ахбори Маҷлиси Олии Ҷумҳурии Тоҷикистон. Соли 2011. № 3. Мод. 229. [↑](#footnote-ref-55)
56. Қонуни Ҷумҳурии Тоҷикистон дар бораи амният (ҚҶТ аз 27.11.2014 с., № 1137, аз 15.03.2016 с., № 1283, от 03.08.2018 г., № 1540) // Марказии миллии конунгузории Ҷумҳурии Тоҷикистон: Саҳифаи расмӣ [Манбаи электронӣ]. URL <http://www.mmk.tj/content/қонуни-ҷумҳурии-тоҷикистон-дар-бораи-амният> (санаи дархост 25.05.20*23)* [↑](#footnote-ref-56)
57. Карори Хукумати Чумхурии Точикистон аз 28 декабри 2006 сол №590 Дар бораи Кумитаи давлатии сармоягузорӣ ва идораи амволи давлатии Ҷумҳурии Точикистон // Карорхои Хукумати Чумхурии Точикистон*.* (бо тағйиру иловаҳо аз 29.05.2010 с. №284, 03.03.2011 с. №135, 31.05.2012 с. №296, 13.09.2012 с. №488, 05.02.2013 с. №34, 02.07.2013 с. №289, 14.02.2015 с. №62, 02.06.2016 с. №249, 01.04.2017 с. №167, 31.12.2018 с. №624, 22.09.2022 с. №458). [↑](#footnote-ref-57)
58. Попов Д. С. Двусторонние отношения США и Таджикистана на современном этапе // проблемы национальной стратегии, М. , 2018, № 5 (50), С. 87 [↑](#footnote-ref-58)
59. Хамрохон З. Многовекторная дипломатия Таджикистана. Душанбе: Офсет, 2009. С.37. [↑](#footnote-ref-59)
60. Американские базы в Средней Азии // Газета «Коммерсантъ». 2008. 1 август [Электронный ресурс]. URL: <https://www.kommersant.ru/doc/597652> (дата обращения 16.11.2022). [↑](#footnote-ref-60)
61. Эмомали Рахмонов и американские сенаторы обсудили вопросы взаимодействия Таджикистана и США по установлению в Афганистане мира и стабильности «РИА Новости». 2001, 1 января [Электронный ресурс]. URL: <https://ria.ru/20020107/48442.html> // (дата обращения 25.11.2022). [↑](#footnote-ref-61)
62. Российский ВПК теряет клиентов. США отменили оружейное эмбарго в отношении Югославии и Таджикистана [Электронный ресурс]. URL: <https://polit.ru/news/2002/01/11/568424/> // (дата обращения 10.04.2023). [↑](#footnote-ref-62)
63. Тоҷикистон ва Созмони Аҳдномаи Атлантикаи Шимолӣ (СААШ)// Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/tg/main/view/191/tojikiston-va-sozmoni-ahdnomai-atlantikai-shimoli-saash> (санаи дархост 19.02.2023). [↑](#footnote-ref-63)
64. Тоҷикистон мавқеашро оид ба вазъияти Афғонистон баён кард. Мухтарсари хабарҳои рӯз «Yourtj»: [Манбаи электронӣ]. URL: <https://your.tj/tj/to-ikiston-mav-eashro-oid-ba-vazijati-af-oniston-bajon-kard-muhtarsari-habar-oi-r-z/> (санаи дархост 19.02.2023). [↑](#footnote-ref-64)
65. Тоҷикистон тарафдори мубортза бар терроризм // Азия-плюс. 2002. №37 (138), 12 сент. С.2; Таджикистан и Амрико якчоя бо терроризм мубориза мебарад // Тоҷикистон. 2002. №38 (247), 19 сент. С.2 [↑](#footnote-ref-65)
66. Таджикистан и США будут сотрудничать в области контроля за наркотиками // Информационное агентство «Авеста»: 5 ареля 2011 года [Электронный ресурс]. URL: <https://avesta.tj/2011/04/05/tadzhikistan-i-ssha-budut-sotrudnichat-v-oblasti-kontrolya-za-narkotikami/> // (дата обращения 10.04.2023). [↑](#footnote-ref-66)
67. Chronology of the 30th anniversary of American-Tajik relations // U.S. Embassy in Tajikistan: Official page [electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/ru/30-years-of-u-s-tajik-relations-ru/> (accessed 16.12.2022). [↑](#footnote-ref-67)
68. Экс-глава МИДа Хамрохон Зарифи назначен послом Таджикистана в Японии [Электронный ресурс]. URL: [https://tj.sputniknews.ru/20150810/1016336380.html/](https://avesta.tj/2011/04/05/tadzhikistan-i-ssha-budut-sotrudnichat-v-oblasti-kontrolya-za-narkotikami/) (дата обращения 10.12.2022). [↑](#footnote-ref-68)
69. Посол США подарил пограничной и таможенной службам Таджикистана 55 УАЗов, «ЦентрАзия» [Электронный ресурс]. URL: <https://centrasia.org/newsA.php?Month=3&Day=4&Year=2004> (дата обращения 08.12.2023). [↑](#footnote-ref-69)
70. Совместная группа США и Евросоюза даст оценку ситуации на таджикско-афганской границе, «РИА Новости» [Электронный ресурс]. URL: <https://ria.ru/20040603/603925.html> (дата обращения 05.12.2022). [↑](#footnote-ref-70)
71. Фармондехи ИМА дар Тоҷикистон // Тоҷикистон. 2005. №14 (380), 7 апр. С.1; [↑](#footnote-ref-71)
72. Пирумшоев М.Х, Военно - техническое и политическое сотрудничество Республики Таджикистан и США в 2007-2016 годах // Вестник Педагогического университета: 2021 [↑](#footnote-ref-72)
73. Э. Рахмонов и Р. Баучер обсудят вопросы сотрудничества «Азия.плюс». 2006. 8 мая [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/power/20060508/e-rakhmonov-i-r-baucher-obsudyat-voprosy-sotrudnichestva> // (дата обращения 10.01.2023). [↑](#footnote-ref-73)
74. Д.Рамсфелд: «ИМА тасмими нерухои худро дар минтакахои дунё афзоиш доданро // Ҷумхурият. 2006. №84 (21 140), 27 мая. С.1. [↑](#footnote-ref-74)
75. ИМА Тоҷикистонро аз маводхои таркиш тоза мекунад // Миллат. 2006. №50 (68), 21 дек. С.2. [↑](#footnote-ref-75)
76. Уильям Феллон: «Мы готовы помочь в подготовке военных кадров для Таджикистана» Президент РТ принял Герцога Йоркского «Ховар». 2007. 19 июнь [Электронный ресурс]. URL: <https://www.toptj.com/news/2007/6/19/uil_yam_fellon_my_gotovy_pomoch_v_podgotovke_voennykh_kadrov_dlya_tadzhikistana> // (дата обращения 25.10.2022). [↑](#footnote-ref-76)
77. Правительство США обучает отдел милиции особого назначения Таджикистана [Электронный ресурс]. URL: <https://regnum.ru/news/polit/865322.html> // (дата обращения 25.10.2022). [↑](#footnote-ref-77)
78. Встреча Эмомали Рахмона с министром торговли США [Электронный ресурс]. URL: <https://www.toptj.com/news/2007/8/27/vstrecha_emomali_rakhmona_s_ministrom_torgovli_ssha> // (дата обращения 25.10.2022). [↑](#footnote-ref-78)
79. David Trilling, Bridge Connecting Tajikistan and Afghanistan Set to Open «eurasianet». 2007. July 21 [electronic resource]. URL: <https://eurasianet.org/bridge-connecting-tajikistan-and-afghanistan-set-to-open> // (accessed 10.04.2023). [↑](#footnote-ref-79)
80. Дипломатия Таджикистана, Внешняя политика Республики Таджикистан: хроника и документы , Душанбе, 2010 г. С.13 [↑](#footnote-ref-80)
81. Вохурии Эмомали Рахмонов бо Давид Петреус // Ҷумхурият. 2009. №12-13 (21519-520), 20 янв. С.1; [↑](#footnote-ref-81)
82. Мамадазимов А.А. Иброхимов С.С. Техническое и политическое сотрудничество Республики Таджикистан и США в 2007-2016 годах, Душанбе: Академия государственный управления при Президенте Республики Таджикистан, 2017 [Электронный ресурс]. URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/voenno-tehnicheskoe-i-politicheskoe-sotrudnichestvo-respubliki-tadzhikistan-i-ssha-v-2007-2016-godah> // (дата обращения 12.11.2022). [↑](#footnote-ref-82)
83. Клинтон ба Хамрохон Зарифи чи гуфт? // Тоҷикистон. 2010. №07 (841), 18 фев. С.2. [↑](#footnote-ref-83)
84. Погранслужба США готовит рекомендации таджикским коллегам «Азия.плюс». 2011. 9 марта [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/security/20110309/pogransluzhba-ssha-gotovit-rekomendatsii-tadzhikskim-kollegam> // (дата обращения 25.01.2023). [↑](#footnote-ref-84)
85. Мулоқот бо Намояндаи махсуси маъмурияти Иёлоти Муттаҳидаи Амрико оид ба Афғонистон ва Покистон Марк Гроссман Президенти Чумхурии Точикистон: Сахифаи расми [Манбаи электронӣ]. URL: <http://president.tj/ru/node/1124> (санаи дархост 19.02.2023). [↑](#footnote-ref-85)
86. Вохурии Эмомали Рахмон бо Джеймс Маттис // Ҷумхурият. 2012. №41-42 (22022), 3 апр. С.1. [↑](#footnote-ref-86)
87. Новый посол США в РТ подчеркнула «исключительную роль» Таджикистана в транзите грузов НАТО «Авеста». 2012. 4 июль [Электронный ресурс]. URL: <https://avesta.tj/2012/07/04/novyj-posol-ssha-v-rt-podcherknula-isklyuchitelnuyu-rol-tadzhikistana-v-tranzite-gruzov-nato/> (дата обращения 25.01.2023). [↑](#footnote-ref-87)
88. Вохурии Президент бо Парлумони ИМА // Президента Чумхурии Точикистон: Сомонаи расми 05.07.2012  [Манбаи электрони]. URL: <http://president.tj/ru/node/2471> (санаи дархост 28.11.2022) [↑](#footnote-ref-88)
89. Мулоқот бо Директори кабири Шӯрои амнияти миллии Иёлоти Муттаҳидаи Амрико оид ба Русия ва Авроосиё хонум Эллис Уэллс // Президента Чумхурии Точикистон: Сомонаи расми [Манбаи электрони] URL: <http://president.tj/ru/node/2606> (санаи дархост 24.03.2023). [↑](#footnote-ref-89)
90. Вохури бо Роберт Блейк // Садои мардум. 2013. №21-22 (3006-07), 22 фев. С.2 [↑](#footnote-ref-90)
91. Встреча Э. Рахмона с Командующим Транспортным командованием США «Ховар». 2013. 22 ноябрь [Электронный ресурс]. URL: <https://khovar.tj/rus/2013/11/vstrecha-e-rahmona-s-komanduyushhim-transportnym-komandovaniem-ssha/> (дата обращения 25.02.2023). [↑](#footnote-ref-91)
92. США передали для таджикских таможенников оборудованный учебный центр, Азия.плюс. 1 января, 2014

    <https://asiaplustj.info/ru/news/life/person/20140121/ssha-peredali-dlya-tadzhikskikh-tamozhennikov-oborudovannyi-uchebnyi-tsentr> (дата обращения 25.02.2023). [↑](#footnote-ref-92)
93. The US Embassy held a seminar on UN peacekeeping // U.S. Embassy in Tajikistan: Official page [electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/ru/u-s-embassy-hosts-un-peacekeeping-workshop-ru/> (accessed 12.11.2022). [↑](#footnote-ref-93)
94. Местный персонал посольства США будет облагаться налогами // Азия-плюс. 2015. №41 (1024), 30 апр. С.3 [↑](#footnote-ref-94)
95. Kyrgyz, Mongolian, Pakistani, Tajik, and U.S. Security Forces to Conduct Military Exercise // U.S Embassy in Tajikistan: Official website [Electronic resource] URL: <https://tj.usembassy.gov/kyrgyz-mongolian-pakistani-tajik-u-s-security-forces-conduct-military-exercise/> (accessed 05.12.2023) [↑](#footnote-ref-95)
96. Вохурии Эмомали Рахмон бо Чон Керри // Чумхурият. 2015. №220 (22782), 4 нояб. С.1; ИМА аз Точикистон талаб мекунад ки хукуки динии сокинонро риоя кунад // Азия-плюс. 2015. №87 (1070), 5 нояб. А3. [↑](#footnote-ref-96)
97. США выделяют миллионы на борьбу с терроризмом в Таджикистане «Азия.плюс». 24 феврарля 2016 года [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/security/20160222/ssha-vydelyayut-milliony-na-borbu-s-terrorizmom-v-tadzhikistane> (дата обращения 24.03.2023). [↑](#footnote-ref-97)
98. Мулоқот бо Фармондеҳи фармондеҳии марказии Қувваҳои Мусаллаҳи Штатҳои Муттаҳидаи Америка генерал Ҷозеф Л. Вотел // Президента Чумхурии Точикистон: Сомонаи расми [Манбаи электрони] URL: <http://president.tj/ru/node/12196> (санаи дархост 24.03.2023). [↑](#footnote-ref-98)
99. Глава МВД Таджикистана встретился с послом США «Авеста». 2016. 18 июнь [Электронный ресурс]. URL: <https://avesta.tj/2012/07/04/novyj-posol-ssha-v-rt-podcherknula-isklyuchitelnuyu-rol-tadzhikistana-v-tranzite-gruzov-nato/> (дата обращения 25.01.2023). [↑](#footnote-ref-99)
100. Fact Sheet, Bureau of political-military affairs may //State Government USA: Official page [electronic resource]. URL: <https://www.state.gov/u-s-security-cooperation-with-central-asia/> (accessed 12.01.2023). [↑](#footnote-ref-100)
101. США вооружают Таджикистана: против кого [Электронный ресурс]. URL: <https://tj.sputniknews.ru/20181017/usa-tajikistan-oruzhie-1027139758.html> (дата обращения 24.03.2023). [↑](#footnote-ref-101)
102. Military exercises REGIONAL COOPERATION 2022 began in Dushanbe // U.S. Embassy in Tajikistan: Official page [electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/regional-cooperation-22/> (accessed 12.11.2022). [↑](#footnote-ref-102)
103. Мулоқоти Президенти Тоҷикистон бо Фармондеҳи Фармондеҳии Марказии Қувваҳои Мусаллаҳи ИМА// Вазорати корҳои хориҷии Ҷумҳурии Тоҷикистон: Сомонаи расми [Манбаи электрони]. URL: <https://www.mfa.tj/ru/main/view/6558/vstrecha-prezident-tadzhikistanas-komanduyushchim-tsentralnym-komandovaniem-vooruzhennykh-sil-ssha> (санаи дархост 23.01.2022). [↑](#footnote-ref-103)
104. Мулоқоти Вазири корҳои хориҷии Тоҷикистон бо Котиби давлатии ИМА // Вазорати корҳои хориҷӣ Саҳифаи расмӣ [манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/ru/main/view/8173/vstrecha-ministra-inostrannykh-del-tadzhikistana-s-gosudarstvennym-sekretarem-ssha> (санаи дархост 23.01.2022). [↑](#footnote-ref-104)
105. Military exercises REGIONAL COOPERATION 2022 began in Dushanbe // U.S. Embassy in Tajikistan: Official page [electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/regional-cooperation-22/> (accessed 12.11.2022). [↑](#footnote-ref-105)
106. Американское агентство USAID открыло в Таджикистане полноценную миссию. «Фергана» 2020. [Электронный ресурс]. URL: <https://fergana.media/news/121047/> (дата обращения 22.12.2022). [↑](#footnote-ref-106)
107. Tajikistan (03-1231) – Agreement on Construction of a Bridge Between Tajikistan and Afghanistan // U.S Department of state: Official page: December 31, 2003 year [electronic resource]. URL: <https://www.state.gov/03-1231> (accessed 18.12.2022). [↑](#footnote-ref-107)
108. Служба деловой информации // Народная газета Таджикистана. 2004. №9 (19407), 3 марта. С.2.. [↑](#footnote-ref-108)
109. Таджикистану рекомендуют американский «Жагер» // Вечерний Душанбе. 2004. №26 (345), 2 июля. С.3. [↑](#footnote-ref-109)
110. Для въезда в США виза не нужны // Азия-плюс. 2005. №13 (271), 31 марта. С.10. [↑](#footnote-ref-110)
111. Ёрии Амрико ба истехсоли кувваи барк // Миллат. 2006. №24 (42), 22 июн. [↑](#footnote-ref-111)
112. США выделяют $800 тыс. Минэнерго РТ «Азия.плюс». 2006. 15 июня [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/20060615/ssha-vydelyayut-800-tys-minenergo-rt> // (дата обращения 20.03.2023). [↑](#footnote-ref-112)
113. Зарифи, Х. Многовекторная дипломатия Таджикистана / Х.Зарифи. – Душанбе: ООО «Офсет», 2010. С.38 [↑](#footnote-ref-113)
114. Вохури бо Президенти корхонаи энергетики // Чумхурият. 2006. №64 (21120), 27 май. С.1. [↑](#footnote-ref-114)
115. На стадии планирования Американская торговая палата в Таджикистане // Бизнес и политика. 2007. №8

     (59), 22 фев. С.15. [↑](#footnote-ref-115)
116. Эксперты США рассматривают вопрос о проведении ТЭО для электроэнергетических проектов РТ «Азия.плюс». 13 феврарля 2008 года [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/20080213/eksperty-ssha-rassmatrivayut-vopros-o-provedenii-teo-dlya-elektroenergeticheskikh-proektov-rt> (дата обращения 24.03.2023). [↑](#footnote-ref-116)
117. Таджикские предприниматели прошли стажировку в США «Toop.tj». 2019. 4 ноября [Электронный ресурс]. URL: <https://www.toptj.com/News/2008/02/25/tadzhikskie_predprinimateli_proshli_stazhirovku_v_ssha> (дата обращения 25.02.2023). [↑](#footnote-ref-117)
118. В Шахритусе начала работать Ассоциация водопользователей «Азия.плюс». 14 апреля 2008 года [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/life/person/20080414/v-shakhrituse-nachala-rabotat-assotsiatsiya-vodopolzovatelei> (дата обращения 24.03.2023). [↑](#footnote-ref-118)
119. Посол США в РТ вручила в Согде сертификаты представителям центров правовой помощи, работающим в проекте USAID «Азия.плюс». 200. 7 август [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/life/person/20080807/posol-ssha-v-rt-vruchila-v-sogde-sertifikaty-predstavitelyam-tsentrov-pravovoi-pomoshchi-rabota> (дата обращения 25.02.2023). [↑](#footnote-ref-119)
120. Хонум Чейкобсон дар вакти кишту кор // Миллат. 2008. №45 (166), 6 нояб. С.4. [↑](#footnote-ref-120)
121. По предотвращению продовольственного кризиса в РТ // Курьер Таджикистана. 2008. №46 (865) [↑](#footnote-ref-121)
122. В Таджикистане открылась Американская торговая палата // Азия-плюс. 2008. №48 (462), 26 нояб. А8. [↑](#footnote-ref-122)
123. Таджикско-американская совместная предприятия «Джавони» // Народная газета. 2009. №20 (19677), 20

     мая. С.2 [↑](#footnote-ref-123)
124. США помогли открыть на севере Таджикистана магазин сельхозтоваров «Азия.плюс». 2012. 24 август [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/society/20120824/ssha-pomogli-otkryt-na-severe-tadzhikistana-magazin-selkhoztovarov> (дата обращения 15.12.2022). [↑](#footnote-ref-124)
125. В Таджикистане отлаживают механизм займов для покупки сельхозтехники // Вечерний Душанбе. 2012. №43 (87), 31 окт. С.2 [↑](#footnote-ref-125)
126. Вашингтон нам поможет // Вечерний Душанбе. 2012. №44 (88), 7 нояб. С.2 [↑](#footnote-ref-126)
127. Барандаи машхури Амрико Рогунро тарафдори кард // Чумхурият. 2013. №31-3, (22168-169), 7 марта. С.1; [↑](#footnote-ref-127)
128. USAID запустил проект по земельной реформе в Таджикистане СМИ [манбаи электрони] URL: <https://avesta.tj/2014/01/25/usaid-zapustil-proekt-po-zemelnoj-reforme-v-tadzhikistane-stoimostyu-5-5-mln/> (санаи дархост 23.11.2022) [↑](#footnote-ref-128)
129. Ассоциации водопользователей получили тяжёлую технику “Ховар” 29 января 2015 г. [Электронный ресурс]. URL: <https://khovar.tj/rus/2015/01/assotsiatsii-vodopolzovatelej-poluchili-tyazhyoluyu-tehniku/> (дата обращения 16.01.2023). [↑](#footnote-ref-129)
130. USAID Launches 2015 – 2019 Strategy for Central Asia// U.S. Embassy in Tajikistan: Official page [electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/usaid-launches-2015-2019-strategy-central-asia/> (accessed 16.11.2022). [↑](#footnote-ref-130)
131. Таджикистан вышел из «черного списка» США по интеллекту // Азия-плюс. 2016. №34 (1119), 5 мая. А7. [↑](#footnote-ref-131)
132. Правительство США поддерживает новый закон о фермерских хозяйствах // USAID: Официальный сайт

     [Электронный ресурс]. URL: <https://2012-2017.usaid.gov/ru/tajikistan/press-releases/may-12-2016-us-government-supports-law-dehkan-farms> // (дата обращения 16.01.2023). [↑](#footnote-ref-132)
133. Помощник секретаря обороны США отметила важность сотрудничества ее страны с Таджикистаном «Азия.плюс». 2014. 30 октября [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/politics/20141030/197485> // (дата обращения 16.01.2023). [↑](#footnote-ref-133)
134. U.S. Government Launches New Agribusiness Project in Tajikistan / U.S. Embassy in Tajikistan: Official page [electronic resource] URL: <https://tj.usembassy.gov/pr-11142018/> (ассеsеd 16.01.2023) [↑](#footnote-ref-134)
135. U.S. Government Launches New Agribusiness Project in Tajikistan / U.S. Embassy in Tajikistan: Official page [electronic resource] URL: <https://tj.usembassy.gov/ru/pr-9-21-20-ru/> (ассеsеd 21.01.2023) [↑](#footnote-ref-135)
136. USAID Supports Installation of Largest Solar Power Plant in Tajikistan // U.S. Embassy in Tajikistan: Official page [electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/pr-111220/> (accessed 08.04.2023).. [↑](#footnote-ref-136)
137. Дар Вашингтон Тоҷикистону ИМА омодагии худро барои густариши ҳамкорӣ дар соҳаҳои мухталиф изҳор намуданд // Агентии миллии иттилоотии Тоҷикистон «Ховар». 2021. 3 июл [Манбаи электронӣ]. URL: <https://khovar.tj/2021/07/dar-vashington-to-ikistonu-ima-omodagii-hudro-baroi-gustarishi-amkor-dar-so-a-oi-muhtalif-iz-or-namudand/> (санаи дархост 19.02.2023). [↑](#footnote-ref-137)
138. В Вашингтоне Таджикистан и США выразили готовность расширять торгово-экономическое сотрудничество «Ховар». 2021. 3 июль [Электронный ресурс]. URL: <https://khovar.tj/rus/2019/11/tadzhikistan-frantsiya-ispolnilos-rovno-shest-let-kak-v-parizhe-nachali-izuchat-tadzhikskij-yazyk-i-literaturu> // (дата обращения 16.01.2023). [↑](#footnote-ref-138)
139. [↑](#footnote-ref-139)
140. Американским инвесторам предложили внести вклад в экономику Таджикистана // Информационно-аналитический портал Central-Asia.news, 12 октября 2022 г. [Электронный ресурс]. URL: <https://central-asia.news/tadzhikistan/ekonomika-tadzhikistan/amerikanskim-investoram-predlojili-vnesti-vklad-v-ekonomiky-tadjikistana> (дата обращения 11.02.2023). [↑](#footnote-ref-140)
141. The U.S. Government Launches Bilateral USAID Mission in Tajikistan// U.S Embassy in Tajikistan: Official website [Electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/ru/pr-100120-ru/> (accessed 11.02.2023). [↑](#footnote-ref-141)
142. Эмомали Рахмон: «Культура — это основа существования нации» «Ховар». 2017. 15 апреля [Электронный ресурс]. URL: <https://khovar.tj/rus/2017/04/emomali-rahmon-kultura-eto-osnova-sushhestvovaniya-natsii/> (дата обращения 16.01.2023). [↑](#footnote-ref-142)
143. Озмуни омузгорони забони анлгиси // Садои мардум. 2002. №3 (1376), 10 янв. С.3. [↑](#footnote-ref-143)
144. Таджикская музыка звучит в Америке // Народная газета. 2002. №33 (19261), 7 авг. С.2 [↑](#footnote-ref-144)
145. Американцев интересует свобода таджикских СМИ // Вечерний Душанбе. 2003. №30 (294), 25 июля. С.3 [↑](#footnote-ref-145)
146. $5 млн. на укрепление образования в РТ // Азия-плюс. - 2003. -№37 (190), 11

     сент. -С.3; [↑](#footnote-ref-146)
147. Ёрии Хукумати ИМА ба Точикистон // Садои мардум. 2003. №100 (1600), 20 сент. С.3. [↑](#footnote-ref-147)
148. Общественные организации и интересы общества // Азия-плюс. - 2003. -№39 (192), 25 сентябрь. -С.3. [↑](#footnote-ref-148)
149. В Худжанде открылся Американский образовательный центр // Вечерний Душанбе. 2004. №7 (325). 13 фев. С.2. [↑](#footnote-ref-149)
150. Посольство США в Душанбе объявляет конкурс ТВ-групп по съемкам фильма в Америке «ЦентрАзия». 2004. 3 декабря [Электронный ресурс]. URL: <https://centrasia.org/newsA.php?st=1102097100> (дата обращения 25.03.2023). [↑](#footnote-ref-150)
151. Очень актуально. Посольство США открывает в Душанбе выставку "Американская архитектура придорожных строений" «ЦентрАзия». 2005. 7 февраля [Электронный ресурс]. URL: <https://centrasia.org/newsA.php?st=1107798000> (дата обращения 16.03.2023). [↑](#footnote-ref-151)
152. Американское посольство открывает в Таджикистане "международную неделю образования" СМИ «ЦентрАзия». 2005. 15 ноября [Электронный ресурс]. URL: <https://centrasia.org/newsA.php?st=1107798000> (дата обращения 15.03.2023). [↑](#footnote-ref-152)
153. Ёрии ИМА ба Тоҷикистон // Миллат. 2006. №19 (37), 18 мая. С.2 [↑](#footnote-ref-153)
154. Муллохо аз Амрико баргаштанд // Тоҷикистон. 2006. №44 (670), 2 нояб. С.3 [↑](#footnote-ref-154)
155. Таджикские преподаватели-журналисты ничем не уступают американским коллегам // Азия.плюс:13 февраля 2007 года [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/20070213/tadzhikskie-prepodavateli-zhurnalisty-nichem-ne-ustupayut-amerikanskim-kollegam> (дата обращения 03.02.2023). [↑](#footnote-ref-155)
156. США предоставили срочную гуманитарную помощь Таджикистану // Народная газета. 2008. №8 (19614), 19 фев. С.3. [↑](#footnote-ref-156)
157. Минздрав РТ и USAID начинают сотрудничество по 2 новым программам «Ховар» 26 сентября 2008 года [Электронный ресурс]. URL: <https://khovar.tj/rus/2008/09/minzdrav-rt-i-usaid-nachinayut-sotrudnichestvo-po-2-novym-programmam/> (дата обращения 03.02.2023). [↑](#footnote-ref-157)
158. Посол США в РТ участвовала в церемонии передачи гуманитарной помощи жителям Хатлона // Азия.плюс:13 февраля 2007 года [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/20090306/posol-ssha-v-rt-uchastvovala-v-tseremonii-peredachi-gumanitarnoi-pomoshchi-zhitelyam-khatlona> (дата обращения 03.02.2023). [↑](#footnote-ref-158)
159. США меняют приоритеты // Азия-плюс. 2009. №9 (476), 4 марта. А3. [↑](#footnote-ref-159)
160. Ambassador’s Fund for Cultural Preservation / U.S Embassy in Tajikistan: Official page [Electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/embassy/dushanbe/grant-programs/ambassadors-fund-program/> (accessed 11.02.2023). [↑](#footnote-ref-160)
161. В Нью-Йорке открылась выставка «Таджикистан — страна гор и воды» «Ховар». 2011. 27 июль [Электронный ресурс]. URL: <https://khovar.tj/rus/2011/07/v-nyu-jorke-otkrylas-vystavka-tadzhikistan-strana-gor-i-vody/> (дата обращения 29.01.2023). [↑](#footnote-ref-161)
162. Мероприятия посвященные ко всемирному дню борьбы с туберкулезом продолжаются // Министерство здравоохранения и социальной защиты населения Республики Таджикистан: Официальный сайт 4 апреля 2012 года [Электронный ресурс]. URL: <https://moh.tj/ru/meropriyatiya-posvyashhennye-ko-vsemirno/> (дата обращения 15.12.2022). [↑](#footnote-ref-162)
163. Успех таджикского кино в США «Азия.плюс». 2012. 8 февраля [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/life/culture/20120208/uspekh-tadzhikskogo-kino-v-ssha> (дата обращения 15.12.2022). [↑](#footnote-ref-163)
164. США поддержали лагерь для молодежи и сотрудников милиции // Азия-плюс. 2012. №37 (724), 16 мая. В4. [↑](#footnote-ref-164)
165. USAID вручил диплом таджикским врачам-интернам // Азия-плюс. 2012. №59 (746), 2 авг. В2. [↑](#footnote-ref-165)
166. Хидиров У.У; Культурно-образовательное и гуманитарное сотрудничество Республики Таджикистан с Соединенными Штатами Америки; в 2002-2016 годах // Академия государственного управления при Президенте Республики Таджикистан. 2020 / №4/1 (48). С. 286 [↑](#footnote-ref-166)
167. Мир красок глазами детей Азия.плюс «Азия.плюс». 2013. 8 апрель [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/life/culture/20130408/mir-krasok-glazami-detei> (дата обращения 15.12.2022). [↑](#footnote-ref-167)
168. Ambassadors Fund for Cultural Preservation // U.S. Embassy in Tajikistan: Official page [electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/embassy/dushanbe/grant-programs/ambassadors-fund-program/> (accessed 12.01.2023). [↑](#footnote-ref-168)
169. The U.S. Government Launches New Health and Nutrition Activity in Tajikistan // U.S. Embassy in Tajikistan: Official page [electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/ru/u-s-government-launches-new-health-nutrition-activity-tajikistan-ru> (accessed 12.01.2023). [↑](#footnote-ref-169)
170. Американцы подарили таджикским школьникам 212 тысяч книг // Азия-плюс. 2016. №32 (1117), 28 апр.

     В2 [↑](#footnote-ref-170)
171. Госдеп США увеличит финансовую помощь Таджикистану в 2017 году, 19 декабря 2016 г.

     [Электронный ресурс]. URL: <https://stanradar.com/news/full/23227-gosdep-ssha-uvelichit-finansovuju-pomosch-tadzhikistanu-v-2017-godu.html> // (дата обращения 09.01.2023). [↑](#footnote-ref-171)
172. Излишки американского внимания к Таджикистану «Фонд стратегической культуры» 23 октября 2018 года [Электронный ресурс]. URL <https://www.fondsk.ru/news/2018/10/23/interes-ssha-k-tadzhikistanu-vozrastaet-47000.html> (дата обращения 16.04.2023). [↑](#footnote-ref-172)
173. США и Таджикистан обсудили возможности культурного развития «Cпутник Таджикистан». 2019. 5 мая октябрь [Электронный ресурс]. URL: <https://tj.sputniknews.ru/20190805/SShA-i-Tadzhikistan-obsudili-vozmozhnosti-kulturnogo-razvitiya-1029579912.html> (дата обращения 25.02.2023). [↑](#footnote-ref-173)
174. New USAID Mission Director arrives in Tajikistan // Official page [electronic resource]. URL: <https://tj.usembassy.gov/new-usaid-acting-mission-director-arrives-in-tajikistan/> (accessed 12.01.2023). [↑](#footnote-ref-174)
175. США выдадут жителям Таджикистана тысячи долларов за исполнение американских песен «Газета.ру» 10 ноября 2021 г. [Электронный ресурс]. URL: [https://www.gazeta.ru/social/news/2021/11/10/n\_16828561.shtm](https://www.gazeta.ru/social/news/2021/11/10/n_16828561.shtml)l // (дата обращения 16.01.2023). [↑](#footnote-ref-175)
176. Посольство Америки принимает заявки на малые гранты комиссии по развитию демократии на 2022 год

     [Электронный ресурс]. URL: <https://tnu.tj/index.php/ru/posolstvo-ameriki-prinimaet-zajavki-na-malye-granty-komissii-po-razvitiju-demokratii-na-2022-god/> // (дата обращения 16.01.2023). [↑](#footnote-ref-176)
177. Муносибатҳои Ҷумҳурии Тоҷикистон бо Ҷумҳурии Федеративии Олмон // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/tg/berlin/munosibatho/munosibathoi-dujoniba> (санаи дархост 28.02.2023). [↑](#footnote-ref-177)
178. Дустов Д.А. Роль Федеративной Республики Германии в политике ЕС по отношению к странам Центральной Азии (на примере Таджикистана), Душанбе: Вестник таджикского национального университета. серия социально-экономических и общественных наук, 2022 С.253-259 [↑](#footnote-ref-178)
179. С.В. Погорельская, Политика ФРГ в Центральной Азии, Актуальные проблемы Европы: Душанбе 2011 C-126. [↑](#footnote-ref-179)
180. Р.Н. Имангалиев, Л.Р. Имангалиева. Становление германской политики в Центральной Азии в 1990-е начале 2000-х годов. Казань: Учебные записки Казанского государственного университета Том 147, кн. 2 Гуманитарные науки 2005. С-75. [↑](#footnote-ref-180)
181. Таджикистан-Германия: истоки и перспективы сотрудничества [Электронный ресурс]. URL: <https://www.toptj.com/News/2016/03/31/tadzhikistan-germaniya-istoki-i-perspektivy-sotrudnichestva> (дата обращения 28.02.2023). [↑](#footnote-ref-181)
182. Қаландаров Ф.Ч Муносибатҳои Чумҳурии Тоҷикистон бо Чумҳурии Федеративии Олмон дар рушди соҳаи илм, Душанбе: Донишгоҳи миллии Тоҷикистон 2020 №8. Сах, 81-85. [↑](#footnote-ref-182)
183. ﻿ Кайхусрави С. Таърихи робитахри фархднгии точдкистону Олмон. Душанбе: Таърих ва бостоншиноси. 2020 [Манбаи электронӣ]. URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/istoriya-tadzhiksko-germanskih-kulturnyh-otnosheniy> (санаи дархост 19.02.2023).

     Дар Вашингтон Тоҷикистону ИМА омодагии худро барои густариши ҳамкорӣ дар соҳаҳои мухталиф изҳор намуданд // Агентии миллии иттилоотии Тоҷикистон «Ховар». 2021. 3 июл [Манбаи электронӣ]. URL: <https://khovar.tj/2021/07/dar-vashington-to-ikistonu-ima-omodagii-hudro-baroi-gustarishi-amkor-dar-so-a-oi-muhtalif-iz-or-namudand/> (санаи дархост 19.02.2023). [↑](#footnote-ref-183)
184. Глава МИД Германии прибыл в Душанбе «Азия плюс». 2006. 3 ноября [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/20061103/glava-mid-germanii-pribyl-v-dushanbe> // (дата обращения 25.02.2023). [↑](#footnote-ref-184)
185. Госминистр МИД ФРГ назвал хорошим развитие контактов с РТ «Азия плюс». 2006. 3 ноября [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/20080414/gosministr-mid-frg-nazval-khoroshim-razvitie-kontaktov-s-rt> (дата обращения 25.02.2023). [↑](#footnote-ref-185)
186. Сотрудничество Республики Таджикистан с Федеративной Республикой Германия // Министерство иностранных дел Таджикистана: Официальный сайт [Электронный ресурс]. URL: <https://www.mid.tj/ru/main/view/1363/sotrudnichestvo-respubliki-tadzhikistan-s-federativnoi-respublikoi-germaniya> (дата обращения 18.03.2023). [↑](#footnote-ref-186)
187. Итоги визита президента РТ Э. Рахмона в ФРГ, Национальное агентство новостей “Ховар” 2011 19 декабрь [Электронный ресурс]. URL: <https://khovar.tj/rus/2011/12/itogi-vizita-prezidenta-rt-e-rahmona-v-frg> (дата обращения 23.02.2023). [↑](#footnote-ref-187)
188. Таджикистан-Германия: истоки и перспективы сотрудничества «Азия плюс». 2006. 3 ноября [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/politics/20160331/223837> (дата обращения 18.02.2023). [↑](#footnote-ref-188)
189. Таджикистан-Германия: истоки и перспективы сотрудничества [Электронный ресурс]. URL: <https://www.toptj.com/News/2016/03/31/tadzhikistan-germaniya-istoki-i-perspektivy-sotrudnichestva> (дата обращения 28.02.2023). [↑](#footnote-ref-189)
190. Машваратҳои байниҳукуматии Тоҷикистону Олмон оид ба ҳамкории молиявию техникӣ // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ].URL: <https://www.mfa.tj/ru/main/view/1122/mezhpravitelstvennye-konsultatsii-tadzhikistana-i-germanii-po-finansovo-tekhnicheskomu-sotrudnichestvu> (санаи дархост 23.02.2023). [↑](#footnote-ref-190)
191. Таджикистан и Германия выступают за развитие сотрудничества, “Авеста” 2011 19 декабрь [Электронный ресурс]. URL: <https://avesta.tj/2016/04/01/tadzhikistan-i-germaniya-vystupayut-za-razvitie-sotrudnichestva/> (дата обращения 03.01.2023). [↑](#footnote-ref-191)
192. Таджикистан и Германия выступают за развитие сотрудничества Электронный ресурс]. URL: <https://avesta.tj/2016/04/01/tadzhikistan-i-germaniya-vystupayut-za-razvitie-sotrudnichestva/>

     (дата обращения 28.02.2023). [↑](#footnote-ref-192)
193. Б.Б. Касенова, А.Н. Оспанова Торгово-экономическое и инвестиционное сотрудничество со странами Центральной Азии в контексте новой внешней политики Германии [Электронный ресурс].<https://articlekz.com/article/18028> (дата обращения 23.02.2023). [↑](#footnote-ref-193)
194. Сотрудничество Республики Таджикистан с Федеративной Республикой Германия // Министерства иностранных дел Таджикистана: Официальный сайт [Электронный ресурс]. URL: <https://www.mfa.tj/ru/main/view/1363/sotrudnichestvo-respubliki-tadzhikistan-s-federativnoi-respublikoi-germaniya> (дата обращения 23.02.2023). [↑](#footnote-ref-194)
195. Муносибатҳои Ҷумҳурии Тоҷикистон бо Ҷумҳурии Федеративии Олмон // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/tg/berlin/munosibatho/munosibathoi-dujoniba> (санаи дархост 28.02.2023). [↑](#footnote-ref-195)
196. Президент Республики Таджикистан встретился с Министром иностранных дел Германии // Посольство Таджикистана в России: Официальный сайт Электронный ресурс]. URL: <https://www.tajembassy.ru/ru/press/news/356-prezident-respubliki-tadzhikistan-vstretilsya-s-ministrom-inostrannykh-del-germanii?tmpl=component&print=1> (дата обращения 23.02.2023) [↑](#footnote-ref-196)
197. Имзои созишномаҳо байни Ҷумҳурии Тоҷикистон ва Ҷумҳурии Федеролии Олмон // Вазорати рушди иқтисод ва савдои Ҷумҳурии Тоҷикистон: Сахифаи расми: 2017, 24 ноябр [Манбаи электронӣ]. URL: <https://medt.tj/ru/news/novosti-ministerstva-ekonomiki/515-podpisanie-soglashenij-mezhdu-respublikoj-tadzhikistan-i-federativnoj-respublikoj-germaniya> (санаи дархост 28.02.2023). [↑](#footnote-ref-197)
198. Для реализации социальных проектов в Таджикистане Германия выделит 33,5 млн евро “Ховар” 2017, 27 ноябр [Электронный ресурс]. URL: <https://khovar.tj/rus/2017/11/dlya-realizatsii-sotsialnyh-proektov-v-tadzhikistane-germaniya-vydelit-33-5-mln-evro/> (дата обращения 11.04.2023). [↑](#footnote-ref-198)
199. Барқияи табрикӣ ба Канслери Федералии Ҷумҳурии Федеративии Германия Ангела Доротея Меркел // Президенти Чумхурии Точикистон: Сомонаи расми [Манбаи электронӣ]. URL: <http://president.tj/node/17274> (санаи дархост 23.02.2023). [↑](#footnote-ref-199)
200. Германия выделит Таджикистану миллионы евро для строительства ГЭС. [Электронный ресурс]. URL: <https://www.trend.az/casia/tajikistan/3101223.html> (дата обращения 23.02.2023). [↑](#footnote-ref-200)
201. В Душанбе обсудили вопросы сотрудничества Таджикистана и Германии в промышленной сфере [Электронный ресурс]. URL: <https://khovar.tj/rus/2020/11/v-dushanbe-obsudili-voprosy-sotrudnichestva-tadzhikistana-i-germanii-v-promyshlennoj-sfere/> (дата обращения 23.02.2023). [↑](#footnote-ref-201)
202. [↑](#footnote-ref-202)
203. Мулоқот бо Вазири Федералии корҳои хориҷии Олмон Ҳайко Маас // Президенти Чумхурии Точикистон: Сомонаи расми [Манбаи электронӣ]. URL: <http://president.tj/node/26419> санаи дархост 23.02.2023). [↑](#footnote-ref-203)
204. Мулоқот бо Канслери федералии Олмон Олаф Шолтс // Президенти Чумхурии Точикистон: Сомонаи расми [Манбаи электронӣ]. URL: <http://president.tj/node/29560> санаи дархост 23.02.2023). [↑](#footnote-ref-204)
205. Шарипов Ф.А Шарифзода Ф.А Таджикистан и Франция: 30 лет партнеры в УНИСОН, Душанбе: Журнал Муаррих, 2021. Стр.54 [↑](#footnote-ref-205)
206. Шарифзода Ф.А Таджикистан и Франция: 30 лет партнеры в УНИСОН, Душанбе: Журнал Муаррих, 2021 Стр.55 [↑](#footnote-ref-206)
207. Муносибатҳои Ҷумҳурии Тоҷикистон бо Ҷумҳурии Фаронса// Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/tg/main/view/177/munosibathoi-tojikiston-bo-faronsa> (санаи дархост 23.02.2023). [↑](#footnote-ref-207)
208. Шарипов Ф.А История становления и развития взаимоотношений Республики Таджикистан с французской республикой, Душанбе: Журнал Вестник Таджикского государственного университета права, бизнеса и политики. Серия гуманитарных наук, 2016. [↑](#footnote-ref-208)
209. Кутнаева Н. Иностранные военные базы на территории постсоветской Центральной Азии, Швеция: Журнал Центральная Азия и Кавказ 2010. [↑](#footnote-ref-209)
210. Муносибатҳои Ҷумҳурии Тоҷикистон бо Ҷумҳурии Фаронса// Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/tg/main/view/177/munosibathoi-tojikiston-bo-faronsa> (санаи дархост 25.02.2023). [↑](#footnote-ref-210)
211. Муносибатҳои Ҷумҳурии Тоҷикистон бо Ҷумҳурии Фаронса// Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/tg/main/view/177/munosibathoi-tojikiston-bo-faronsa> (санаи дархост 25.02.2023). [↑](#footnote-ref-211)
212. Зарифи Х. Дипломатия Таджикистана: вчера и сегодня Душанбе: ООО «Ирфон», 2009. С.149 [↑](#footnote-ref-212)
213. Зарифи Х. Многовекторная дипломатия Таджикистана. - Душанбе: Офсет, 2009. -С.35. [↑](#footnote-ref-213)
214. France Diplomacy// French Ministry of Foreign Affairs: : Official page [electronic resource]. URL: <https://www.diplomatie.gouv.fr/ru/dossiers-pays/tadjikistan/la-france-et-le-tadjikistan/> (accessed 16.12.2022). [↑](#footnote-ref-214)
215. Таджикистан – Франция: Исполнилось ровно шесть лет, как в Париже начали изучать таджикский язык и литературу «Ховар». 2019. 4 ноября [Электронный ресурс]. URL: <https://khovar.tj/rus/2019/11/tadzhikistan-frantsiya-ispolnilos-rovno-shest-let-kak-v-parizhe-nachali-izuchat-tadzhikskij-yazyk-i-literaturu> // (дата обращения 25.02.2023). [↑](#footnote-ref-215)
216. Зарифи Х. Дипломатия Таджикистана: ежегодник Душанбе: ООО «Ирфон», 2008. С.32 [↑](#footnote-ref-216)
217. Шарифзода Ф.А Таджикистан и Франция: 30 лет партнеры в УНИСОН, Душанбе: Журнал Муаррих, 2021. [↑](#footnote-ref-217)
218. М. Убайдуллоев предложил создать группу дружбы и сотрудничества между верхней палатой парламента РТ и Сенатом Франции «Азия плюс». 2009. 3 март [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/power/20090303/m-ubaidulloev-predlozhil-sozdat-gruppu-druzhby-i-sotrudnichestva-mezhdu-verkhnei-palatoi-parlam> (дата обращения 25.02.2023). [↑](#footnote-ref-218)
219. [↑](#footnote-ref-219)
220. Встреча Главы МИД РТ с делегацией Парламентской группы дружбы Франция-Таджикистан Сената Франции «Ховар». 2013. 3 сентября [Электронный ресурс]. URL: <https://khovar.tj/rus/2013/09/vstrecha-glavy-mid-rt-s-delegatsiej-parlamentskoj-gruppy-druzhby-frantsiya-tadzhikistan-senata-frantsii/> // (дата обращения 27.02.2023). [↑](#footnote-ref-220)
221. Шарифзода Ф.А Таджикистан и Франция: 30 лет партнеры в УНИСОН, Душанбе: Журнал Муаррих, 2021. [↑](#footnote-ref-221)
222. ГУП «Таджикаэронавигация» - провайдер аэронавигационного обслуживания Республики Таджикистан // Официальный сайт: [Электронный ресурс]. <https://www.airnav.tj/ru/presscenter/news/206-otkrytie-kontrolno-dispetcherskogo-vyshki-gup-tadzhikaeronavigaciya-v-gorode-dushanbe.html> // (дата обращения 27.02.2023). [↑](#footnote-ref-222)
223. Нахустин машваратҳои сиёсӣ байни Тоҷикистону Фаронса// Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расмӣ: 2016. 9 декабр [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/tg/main/view/1873/nakhustin-mashvarathoi-sijosi-baini-tojikistonu-faronsa> (санаи дархост 16.02.2023). [↑](#footnote-ref-223)
224. Истиқрори ҳамкорӣ миёни Донишгоҳи Миллии Тоҷикистон ва Донишгоҳи Париж 1 Пантеон - Сорбонна// Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расмӣ: 2017. 7 сентябр [Манбаи электронӣ]. URL <https://www.mfa.tj/tg/main/view/2463/istiqrori-hamkori-mijoni-donishgohi-millii-tojikiston-va-donishgohi-parizh-1-panteon-sorbonna> (санаи дархост 16.02.2023). [↑](#footnote-ref-224)
225. France Diplomacy// French Ministry of Foreign Affairs: : Official page [electronic resource]. URL: <https://www.diplomatie.gouv.fr/ru/dossiers-pays/tadjikistan/la-france-et-le-tadjikistan/> (accessed 04.-4.2023). [↑](#footnote-ref-225)
226. Шарифзода Ф.А Таджикистан и Франция: 30 лет партнеры в УНИСОН, Душанбе: Журнал Муаррих, 2021. [↑](#footnote-ref-226)
227. Таджикистан и Франция обсудили перспективы взаимовыгодного двустороннего и многостороннего сотрудничества «Ховар». 2013. 3 сентября [Электронный ресурс]. URL: <https://khovar.tj/rus/2022/12/tadzhikistan-i-frantsiya-obsudili-perspektivy-vzaimovygodnogo-dvustoronnego-i-mnogostoronnego-sotrudnichestva/> (дата обращения 27.02.2023). [↑](#footnote-ref-227)
228. Муносибатҳои Тоҷикистон бо Британияи Кабир // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL <https://www.mfa.tj/tg/main/view/169/munosibathoi-tojikiston-bo-britaniyai-kabir> (санаи дархост 23.02.2023). [↑](#footnote-ref-228)
229. Зарифи Х. Дипломатия Таджикистана: вчера и сегодня Душанбе: ООО «Ирфон», 2009. С.140 [↑](#footnote-ref-229)
230. Зарифи Х. Дипломатия Таджикистана: вчера и сегодня Душанбе: ООО «Ирфон», 2009. С.140 [↑](#footnote-ref-230)
231. Основные доноры в деятельности НСИФТ // Национальный социальный инвестиционный фонд Таджикистана: Официальный сайт [Электронный ресурс]. URL: <https://www.diplomatie.gouv.fr/ru/dossiers-pays/tadjikistan/la-france-et-le-tadjikistan/> (дата обращения 27.02.2023). [↑](#footnote-ref-231)
232. Президент РТ принял Герцога Йоркского «Ховар». 2008. 27 октябрь [Электронный ресурс]. URL: <https://khovar.tj/rus/2019/11/tadzhikistan-frantsiya-ispolnilos-rovno-shest-let-kak-v-parizhe-nachali-izuchat-tadzhikskij-yazyk-i-literaturu> // (дата обращения 25.02.2023). [↑](#footnote-ref-232)
233. Зарифи Х. Дипломатия Таджикистана: вчера и сегодня Душанбе: ООО «Ирфон», 2009. С.140 [↑](#footnote-ref-233)
234. Зарифи Х. Дипломатия Таджикистана: вчера и сегодня Душанбе: ООО «Ирфон», 2009. С.141 [↑](#footnote-ref-234)
235. Муносибатҳои Тоҷикистон бо Британияи Кабир // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL <https://www.mfa.tj/tg/main/view/169/munosibathoi-tojikiston-bo-britaniyai-kabir> (санаи дархост 15.04.2023). [↑](#footnote-ref-235)
236. Президент РТ и Герцог Йоркский в течение часа обсуждали вопросы развития таджикско-британских отношений «Азия плюс». 2008. 27 октября [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/20081027/prezident-rt-i-gertsog-iorkskii-v-techenie-chasa-obsuzhdali-voprosy-razvitiya-tadzhiksko-britan> (дата обращения 27.02.2023). [↑](#footnote-ref-236)
237. Мулоқот бо Вазири давлатии Британияи Кабир оид ба Қувваҳои Мусаллаҳ Ник Харви// Президенти Чумхурии Точикистон: Сахифаи расми [Манбаи электронӣ]. URL: <http://president.tj/node/236> (санаи дархост 27.02.2023). [↑](#footnote-ref-237)
238. Таджикистан и Великобритания договорились «Азия плюс». 2009. 3 март [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/politics/20130418/141765> // (дата обращения 25.02.2023). [↑](#footnote-ref-238)
239. Душанбе и Лондон подписали соглашениео транзите британских войск «Азия плюс». 2013. 18 марта [Электронный ресурс]. URL: <https://ria.ru/20130418/933277027.html> (дата обращения 27.02.2023). [↑](#footnote-ref-239)
240. Сергей М. Британский фактор в Центральной Азии: межэтническая карта «Информационно-аналитический центр МГУ». 2020. 19 октября [Электронный ресурс]. URL: <https://ia-centr.ru/experts/sergey-masaulov/britanskiy-faktor-v-tsentralnoy-azii-mezhetnicheskaya-karta/> // (дата обращения 27.02.2023). [↑](#footnote-ref-240)
241. Сергей М. Британский фактор в Центральной Азии: межэтническая карта «Информационно-аналитический центр МГУ». 2020. 19 октября [Электронный ресурс]. URL: <https://ia-centr.ru/experts/sergey-masaulov/britanskiy-faktor-v-tsentralnoy-azii-mezhetnicheskaya-karta/> // (дата обращения 27.02.2023). [↑](#footnote-ref-241)
242. Сергей М. Британский фактор в Центральной Азии: межэтническая карта «Информационно-аналитический центр МГУ». 2020. 19 октября [Электронный ресурс]. URL: <https://ia-centr.ru/experts/sergey-masaulov/britanskiy-faktor-v-tsentralnoy-azii-mezhetnicheskaya-karta/> // (дата обращения 27.03.2023). [↑](#footnote-ref-242)
243. Муносибатҳои Тоҷикистон бо Британияи Кабир // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL <https://www.mfa.tj/tg/main/view/169/munosibathoi-tojikiston-bo-britaniyai-kabir> (санаи дархост 27.02.2023). [↑](#footnote-ref-243)
244. Муносибатҳои Тоҷикистон бо Британияи Кабир // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL <https://www.mfa.tj/tg/main/view/169/munosibathoi-tojikiston-bo-britaniyai-kabir> (санаи дархост 27.02.2023). [↑](#footnote-ref-244)
245. Participation of Tajikistan in the "Business Opportunities of Eastern Europe and Central Asia" event // Ministry of Foreign Affairs Republic of Tajikistan: Official page [Electronic page]. URL: <https://mfa.tj/en/main/view/5702/participation-of-tajikistan-in-the-business-opportunities-of-eastern-europe-and-central-asia-event> (accessed 27.02.2023). [↑](#footnote-ref-245)
246. Таджикистан и Великобритания обсудили перспективы развития отношений в сфере экономики и политики «СНГ сегодня». 2021. 2 ноября [Электронный ресурс]. URL: <https://sng.today/dushanbe/19653-tadzhikistan-i-velikobritanija-obsudili-perspektivy-razvitija-otnoshenij-v-sfere-jekonomiki-i-politiki.html> (дата обращения 27.02.2023). [↑](#footnote-ref-246)
247. Муносибатҳои Тоҷикистон бо Британияи Кабир // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расми: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL <https://www.mfa.tj/tg/main/view/169/munosibathoi-tojikiston-bo-britaniyai-kabir> (санаи дархост 28.02.2023). [↑](#footnote-ref-247)
248. Мубодилаи барқияҳои табрикии Президенти Ҷумҳурии Тоҷикистон Эмомалӣ Раҳмон ва Сарвазири Шоҳигарии Муттаҳидаи Британияи Кабир ва Ирландияи Шимолӣ Борис Ҷонсон// Президенти Чумхурии Точикистон: Сомонаи расми 05.07.2012 [Манбаи электрони]. URL: <http://president.tj/node/27643> (санаи дархост 28.11.2022) [↑](#footnote-ref-248)
249. Великобритания готова привлечь рабочую силу из Таджикистана. В этом году 500 граждан Таджикистана поедут в Великобританию «Ховар». 2022. 26 апреля [Электронный ресурс]. URL: <https://khovar.tj/rus/2022/04/velikobritaniya-gotova-privlech-rabochuyu-silu-iz-tadzhikistana-v-etom-godu-500-grazhdan-tadzhikistana-poedut-v-velikobritaniyu/> (дата обращения 16.04.2023). [↑](#footnote-ref-249)
250. Тоҷикистон ва Созмони Аҳдномаи Атлантикаи Шимолӣ (СААШ) // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расмӣ: 2017. 7 сентябр [Манбаи электронӣ]. URL <https://www.mfa.tj/tg/main/view/191/tojikiston-va-sozmoni-ahdnomai-atlantikai-shimoli-saash> (санаи дархост 16.02.2023). [↑](#footnote-ref-250)
251. Милан Лазович Как развивается сотрудничество НАТО с республиками Центральной Азии? 2019. 2 ноября [Электронный ресурс]. URL: <https://sng.today/dushanbe/19653-tadzhikistan-i-velikobritanija-obsudili-perspektivy-razvitija-otnoshenij-v-sfere-jekonomiki-i-politiki.html> // (дата обращения 27.02.2023). [↑](#footnote-ref-251)
252. НАТО и Таджикистан [Электронный ресурс]. URL: <https://www.нато.рф/ru/tajikistan.html> (дата обращения 04.03.2023). [↑](#footnote-ref-252)
253. НАТО и Таджикистан [Электронный ресурс]. URL: <https://www.нато.рф/ru/tajikistan.html> (дата обращения 04.03.2023). [↑](#footnote-ref-253)
254. Tajikistan signs the Partnership for Peace Framework Document // North-Atlantic Treaty Organization: Official page [Electronic resource]. URL:  [https://www.nato.int/cps/en/natohq/news\_19493.htm?selectedLocale=en /](%20https://www.nato.int/cps/en/natohq/news_19493.htm?selectedLocale=en%20/) (accessed 16.12.2022). [↑](#footnote-ref-254)
255. Тоҷикистон ва Созмони Аҳдномаи Атлантикаи Шимолӣ (СААШ) // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расмӣ: 2017. 7 сентябр [Манбаи электронӣ]. URL <https://www.mfa.tj/tg/main/view/191/tojikiston-va-sozmoni-ahdnomai-atlantikai-shimoli-saash> (санаи дархост 16.02.2023). [↑](#footnote-ref-255)
256. НАТО и Таджикистан [Электронный ресурс]. URL: <https://www.нато.рф/ru/tajikistan.html> (дата обращения 04.03.2023). [↑](#footnote-ref-256)
257. Тоҷикистон ва Созмони Аҳдномаи Атлантикаи Шимолӣ (СААШ) // Вазорати корхои хоричии Точикистон: Сахифаи расмӣ: 2017. 7 сентябр [Манбаи электронӣ]. URL <https://www.mfa.tj/tg/main/view/191/tojikiston-va-sozmoni-ahdnomai-atlantikai-shimoli-saash> (санаи дархост 16.02.2023). [↑](#footnote-ref-257)
258. Глава АКН проинформировал спецпредставителя Генсека ООН о наркоситуации в Таджикистане

     «Азия плюс». 2012. 26 марта [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/security/20120326/glava-akn-proinformiroval-spetspredstavitelya-genseka-oon-o-narkosituatsii-v-tadzhikistane> // (дата обращения 04.03.2023). [↑](#footnote-ref-258)
259. Тоҷикистон ва Созмони Аҳдномаи Атлантикаи Шимолӣ (СААШ) // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расмӣ: 2017. 7 сентябр [Манбаи электронӣ]. URL <https://www.mfa.tj/tg/main/view/191/tojikiston-va-sozmoni-ahdnomai-atlantikai-shimoli-saash> (санаи дархост 16.02.2023). [↑](#footnote-ref-259)
260. Relations with Tajikistan // North-Atlantic Treaty Organization: Official page [Electronic resource]. URL: <https://www.nato.int/cps/en/natohq/topics_50312.htm> (date of request 27.02.2023). [↑](#footnote-ref-260)
261. Таджикистан усилит поддержку операции НАТО в Афганистане «НАТО» 24-30 октября 2004 года [Электронный ресурс]. URL: <https://www.nato.int/docu/other/ru/upd2004/r041024a.htm> (дата обращения 04.03.2023). [↑](#footnote-ref-261)
262. Шаймергенов Т. НАТО: Военно-политическая стратегия в Центральной Азии. Позиция России, Швеция: Центральная Азия и Кавказ , 2005 [Электронный ресурс]. URL: <https://ca-c.org.ru/journal/2005/journal_rus/cac-05/06.sharus.shtml> (дата обращения 04.03.2023). [↑](#footnote-ref-262)
263. Президент Таджикистана провёл переговоры с Генсекретарём НАТО «Ховар». 2009. 11 февраль URL:. [Электронный ресурс]. URL: <https://khovar.tj/rus/2019/11/tadzhikistan-frantsiya-ispolnilos-rovno-shest-let-kak-v-parizhe-nachali-izuchat-tadzhikskij-yazyk-i-literaturu>// (дата обращения 04.03.2023). [↑](#footnote-ref-263)
264. В Душанбе прибывает генеральный секретарь Парламентской ассамблеи НАТО Девид Хоббс «Азия плюс». 2009, 20 апреля [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/20090420/v-dushanbe-pribyvaet-generalnyi-sekretar-parlamentskoi-assamblei-nato-devid-khobbs> // (дата обращения 04.03.2023). [↑](#footnote-ref-264)
265. Тоҷикистон ва Созмони Аҳдномаи Атлантикаи Шимолӣ (СААШ) // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расмӣ: 2017. 7 сентябр [Манбаи электронӣ]. URL <https://www.mfa.tj/tg/main/view/191/tojikiston-va-sozmoni-ahdnomai-atlantikai-shimoli-saash> (санаи дархост 16.02.2023). [↑](#footnote-ref-265)
266. НАТО открывает свое представительство в Ташкенте, [Электронный ресурс]. URL: <https://www.podrobno.uz/cat/politic/otkr-buro-nato-v-tash/> (дата обращения 25.02.2023). [↑](#footnote-ref-266)
267. День в истории. Ровно 28 лет назад был основан Европейский союз. Что связывает Таджикистан с этой организацией? «Ховар». 2009. 11 февраль URL:. [Электронный ресурс]. URL: <https://khovar.tj/rus/2021/11/den-v-istorii-rovno-28-let-nazad-byl-osnovan-evropejskij-soyuz-chto-svyazyvaet-tadzhikistan-s-etoj-organizatsiej/> // (дата обращения 14.03.2023). [↑](#footnote-ref-267)
268. Муносибатҳои Тоҷикистон бо Иттиҳоди Аврупо // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расмӣ: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL <https://www.mfa.tj/tg/main/view/160/munosibathoi-tojikiston-bo-ittihodi-avrupo> (санаи дархост 16.02.2023). [↑](#footnote-ref-268)
269. The EU's new Central Asia strategy [electronic resource]. URL: <https://www.europarl.europa.eu/RegData/etudes/BRIE/2019/633162/EPRS_BRI(2019)633162_EN.pdf> (accessed 25.04.2022). [↑](#footnote-ref-269)
270. Европейский вектор внешней политики Таджикистана «Ховар». 2011. 6 июнь URL:. [Электронный ресурс]. URL: <https://khovar.tj/rus/2021/11/den-v-istorii-rovno-28-let-nazad-byl-osnovan-evropejskij-soyuz-chto-svyazyvaet-tadzhikistan-s-etoj-organizatsiej/> // (дата обращения 14.03.2023). [↑](#footnote-ref-270)
271. С. Солиходжаева. О сотрудничестве Таджикистана с Европейским Союзом, Худжанд: Ученые записки Худжандского государственного университета им. академика Б. Гафурова. Гуманитарные науки , 2014 [Электронный ресурс]. URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/o-sotrudnichestve-tadzhikistana-s-evropeyskim-soyuzom> (дата обращения 14.03.2023). [↑](#footnote-ref-271)
272. Сухроб Р. Взаимоотношения Европейского союза и Таджикистана в 2007-2019 годах, Душанбе: Вестник Таджикского государственного университета права, бизнеса и политики. Серия общественных наук:2020 URL:. [Электронный ресурс]: <https://cyberleninka.ru/article/n/vzaimootnosheniya-evropeyskogo-soyuza-i-tadzhikistana-v-2007-2019-godah> (дата обращения 14.03.2023). [↑](#footnote-ref-272)
273. Муносибатҳои Тоҷикистон бо Белгия // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расмӣ: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL <https://www.mfa.tj/index.php/tg/main/view/159/munosibathoi-tojikiston-bo-belgiya> (санаи дархост 21.04.2023). [↑](#footnote-ref-273)
274. Мулоқот бо Роҳбари ҳайати Парлумони Иттиҳоди Аврупо доир ба робитаҳо бо кишварҳои Осиёи Марказӣ Ивета Григуле // Президенти Чумхурии Точикистон: Сахифаи расмӣ [Манбаи электронӣ]. URL: <http://president.tj/node/7945> (санаи дархост 08.04.2023). [↑](#footnote-ref-274)
275. Мулоқоти Президент бо вакилони Парлумони Аврупо Вазорати корхои хоричии Точикистон // Вазорати корхои хоричии Чумхурии Точикистон: Сахифаи расмӣ: 2013. 1 март [Манбаи электронӣ]. URL <https://www.mfa.tj/tg/main/view/2674/muloqoti-prezident-bo-vakiloni-parlumoni-avrupo> (санаи дархост 21.04.2023). [↑](#footnote-ref-275)
276. Мулоқоти Вазири корҳои хориҷии Тоҷикистон бо Намояндаи Олии Иттиҳоди Аврупо оид ба корҳои хориҷӣ ва сиёсати амниятӣ // Вазорати корхои хоричии Чумхурии Точикистон: Сахифаи расмӣ: 2018. 213 ноябр [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/tg/main/view/3718/muloqoti-vaziri-korhoi-khorijii-tojikiston-bo-namoyandai-olii-ittihodi-avrupo-oid-ba-korhoi-khoriji-va-sijosati-amniyati> (санаи дархост 14.03.2023). [↑](#footnote-ref-276)
277. Европейский Совет утвердил новую Стратегию Европейского Союза в отношении региона Центральной Азии [Электронный ресурс]. URL: <https://www.eeas.europa.eu/node/64249_ru> (дата обращения 14.03.2023). [↑](#footnote-ref-277)
278. Что обещал Верховный представитель Европейского Союза Таджикистану? «Азия.плюс». 2021. 24 ноябрь URL:. [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/news/tajikistan/politics/20211124/chto-obetshal-verhovnii-predstavitel-evropeiskogo-soyuza-tadzhikistanu> // (дата обращения 14.03.2023). [↑](#footnote-ref-278)
279. Муносибатҳои Тоҷикистон бо Иттиҳоди Аврупо// Вазорати корхои хоричии Чумхурии Точикистон: Сахифаи расмӣ: 2018. 13 ноябр [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/tg/main/view/160/munosibathoi-tojikiston-bo-ittihodi-avrupo> (санаи дархост 14.03.2023). [↑](#footnote-ref-279)
280. Парижская Хартия для Новой Европы / [Электронный ресурс]. URL: <https://www.osce.org/files/f/documents/3/4/39520.pdf> (дата обращения 14.03.2023). [↑](#footnote-ref-280)
281. Р.Р. Алиева, Формирование основопологающих принципов внешней политики Республики Таджикистан, Швеция: Ученые записки Худжандского государственного университета им. академика Б. Гафурова. Политологические науки , 2014 [Электронный ресурс]. URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/formirovanie-osnovopologayuschih-printsipov-vneshney-politiki-respubliki-tadzhikistan> (дата обращения 08.04.2023). [↑](#footnote-ref-281)
282. ОБСЕ и Таджикистан обсудили ход реализации совместных проектов «Азия.плюс». 2016. 8 июнь URL:. [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/politics/20160608/226761> // (дата обращения 28.04.2023). [↑](#footnote-ref-282)
283. Зарифи Х. Таджикистан - ОБСЕ: диалог и сотрудничество ООО «Ирфон», 2009. С.293 [↑](#footnote-ref-283)
284. Программе по разминированию ПРООН – 10 лет «Азия.плюс». 2013. 26 сентябрь URL:. [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/tajikistan/20130926/programme-po-razminirovaniyu-proon-10-let> // (дата обращения 28.04.2023). [↑](#footnote-ref-284)
285. Генеральный секретарь ОБСЕ называет Таджикистан успешным примером постконфликтного восстановления «Азия.плюс». 2021. 24 ноябрь URL:. [Электронный ресурс]. URL: <https://asiaplustj.info/ru/news/life/person/20070704/generalnyi-sekretar-obse-nazyvaet-tadzhikistan-uspeshnym-primerom-postkonfliktnogo-vosstanovlen> // (дата обращения 4.07.2023). [↑](#footnote-ref-285)
286. Ҳамкории Тоҷикистон бо Созмони амният ва ҳамкорӣ дар Аврупо // // Вазорати корхои хоричии Точикистон // Сахифаи расмӣ: 2017. 7 сентябр [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/tg/main/view/193/tojikiston-va-sozmoni-amniyat-va-hamkori-dar-avrupo> (санаи дархост 16.02.2023). [↑](#footnote-ref-286)
287. Встреча с главой делегации Европарламента по связям со странами Центральной Азии Иветой Григуле // Президент Таджикистана : Официальный сайт [Электронный ресурс]. URL: <http://president.tj/ru/node/7946> (дата обращения 07.04.2023). [↑](#footnote-ref-287)
288. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев: Судьба и перспективы ОБСЕ «Интерфакс». 2010. 28 январь URL:. [Электронный ресурс]. URL: <https://www.interfax.ru/interview/120866> // (дата обращения 27.04.2023). [↑](#footnote-ref-288)
289. Вохӯрӣ бо гурўҳи сафирони кишварҳои Созмони амният ва хамкорӣ дар Аврупо // Президенти Чумхурии Точикистон: Сахифаи расмӣ [Манбаи электронӣ]. URL: <http://president.tj/node/397> (дата обращения 07.04.2023). [↑](#footnote-ref-289)
290. И. Насрединов представил Таджикистан на неформальной встрече ОБСЕ «Ховар». 2015. 14 июль URL:. [Электронный ресурс]. URL:  [https://khovar.tj/rus/2015/07/i-nasredinov-predstavil-tadzhikistan-na-neformalnoj-vstreche-obse/ /](%20https://khovar.tj/rus/2015/07/i-nasredinov-predstavil-tadzhikistan-na-neformalnoj-vstreche-obse/%20/) // (дата обращения 07.04.2023). [↑](#footnote-ref-290)
291. ОБСЕ и Таджикистан определили приоритетные направления сотрудничества в 2017 году // Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе; Официальный сайт: [Электронный ресурс]. URL: <https://www.osce.org/ru/tajikistan/245461> // (дата обращения 07.04.2023). [↑](#footnote-ref-291)
292. Участие Президента Таджикистана в Международной конференции высокого уровня на тему «Противодействие терроризму и насильственному экстремизму» // Посольство Республики Таджикистана в России: Официальный сайт [Электронный ресурс]. URL: <https://www.tajembassy.ru/ru/press/news/763-uchastie-prezidenta-tadzhikistana-v-mezhdunarodnoj-konferentsii-vysokogo-urovnya-na-temu-protivodejstvie-terrorizmu-i-nasilstvennomu-ekstremizmu?tmpl=component&print=1> (дата обращения 07.04.2023). [↑](#footnote-ref-292)
293. Платформаи шарикии Тоҷикистон – САҲА// Вазорати корхои хоричии Чумхурии Точикистон: Сахифаи расмӣ: 2020. 15 октябрь [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/index.php/tg/main/view/6532/platformai-sharikii-tojikiston-saha> (санаи дархост 14.03.2023). [↑](#footnote-ref-293)
294. Мулоқоти муовини вазири корҳои хориҷӣ бо мудири Маркази пешгирии низоъҳои САҲА // Вазорати корхои хоричии Чумхурии Точикистон: Сахифаи расмӣ: 2020. 15 октябрь [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/tg/main/view/8778/muloqoti-muovini-vaziri-korhoi-khoriji-bo-mudiri-markazi-peshgirii-nizohoi-saha> (санаи дархост 07.04.2023). [↑](#footnote-ref-294)
295. Ҳамкории Тоҷикистон бо Созмони амният ва ҳамкорӣ дар Аврупо// Вазорати корхои хоричии Чумхурии Точикистон: Сахифаи расмӣ: 2019. 8 июл [Манбаи электронӣ]. URL: <https://www.mfa.tj/ru/main/view/193/tadzhikistan-i-organizatsiya-po-bezopasnosti-i-sotrudnichestvu-v-evrope> (санаи дархост 07.04.2023). [↑](#footnote-ref-295)